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ДАВИД ГРИЕКО И МАССИМО РАНЬЕРИ 
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БЕДА С ЭТИМИ 
РЕФОРМАМИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

профессор Высшей 
школы экономики

Выпускной вечер — самое ожидаемое 
событие для каждого школьника. Но в по-
следние годы чиновники диктуют правила: 
ни пароходов, ни ресторанов — праздновать 
либо в школе, либо централизованно в парке 
Горького. Так спокойнее — дети под присмо-
тром, никто не напьется, не подерется.

Однако, как гласит народная молва, са-
мые находчивые выпускники заранее делают в 
парке закладки — прячут бутылки со спиртным, 
зарывая их в землю. Чтобы потом выкопать и 
распить — запретный плод ведь особенно 
сладок! Мы решили проделать то же самое и 
проверить, работает ли такой способ.

Зарыть наш клад в виде двух бутылок 
шампанского в парке Горького, конечно, нужно 
было заранее. И это мы сделали за два дня 
до ночи «икс», еще в среду, 21 июня, тогда 
как выпускной отмечается в ночь с 23 на 24 
июня. Вот так это было...

Читайте 7-ю стр.

Журналисты 
«МК» сделали 

«нычку» в виде 
двух бутылок 
шампанского

Суд не стал арестовывать фельдше-
ра Суоярвской ЦРБ, которая 18 июня 
проигнорировала экстренный вызов от 
тонущего ребенка с Сямозера. Ирину 
Щербакову освободили из-под стражи 
в зале суда. 

Ситуация вокруг фельдшера Щерба-
ковой разделила общество на два лагеря. 
Врачи и работники «скорых» держат круго-
вую оборону, ссылаясь на то, что на Щер-
баковой лежала огромная нагрузка, на 
весь Суоярвинский район, мол, была одна 
единственная бригада «скорой помощи». 

Обыватели в свою очередь оппонируют: 
следовало задать тонущему ребенку 
лишь три вопроса: «Где ты находишься? 
Как тебя зовут? Из какого ты лагеря?» И 
данные передать в МЧС.   

«МК» стал известен интересный ню-
анс: Ирина Щербакова не так давно сама 
попадала в похожую ситуацию! И жалова-
лась на человеческое равнодушие. Не по-
сле этого ли она решила жить по принципу 
«с волками жить — по-волчьи выть»?
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Фельдшер, которая не поверила тонущему мальчику, жаловалась, что чуть не 
замерзла на дороге из–за равнодушия граждан

СВОЕ СПАСЕНИЕ БЛИЖЕ К ТЕЛУ

Вадим  
ПОЭГЛИ

ЗЛОБА ДНЯ

ГДЕ СОБАКА 
ЗАРЫТАВЫПУСКНОИ ВЕЧЕР В ПАРКЕ:

За двое суток после ареста Никиты Белых 
картина возможного преступления не стала яс-
нее, но уже можно хотя бы понять логику защиты 
вятского губернатора и его адвокатов.

Логика следствия понятна с самого начала 
— с заявления Маркина. Белых получил взятку 
«за совершение действий в пользу взяткода-
теля и контролируемых им АО «Нововятский 
лыжный комбинат» и ООО «Лесохозяйственная 
управляющая компания», а также за общее по-
кровительство и попустительство по службе 
при осуществлении правительством Кировской 
области контроля за ходом реализации пред-
приятиями инвестиционных проектов и ведении 
предпринимательской деятельности на терри-
тории Кировской области». 

А вот логика защиты только начинает про-
рисовываться. Первоначальные объяснения — он 
богатый человек, ему могли и долг вернуть, ни-
каких денег вообще не было — отпадают. Деньги 
были, и Белых о них знал. «Белых не отрицает 
получение денежных средств, но указывает, что 
они предназначались для нужд города Кирова», — 
сообщил 25 июня на заседании Басманного суда, 
где губернатор был официально арестован на два 
месяца, следователь по его делу Роман Мухачев. 
Белых эти слова не отрицал, но от себя добавил: 
«Я вчера давал комментарии следователям, я 
готов аргументировать каждое слово, готов про-
должать сотрудничество. Я хочу действительно 
честно доказать свою невиновность. Я недавно 
отметил 41-летие, я достаточно успешный чинов-
ник, мне нужна success-story [история успеха], я 
хочу доказать, что не беру и не брал взяток».

ЧИСТЫЕ ПАЛЬЦЫ 
НИКИТЫ БЕЛЫХ

— Куда уезжал? Домой — отдал свой 
голос на референдуме по выходу Вели-
кобритании из Евросоюза! — с болель-
щиком из Уэльса Аледом Джеймсом, с 
которым познакомились в Тулузе сразу 
после нашего матча и вновь встретились 

во французской столице, мы говорили на 
смеси английского и русского, которым 
он овладел в университете очень неплохо 
— даже Чехова читает!
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КУДА СВАЛИЛИ 
ВАЛЛИЙЦЫ

Депутаты Госдумы VI созыва в по-
следний день своей работы громко 
хлопнули дверью. Видимо, сильно то-
ропились броситься на перевыборы. 
Про одиозный антитеррористический 
пакет «МК» уже неоднократно писал. 
Но кроме того, они поспешно, сразу во 
втором и третьем чтениях, приняли по-
правки в Закон «О торговле» и Кодекс 
об административных правонаруше-
ниях, предусматривающие снижение 
максимального уровня так называемых 

«ретробонусов» (вознаграждений) ритей-
лерам от поставщиков с 10% до 5% и со-
кращение сроков оплаты поставленных 
продуктов. Казалось бы, надо только 
аплодировать «историческому реше-
нию», как этот закон назвала его соавтор 
Ирина Яровая, председатель Комитета 
по противодействию коррупции. Однако 
благими намерениями дорога зачастую 
вымощена в ад. 

Читайте 3-ю стр.

ЗАКОН ОБ ИСЧЕЗНОВЕНИИ ЕДЫ
Что может исчезнуть из магазинов  

с легкой руки депутатов?
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Наш спецкор пообщался с болельщиками 
из Уэльса на футбольные и политические темы

Читайте 7-ю стр.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

ВО «ВНУКОВО» ОТ ЖАРЫ  
ПОГИБАЛИ И ПАССАЖИРЫ, И СОТРУДНИКИ

Череда смертей произо-
шла в столичном аэропорту 
«Внуково» в минувшие вы-
ходные. Менее чем за сутки 
на территории аэровокзала 
умерли два человека. Как 
стало известно «МК», при-
чиной обеих смертей могла 
стать аномально жаркая по-
года в Москве.

Одно тревожное сообще-
ние из «Внуково» на пульт 
московской «скорой помо-
щи» поступило примерно 
в 7.30 в воскресенье, 26 
июня. На стойке регистра-
ции в терминале А внезап-
но стало плохо 79-летнему 
мужчине, который хотел за-
регистрироваться на рейс 
Москва—Санкт-Петербург. 
Как рассказал источник в 
правоохранительных ор-
ганах, Леонид Гильдин — 
уроженец Орла, в столицу 
приехал вместе с семьей. 
Мужчине стало плохо с 
сердцем через несколько 
секунд после того, как он 

и его родственники вошли 
в помещение терминала 
и подошли к стойке реги-
страции. На помощь к нему 
сразу бросилась бригада 
местных медиков. Врачи 
провели все необходимые 
действия по реанимации, 
но спасти жизнь пациента 
не смогли. Представители 
«Внуково» предполагают, 
что на состояние мужчи-
ны могли повлиять жара и 
долгая дорога с пробками 
до аэропорта.

Похожая трагедия произо-
шла днем ранее, в субботу, 
25 июня. На этот раз жерт-
вой проблем с сердцем стал 
52-летний Александр Шагов, 
который работал в подряд-
ной организации аэропорта 
водителем автобуса. При-
мерно в 15.00 мужчина на-
ходился на рабочем месте 
— сидел в автобусе около 12-
го телепорта и ждал пасса-
жиров, которых должен был 
отвезти к трапу самолета. 

Внезапно ему стало плохо. 
На помощь шоферу также 
прибыли сначала местные, 
а потом и московские меди-
ки. Однако и его спасти не 
удалось. Предварительная 
причина смерти та же — сер-
дечная недостаточность.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Ко м мент ирует в рач-

кардиолог Владимир ПРО-
ТАСОВ: «У 79-летнего пас-
сажира был явный фактор 
риска. Это переход с жаркой 
улицы в прохладное поме-
щение. В холодных условиях 
происходит рефлекторный 
спазм коронарных артерий. 
Это может спровоцировать 
нарушение центрального 
кровотока или инфаркт. 
Что касается водителя ав-
тобуса, то 52 года — это 
тот среднестатистический 
возраст, начиная с которо-
го вероятность получения 
первого инфаркта миокарда 
становится очень высока».

СВЕТЯЩИЕСЯ «ЕЖИКИ» ОКАЗАЛИСЬ 
НЕ ТОЛЬКО КОЛЮЧИМИ,  

НО И ТОКСИЧНЫМИ
Партию опасных детских 

игрушек задержали полицей-
ские на юго-западе столицы. 
Яркие светящиеся шарики, 
которые продавались по за-
манчивой цене, оказались 
токсичными.

Как рассказал «МК» источ-
ник в правоохранительных 
органах, стражи порядка про-
вели контрольную закупку 
детских игрушек в одном из 
павильонов крупного тор-
гового центра на Большой 
Юшуньской улице. Для про-
верки было приобретено 30 
шариков со световым эффек-
том. Это небольшие круглые 
или с мягкими «иголками» 
шарики из полупрозрачного 
полимера люминесцентных 
расцветок со светодиодом 
внутри. Цена — 80 рублей за 
штуку. Все образцы поли-
цейские сдали на проверку 
в экспертную лабораторию. 
Оказалось, что давать та-
кие игрушки детям просто 
рискованно: специалисты 
обнаружили в них опасные 
для здоровья человека ток-
сины. В настоящее время 
Следственным комитетом РФ 
возбуждено уголовное дело 
по ч. 2 ст. 238 УК («Производ-
ство, хранение, перевозка 

либо сбыт товаров и продук-
ции, выполнение работ или 
оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопас-
ности»).

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует президент 

Ассоциации индустрии дет-
ских товаров Антонина ЦИ-
ЦУЛИНА: «Главное нарекание 
к таким игрушкам из мягких 
полимеров — это то, что они 
производятся из вторично-
го сырья. Собрали на свалке 
одноразовую посуду, зуб-
ные щетки, автомобильные 
шины, переплавили и сде-
лали из этого игрушки. Этим 
объясняется низкая цена. 
Но такой материал пахнет, 
расслаивается, разлагается. 
По российским нормативам 
производство игрушек из 
вторсырья недопустимо. А в 
Китае, откуда они в основном 
и едут к нам, можно. Кроме 
того, большинство таких 
шариков даже не являются 
игрушками для детей. Это 
просто сувенирная продук-
ция. Родителям обязатель-
но надо читать маркировку 
и требовать у продавца сер-
тификат на товар. Его под-
линность можно проверить на 
сайте Росаккредитации».

МОСКОВСКИХ СТАРИКОВ 
ОБМАНЫВАЛИ  

ИМЕНЕМ «ДЕТЕЙ ВОЙНЫ»

Крупнейшую шайку мо-
шенников, от которых по-
страдали десятки столич-
ных пенсионеров, удалось 
обезвредить сотрудникам 
полиции Москвы, Ростовской 
области и Ростовского управ-
ления ФСБ. Ловкачи приду-
мали целую псевдоакцию 
«Дети войны». С помощью 
этой нехитрой легенды они 
снимали десятки тысяч ру-
блей с банковских карточек 
московских стариков.

Как рассказали «МК» в пра-
воохранительных органах, 
в субботу подозреваемых 
арестовал Гагаринский суд 
Москвы. Всего, по данным 
следствия, в СИЗО отправи-
лись 12 человек. Аферистам 
удалось украсть у пожилых 
людей около 50 миллионов 
рублей. Причем орудовали 
жулики на расстоянии, не по-
кидая родной Ростов.

Первые заявления от об-
манутых граждан начали по-
ступать в конце 2015 года, и 
всего их было около двухсот. 
Большинство пострадавших 
проживали в Юго-Западном 
округе столицы. Злоумыш-
ленники узнавали координа-
ты будущей жертвы, звонили 
по телефону и представля-
лись сотрудниками банка 
или представителями Пен-
сионного фонда. Они пред-
лагали получить либо посо-
бия (10–15 тысяч рублей), 
либо путевки в санаторий 
по проходящей акции «Дети 
войны».

— Мне на домашний теле-
фон позвонили. Приятный 
мужской голос, назвав меня 

по имени и отчеству, пред-
ложил денежную компен-
сацию как ребенку войны, 
— рассказала «МК» одна из 
пострадавших, Валентина 
Рождествина. — Голос был 
настолько правильно по-
ставлен, что мне и в голову не 
могли прийти мысли об об-
мане. Тем более мне как раз в 
это нужны были деньги: я за-
нималась похоронами сына. 
Мужчина вежливо попросил 
у меня номера, расположен-
ные на внешней и тыльной 
стороне карты, и я стала с 
нетерпением ждать причи-
тающихся мне денег. Одна-
ко через час у меня пропала 
вся наличность, которую я 
хранила на карте, и на похо-
роны я уже занимала деньги 
у друзей и знакомых…

Все остальные истории 
были написаны как будто под 
копирку. Видимо, аферисты 
воспользовались тем, что, 
зная номер карты и трех-
значное число на обратной 
стороне, можно либо опла-
тить покупку, либо переве-
сти средства на другую карту 
(что они и делали).

На след банды удалось вы-
йти сотрудникам подразде-
ления МВД России по борь-
бе с киберпреступностью. 
При проведении обысков у 
злоумышленников изъяты 53 
банковские карты, оформ-
ленные на подставных лиц, 
45 мобильных телефонов, 
200 сим-карт и 18 планше-
тов. Также оперативники 
обнаружили базу данных на 
лиц преклонного возраста 
Московского региона.

СЕСТРЫ В ДРАКЕ  
ЧУТЬ НЕ УБИЛИ МЛАДЕНЦА

Грудной ребенок был из-
бит своей пьяной матерью 
в минувшую субботу в Мо-
жайском районе Московской 
области. Двухмесячный 
мальчик госпитализирован 
в больницу.

Как рассказали «МК» в пра-
воохранительных органах, 
вопиющий случай произо-
шел в деревне Приданцево. 
34-летняя местная житель-
ница, одинокая мамаша, ре-
шила в выходной день устро-
ить себе праздник. Несмотря 
на то что семья находится за 
чертой бедности и даже про-
дукты питания для ребенка 
приносит фельдшер, жен-
щина купила пару бутылок 
водки и приготовила заку-
ску. А чтобы не было скучно, 
мать-одиночка пригласила 
к себе в гости родную се-
стру. Родственницы начали 
понемногу кутить и через 
некоторое время напрочь 
забыли о малыше. После 
обеда, когда хмель и дневная 

жара ударили женщинам в 
голову, они поругались и 
начали между собой драть-
ся. В поединке женщины 
активно использовали под-
ручные средства. Они с удо-
вольствием колотили себя 
кастрюлями и кидали друг 
в друга различные предме-
ты домашнего обихода. Но, 
к сожалению, в этой драке 
серьезно пострадал мало-
летний сын Веры. Услышав 
крики и ругань, соседи вы-
звали полицию и бригаду 
«скорой помощи». Врачи 
незамедлительно госпита-
лизировали мальчика. В при-
емном покое ему поставили 
диагноз: перелом лобной ко-
сти и ушиб головного мозга. 
Сейчас ребенок находится в 
реанимации.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК России по Московской 
области Ольга Врадий, по 
данному факту проводится 
доследственная проверка.

«АЛЬПИНИСТКЕ» ВЕРНУЛИ РУКИ  
ПОСЛЕ 50 ЛЕТ ОПАЛЫ

Памятник покорителям 
горных вершин — скульптур-
ная композиция «Альпинист 
и альпинистка» отреставри-
рована на северо-востоке 
Москвы, в районе ВДНХ. 
Монумент, автором которо-
го был первопроходец пика 
Коммунизма Евгений Абала-
ков, обрел прежний вид.

Как рассказали «МК» ху-
дожники, бетонные фигуры 
были созданы более по-
лувека назад и с тех пор ни 
разу не реставрировались. 
В результате изначально бе-
лая поверхность скульптур 

покрылась темным налетом, 
а у «альпинистки» отвалились 
руки. Четыре года назад фи-
гуры поместили под защит-
ные короба. Восстановление 
композиции началось в марте 
этого года и продлилось че-
тыре месяца. Работы прово-
дились прямо на месте под 
открытым небом. Мастера 
восстановили «альпинисту» 
предплечье, правую руку и 
ледоруб. Чтобы не ошибиться 
с формами, за образец они 
взяли точную копию скульпту-
ры, установленную на могиле 
Абалакова на Новодевичьем 

кладбище. Ну а «альпинистка» 
после ремонта обзавелась 
новыми руками. Кроме того, 
реставраторы замазали тре-
щины и сколы на скульптурах, 
покрасили и обработали их 
химией, защищающей по-
верхность от влаги и плесе-
ни, восстановили таблички 
на постаментах.

Кстати, точно такую же 
пару покорителей горных 
хребтов Евгений Абалаков 
создал для Лужнецкой набе-
режной. Правда, та компози-
ция выполнена из бронзы. По 
мнению знатоков культурно-
го наследия, любовь к обра-
зу альпинистов у скульптора 
была неспроста. Во-первых, 
он и сам был заслуженным 
мастером этого опасного 
вида спорта. А во-вторых, в 
бронзе и бетоне художник 
запечатлел память о самом 
опасном походе своей ко-
манды — восхождении на пик 
Сталина (позже переимено-
ванный в пик Коммунизма, а 
затем — в пик Исмаила Сама-
ни) в 1933 году. Как говорят 
историки, из того похода не 
вернулись двое альпинистов. 
Предполагается, что имен-
но они и стали прообразами 
скульптур.

ВОДИТЕЛИ И ПЕШЕХОДЫ  
БУДУТ ДРАТЬСЯ НА АРБАТЕ  

ПОД ПРИСМОТРОМ КАМЕР
Установить дорожные ка-

меры на пешеходном старом 
Арбате предлагают муници-
пальные депутаты. Поводом 
для инициативы послужили 
события субботы, когда во-
дитель BMW, заехав на тро-
туар, избил девушку.

Инцидент произошел ве-
чером 25 июня. Автомобиль 
BMW заехал на старый Арбат, 
где движение автомобилей 
запрещено, и стал двигать-
ся по улице, «расталкивая» 
прохожих бампером. Одна из 
них — девушка — попыталась 
загородить иномарке проезд 
и стала снимать происходя-
щее на мобильный телефон. 
В этот момент из BMW вышел 
пассажир (по некоторым дан-
ным, машина обслуживала 
руководителя одного из ГБУ 
Департамента здравоохра-
нения) и начал избивать де-
вушку, разбив ее телефон об 
асфальт. Один из очевидцев 
происходящего попытался 
вступиться за девушку, но 
также был избит. После этого 
злоумышленники сели в ма-
шину и скрылись, но позднее 
явились в полицию. «То, что 
произошло на Арбате, — это 
беспредел, но проблема с 

машинами на одной из са-
мых известных улиц Москвы 
существует уже давно, — за-
явил «МК» глава муниципаль-
ного образования «Арбат» 
Евгений Бабенко. — По ней 
ездят далеко не одни экс-
тренные службы, имеющие 
на это право: там часто мож-
но заметить машины инкас-
саторов, а простые водители 
нередко разворачиваются на 
старом Арбате, выезжая из 
прилегающих к нему переул-
ков. По этому поводу мы уже 
обращались в столичный Де-
партамент транспорта и раз-
вития дорожно-транспортной 
инфраструктуры с предло-
жением установить на улице 
дорожные камеры, которые 
выписывали бы заехавшим 
туда водителям серьезные 
штрафы. Однако чиновники 
нас не услышали, сослав-
шись на то, что старый Ар-
бат, мол, пешеходный. По-
сле субботнего инцидента мы 
намерены вновь обратиться 
к столичным властям с пред-
ложением о дорожных каме-
рах, а также потребовать воз-
буждения уголовного дела в 
отношении тех лиц, которые 
находились в BMW».

МОСКИТНАЯ СЕТКА НЕ ВЫДЕРЖАЛА 
СРАЗУ ДВОИХ ДЕТЕЙ

Безалаберность родной 
тетки привела к тяжелым 
травмам двух малолетних 
детей в городе Королеве 
Московской области. В про-
шедшую субботу 3-летний 
мальчик и 5-летняя девочка 
выпали из окна 2-го этажа 
многоэтажки. 

Как стало известно «МК» 
трагический случай произо-
шел на улице Кооператив-
ной. Две сестры, 28-летняя 
Арус и 33-летняя Нара, дома 
готовили ужин. Малолетние 
дети резвились друг с дру-
гом в детской комнате. В 
какой-то момент женщины 
обнаружили, что в доме нет 
хлеба. В магазин решила 

пойти мама ребят, а тетя 
осталась в квартире на хо-
зяйстве. Она не сразу за-
метила отсутствие детей в 
комнате — малыши выпа-
ли из окна. Они играли на 
подоконнике, и москитная 
сетка не выдержала веса 
двух детей. О том, что слу-
чилась беда, тетя узнала от 
соседей. Состояние детей 
было настолько тяжелое, 
что врачи приняли решение 
везти маленьких пациентов 
в Москву. У мальчика обна-
ружили перелом правой го-
лени и сотрясение головного 
мозга, девочка получила ту-
пую травму живота и травму 
головы. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный зво-
нок может принести вам 5000 рублей! Этот гоно-

рар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах “Московского комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Так было... Так стало...

Сцена задержания.
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«УКРАИНСКОЕ ОБЩЕСТВО ДОВЕРЯЕТ 
ЕЙ БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЛЮБОМУ ДРУГОМУ 
ПОЛИТИКУ»
Как изменилась за месяц Надежда Савченко

КТО ЗАРАБАТЫВАЕТ НА ДОНБАССКОМ 
КОНФЛИКТЕ
Спецкор «МК» передает из Донецка



ЧИСТЫЕ ПАЛЬЦЫ 
НИКИТЫ БЕЛЫХ
c 1-й стр.

А по утечкам из аппарата Ки-
ровской области понятно, что 
защита готова представить та-
кую последовательность дей-

ствий. Губернатор провел совещание с мест-
ными предпринимателями по привлечению 
внебюджетных средств на ремонт городских 
и областных объектов. Одним из этих пред-
принимателей был гражданин Германии Юрий 
Зудхаймер, новый владелец Нововятского 
лыжного комбината (НЛК), ранее принадле-
жавшего скандально известному «Кировлесу». 
После этого совещания Зудхаймер, видимо, 
перечислил во внебюджетный фонд первую 
часть «400 тысяч евро» и, посчитав это вы-
могательством, обратился в следственные 
органы, которые и задокументировали по-
пытку передать вторую часть денег. Защита 
скорее всего будет настаивать, что Белых о 
принесенной «коробке из-под ксерокса» из-
начально не знал, так как считал, что просто 
обедает с одним из областных инвесторов. А 
когда узнал о пачках наличных, взять их от-
казывался. И Зу дхаймеру просто пришлось 
оставить пакет рядом с губернатором.

Единственным озвученным аргументом в 
защиту этой версии стал разбор фотографии 
силовиков, считавшейся как раз наглядным 
доказательством губернаторской вины: Бе-
лых перед столом с разложенными на нем 
купюрами, которые, как и его руки, светятся от 
нанесенного спецраствора. Один из адвокатов 
Белых, Сергей Тетерин, заметил, что светятся 
под ультрафиолетовой лампой только ладони 
Белых, но не его пальцы, а значит, «скорее 
всего, светящаяся краска на его руках появи-
лась после того, как он за руку поздоровался с 
человеком, который нес пакет с деньгами. Но 
Белых к деньгам не прикасался». (Тщательное 
изучение фотографии Следственного комите-
та не вносит ясности: на ней отчетливо видна 
только часть правой руки.)

Так что пока слово против слова. Цель за-
щиты понятна: по крайней мере, переквалифи-
цировать дело с особо тяжкой статьи 290 УК РФ 
«Получение взятки в особо крупном размере» 
(по ней можно сесть на срок от 8 до 15 лет) на 
статью 201 УК РФ «Злоупотребление полномо-
чиями». По ней, правда, тоже можно сесть аж на 
10 лет, но можно отделаться и штрафом.

Чтобы судить о том, кто здесь прав, кто 
виноват, нужно иметь на руках видео- и аудио-
запись встречи Белых с Зудхаймером. 

Все остальное от лукавого. 
Вадим ПОЭГЛИ.

Что стоит за очередной 
посадкой и убедительно ли 
выглядит версия защиты
1.  Адвокат Никиты Белых уверяет, что 

это была не взятка, а сбор средств с 
бизнеса на региональные проекты. 
Насколько распространена в регионах 
именно такая практика?

2.  За год трое губернаторов отправились 
в  СИЗО по обвинению в совершении 
тяжких преступлений: глава Сахалина 
Александр Хорошавин, глава Коми 
Вячеслав Гайзер и вот теперь глава 
Кировской области Никита Белых. 
Это тенденция, и если да, то о чем она 
говорит?

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Наталья ЗУБАРЕВИЧ, доктор географиче-
ских наук, директор региональной програм-
мы Независимого института социальной 
политики: 
1. Сбор средств налом — огромный риск, потому 
что это запрещено законом и уголовно наказуемо. 
Такой дикий способ, как нал, был в ходу разве 
что в 90-е годы, когда коробки из-под ксерокса 
или чемоданы денег практиковались и на феде-
ральном уровне. Сейчас стандартный вариант 
поддержки бизнесом различных региональных, а 
чаще всего муниципальных проектов — это оплата 
каких-то мероприятий в рамках т.н. социальной 
ответственности — например, оплата выступле-
ния известного певца на Дне города, подарки 

пенсионерам или ветеранам... При этом деньги 
перечисляются или на счета фондов, созданных 
при местных администрациях специально для 
таких целей, или происходит прямая оплата нужд 
региона. Я не в курсе конкретных деталей дела, и 
почему адвокаты Белыха, который совсем не ду-
рак, избрали такую линию защиты — не знаю.
2. Прежде всего перед нами попытка объяснить 
ухудшение социально-экономической ситуации 
в стране. Кто-то должен быть виноватым в этом, 
поэтому начали с посадок мэров, потом перешли 
на уровень вице-губернаторов, теперь дошла 
очередь до замминистров и губернаторов. Но, 
с другой стороны, каждый конкретный случай 
— это всегда стечение обстоятельств, ведь все 
губернаторы — лояльные. В случае с Сахалином 
— там просто были огромные деньги, и их отняли. 
В случае с Гайзером — налицо внутриэлитный 
конфликт с участием ФСБ. В случае с Белых — 
думаю, тут СК и дело Навального, которое тянется 
очень давно. Конкретный повод всегда разный, но 
то, что сезон охоты на губернаторов открыт, что 
все они ходят по минному полю — медицинский 
факт. Но это не про борьбу с коррупцией, а чисто 
про интерес. 

Евгений МИНЧЕНКО, политолог, дирек-
тор Международного института правовой 
экспертизы:
1. Я, честно говоря, с большим удивлением услы-
шал эту версию. Это выглядит странно. С трудом 
представляю, чтобы губернатор собирал деньги 
на нужды региона таким образом — из рук в руки, 
налом да еще в евро. Есть фонды, структуры, 
созданные под конкретные проекты, и обычно 
деньги перечисляются через них.

 Я думаю, просто правоохранительным органам 
дали команду, разрешили работать в том числе 
и по губернаторам. Ведь не секрет, что было 
раньше по ним такое ограничение... А на выбор 
персоналий влияет, конечно же, лоббистская 
активность групп интересов, заинтересованных 
в устранении того или иного губернатора. 

Валерий ХОМЯКОВ, руководитель Совета по 
национальной стратегии:
1. Я считаю, что Белых на самом деле таким 
образом пытался собрать деньги, которые, в 
частности, должны были пойти на строительство 
храма. Даже в Москве такое происходит сплошь 
и рядом. Например, нужно выбить деньги на 
строительство парка. Сначала выделяют какие-то 
бюджетные средства, а затем глава управы ходит 
по бизнесменам и просит у них пожертвования, 
часть из которых в результате оказывается в 
карманах чиновников. За это можно посадить 
абсолютно любого. При этом всевозможных 
благотворительных фондов нередко избегают 
для того, чтобы не светить большие суммы и не 
уплачивать с них налоги, не объяснять, откуда они 
взялись и на что и как будут потрачены. А если 
предприниматель отказывается платить таким 
образом, к нему начинают приходить всевозмож-
ные проверяющие... Как тут не дать?
2. Гайзер оказался на нарах, потому что в свое 
время Берлускони договорился с Путиным об 
организации бизнеса в Коми. Вложили деньги, 
что-то даже построили, но бизнес не пошел, и 
Гайзер их кинул. Итальянец пожаловался, и вот 
результат. У Хорошавина чуть другая история, 
но и там посадка была организована после ко-
манды Путина. А здесь ее не было. Белых не 
был оппозиционером, у него даже праймериз 
«Единой России» прошли более-менее нормаль-
но, да и в российский Крым он съездил одним 
из первых руководителей регионов. Поэтому 
сейчас нужно следить за тем, насколько быстро 
его будут лишать губернаторских полномочий, 
назначат или нет исполняющего обязанности 
главы области. Не исключаю, что дело вообще 
может рассосаться. 

Константин КОСТИН, глава Фонда граждан-
ского общества:
1. Для того чтобы собрать деньги на какие-то 
благотворительные цели, можно было создать 
специальный фонд, в котором губернатор мог 
возглавить попечительский совет. В связи со зна-
чимостью целей этой организации его можно было 
бы даже освободить от налогов. Так делается в 
очень многих субъектах Федерации. Правда, тут 
есть одно важное «но»: у него была бы прозрачная 
финансовая отчетность, которую надо было сда-
вать, а здесь мы имеем дело с «черными деньгами». 
Хотя я не понимаю, как он мог попасться вот таким 
образом. Мне кажется, это второй такой случай 
после «коробки из-под ксерокса». 
2. За это время у нас были задержаны не только 
губернаторы, но и другие чиновники федерального 
значения. Совсем недавно взяли замминистра 
культуры. Было много задержаний в связи со сры-
вом сроков строительства космодрома «Восточ-
ный». Так что дело Белых стало лишь очередным 
доказательством того, что правоохранительные 
органы продолжают борьбу с коррупцией невзирая 
на заслуги и статусы замешанных в ней людей.

Артур АВАКОВ, Марина ОЗЕРОВА.
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ВАЖНОВАЖНО
Богатый ли человек Белых?
На сайте администрации Кировской области можно ознакомиться с декларациями 
о доходах и имуществе Никиты Белых за 2009–2015 годы. Самый большой до-
ход (4,115 млн рублей) заявлен им за 2012 год, причем губернатор счел нужным 

уточнить, что 2,3 млн из этой суммы были получены в результате продажи автомобилей. В 
2015 году денежный доход губернатора Вятки составил 2,16 млн рублей, какая часть из них 
— зарплата, а какая — доход от вкладов в банках, например, по правилам декларирования в 
России оглашению не подлежит. 
Из недвижимости г-н Белых заявил земельный участок под индивидуальное строительство (700 
кв. м), дом (344,9 кв. м) и три квартиры (44,2 кв. м, треть квартиры в 74 кв. м и квартира в 173,2 
кв. м). В последней, самой большой, как особо оговорено на сайте администрации, проживают 
трое его несовершеннолетних детей. Г-н Белых за годы губернаторства развелся. 
Еще ему принадлежит автомобиль Nissan Patrol 2011 года выпуска.
В пользовании у губернатора три земельных участка общей площадью 2507 кв. м, дом в 133 
кв. м и квартира в 51,5 кв. м.
Очевидных следов прошлой предпринимательской деятельности в декларациях не просма-
тривается, хотя в публичную политику г-н Белых пришел в начале 2000-х. Известно лишь, что в 
1993 году он создавал в Перми инвестиционную компанию «Фин-Ист», а с 1998 года вплоть до 
ухода на работу вице-губернатором Пермского края был вице-президентом инвестиционного 
холдинга «Пермская финансово-производственная группа». На сайте ПФПГ говорится, что ее 
интересы простираются от сервисного обслуживания компаний ТЭК, коммерческой недвижи-
мости и фондового рынка до страхового и банковского бизнеса и рынка телекоммуникаций.

Марина ОЗЕРОВА.

Область доверяет только 
КОИБам и международным 
наблюдателям
Стали известны подробности встре-
чи главы ЦИК Эллы Памфиловой и 
губернатора Подмосковья Андрея Во-
робьева, которая состоялась в пятни-
цу в закрытом режиме. Оказывается, 
для проведения честных выборов в 

Московской области ей не хватает 
только дополнительных КОИБов и 
международных наблюдателей.

Сразу после отставки председателя Мо-
соблизбиркома Ирека Вильданова Элла Пам-
филова вынесла довольно суровый приговор 
областной избирательной комиссии. 

«Территориальные избиркомы (ТИКи) на-
ходятся в высокой зависимости от администра-
ций. Большое число сотрудников администра-
ций городов входят в состав ТИКов. При такой 
ситуации неизбежны жалобы на применение 

административного ресурса и фальсифика-
цию выборов. Такие действия нельзя считать 
направленными на оздоровление выборной 
ситуации в области. Они могут расцениваться 
как провокационные», — заявила глава ЦИК.

Если верить сообщениям двух пресс-
служб (губернатора Подмосковья и ЦИК), то вся 
проблема с обеспечением демократического 
процесса на выборах в Московской области 
упирается в нехватку КОИБов.

Андрей Воробьев обратился к Централь-
ной избирательной комиссии с просьбой вы-
делить дополнительное число комплексов 
обработки избирательных бюллетеней. По 
его словам, на всех избирательных участках 
Московской области будет осуществляться 
видеонаблюдение и регион готов принять 
международных наблюдателей для участия 
в избирательном процессе.

А Элла Памфилова в свою очередь отме-
тила, что одним из важнейших направлений 

работы должно стать оперативное информи-
рование о ходе и особенностях избирательной 
кампании в Московской области. Это позволит 
предупредить возможные негативные ситуа-
ции. Кроме того, она попросила особо об-
ратить внимание организаторов выборов на 
такие вопросы, как регистрация кандидатов и 
наблюдателей, доставка бюллетеней, особый 
контроль за вводом протоколов и другие.

 «Элла Памфилова пытается сейчас реор-
ганизовать областную избирательную комис-
сию, это огромный прорыв, — считает коор-
динатор независимых наблюдателей Татьяна 
Волкова. — Наблюдатели движения «Голос» и 
«Сонар» неоднократно становились свидете-
лями различных нарушений в ходе выборов. 
Но желания разобраться в ситуации мы не 
встречали. Напротив, нас же обвиняли в прово-
кациях. Если сейчас подход Мособлизбиркома 
изменится, мы будем только рады».

Елена БЕРЕЗИНА.

Спецсредства, которыми метят купюры, относятся к разряду так называемых 
химических ловушек. Это может быть мазь, краска или порошок. Например, 
в свободной продаже есть такие средства, как мазь «Огонек-980» или 
порошкообразное меточное средство «Орлюм-980». При обычном освещении 
они невидимы (чтобы увидеть их свечение, нужны, в зависимости от 
примененного средства, либо ультрафиолетовая лампа, либо инфракрасный 
излучатель). Обладают высокой способностью «прилипать» к коже человека 
и легко могут передаваться через рукопожатие. Также оставляют следы на 
всем, к чему человек прикоснется «помеченными» руками.

СУДЬБА ГУБЕРНАТОРА

На место кировского 
губернатора претендуют  
4 кандидата
Едва губернатор Кировской области 
Никита Белых отправился в СИЗО, как 
ему стали подбирать преемника. Пока 
обсуждаются 4 кандидатуры: первый 
секретарь Кировского обкома КПРФ 
и депутат Госдумы Сергей Мамаев, 
который неоднократно конфликтовал 
с Белых, его коллега по парламенту 
единоросс Олег Валенчук, бывший 
начальник Кировского ГУВД Сергей Со-
лодовников, который теперь занимает 
ту же должность в Самарской области, 
а также сенатор от Кирова Вячеслав 
Тимченко, которого, как говорят, го-
това официально предложить «Единая 
Россия».

Олег ВАЛЕНЧУК
Его можно назвать профессио-
нальным партийным работни-
ком «Единой России». Поли-
тическая карьера Валенчука 
пошла на подъем в 1997 году, 
когда он стал советником сена-
тора от своей области Михаила 

Михеева. С 1999 по 2003 годы он стоял у руля 
«Единства» и «Единой России» в области, а в 
2000 году даже был доверенным лицом канди-
дата в Президенты России Владимира Путина. 
И хотя в 2003-м он занял лишь второе место в 
губернаторских выборах, с 2007 года заседает 
в Госдуме. Его последним достижением стало 
членство в Высшем совете «Единой России».

Сергей СОЛОДОВНИКОВ
В Кировской области Солодов-
ников работал с 2012 по 2015 
годы, и местным СМИ он за-
помнился как полицейский, 
которого поставили «мочить» 
Белых. Говорили, что он де-
монстративно не здоровался 

с губернатором, а также пытался накопать на 
него какой-нибудь компромат.

Долгое время одним из наиболее громких 
дел в области оставалось так называемое «дело 
врачей», возбужденное против медиков, кото-
рые за взятки помогали молодым людям косить 
от армии. Еще одно слабое место властей Со-
лодовников обнаружил в контроле за выдачей 
лицензий на продажу алкоголя, процесс кото-
рой был сильно коррумпирован. Однако потом 
Солодовников начал рыть под Нововятский 
лыжный комбинат, который принадлежал другу 

губернатора Альберту Ларицкому. В ходе одной 
из своих пресс-конференций глава областной 
полиции обвинил хозяев предприятия в укры-
вании налогов на сумму в 35 млн рублей.

Вячеслав ТИМЧЕНКО
Сенатор от Кировской области, 
получивший свою должность 
по назначению Белых, являет-
ся настоящим политическим 
тяжеловесом своего региона. 
Местные политики не скрыва-
ют своего уважения к Тимченко 

и говорят, что он обладает очень большими 
связями, в том числе к нему прислушиваются 
в Администрации Президента России. И даже 
губернатором области он не захотел становить-
ся лишь потому, что сам решил уступить свое 
место более молодому Белых (разница между 
ними составляет 20 лет).

В конце СССР он был одним из комсомоль-
ских лидеров, а в 1990-х годах работал в не-
скольких ведущих банках России на позициях 
специалиста по связям с общественностью и 
органами государственной власти. Но в начале 
2000-х годов он уже был вице-президентом 
одной из ведущих нефтяных компаний России. И 
уже с 2003 года стабильно побеждал на всех вы-
борах в Госдуму. В парламенте он стал первым 
замом главы фракции «Единая Россия».

Сергей МАМАЕВ
«Если будут выбирать нового 
губернатора, то я считаю себя 
наиболее подходящей кандида-
турой на эту должность. На мой 
взгляд, во время предыдуще-
го голосования я занял второе 
место не только по Кировской 

области, а вообще по всей России. К тому же 
даже в «Единой России» у нас нет достаточно 
известных политиков, которые успели бы рас-
крутиться до выборов. А людям, поставленным 
извне, никто не поверит», — рассказал Мамаев 
«МК».

Отметим, что с Белых у члена КПРФ был 
давний конфликт, и губернатор даже подавал 
на него в суд за клевету по поводу обвинений в 
коррупции, правда, проиграл дело. В частности, 
коммунист интересовался, откуда у губернатора 
деньги на роскошные автомобили. Вместе с 
тем во время выборов губернатора Кировской 
области в 2014 году Мамаев набрал лишь 16% 
голосов избирателей против 67% у Белых.

Также отметим, что у Мамаева самая скром-
ная биография из всех кандидатов на губерна-
торское кресло. Ему 58 лет, из которых около 
20 лет он преподавал физкультуру. Впрочем, с 
2001 по 2006 годы Мамаев возглавлял Совет-
ский район Кировской области, а в 2011 году 
стал зампредседателя заксобрания Кировской 
области и депутатом Госдумы.

Как рассказал «МК» глава Фонда граждан-
ского общества Константин КОСТИН, пока рано 
говорить, кто из кандидатов сможет возглавить 
регион: «Если исполняющего обязанности гу-
бернатора назначат до 18 сентября, то нового 
руководителя области изберут в один день с 
депутатами Госдумы, а если позже, то уже в 
2017 году. Но как бы там ни было, Кировская 
область — не тот случай, когда региону может 
потребоваться «варяг», там вполне достаточно 
собственных политиков. Сейчас называть пер-
соналии пока рано, так как можно сослужить 
человеку плохую службу».

Артур АВАКОВ.

О ЧЕМ ГОВОРИЛА ЭЛЛА ПАМФИЛОВА 
С ГУБЕРНАТОРОМ ПОДМОСКОВЬЯ

СВЯТО КРЕСЛО 
ПУСТО  
НЕ БЫВАЕТ

25 июня. 
Басманный суд.

Оперативная 
съемка 
задержания 
губернатора 
Белых.
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В СТОЛИЦЕ СТАНЕТ ОДНИМ РЫНКОМ МЕНЬШЕ

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP
КАДР

Стивен Тайлер, бессмен-
ный лидер американской 
группы Aerosmith, озвучил 
намерение провести в 
будущем году прощальное 
турне коллектива. Таким об-
разом, это станет окончанием 
более чем 40-летней истории: 
впервые «плохие парни из 
Бостона», как часто именуют 
музыкантов, собрались вместе 
в 1970-м. С тех пор Aerosmith 
выросли в одну из главных 
рок-групп планеты, чьи 
альбомы продаются миллион-
ными тиражами и кто может 
собрать на свое выступление 
любую концертную площадку. 
«Я не знаю, какие в Aerosmith 
проблемы. Наверное, группа 
должна распадаться, когда ис-
сякло желание писать песни, 
двигаться дальше, и, воз-
можно, терпеть музыкантов, 
с которыми работаете очень 
давно... — отметил в разгово-
ре с «МК» лидер культовой 
московской группы «Крема-
торий» Армен ГРИГОРЯН. — 

Не знаю, что ждет музыкантов 
в дальнейшем. Возможно, эта 
дверь закроется, к огромному 
сожалению, — значит, такая 
судьба. Но что касается моего 
восприятия как слушателя, 
зрителя — конечно, эта группа 
очень высокого класса, начи-
ная от неких музыкальных де-
талей, которые всегда на сво-

ем месте, когда нет ни одного 
диссонанса, — до высочайше-
го уровня исполнения. Думаю, 
в русском роке нет никого, кто 
мог бы сравниться с Тайлером 
в плане голоса, у него про-
сто, что называется, луженая 
глотка. Это действительно 
мировой уровень».

26 июня в 
Минске на 
87-м году 
жизни 
ушел 
народный 
артист 
СССР 
Ростислав 

Янковский. Он был 
старшим братом Олега 
Янковского и в какой-то 
момент заменил ему отца. 
Хотя многие до сих пор его 
считают дядей Олега 
Ивановича. Ростислав 
Янковский почти всю жизнь 
проработал в Театре 
русской драмы им. М.
Горького в Минске, стал его 
ведущим актером. Родился 
он в Одессе, учился в 
Ленинабаде. Всегда любил 

спорт, был чемпионом по 
боксу в Таджикистане. Даже 
с женой познакомился на 
стадионе. В молодые годы 
жил старший Янковский со 
своей семьей прямо в 
гримерке, а в 1958 году взял 
на воспитание еще и брата 
Олега. Так все и ютились в 
крошечном пространстве 
прямо в театре в течение 
трех с половиной лет. Мать в 
Саратове одна не справля-
лась с двумя сыновьями (у 
Янковских был еще средний 
брат Николай, который 
скончался в 2015 году в 
Саратове). Ростислав 
Янковский говорил: «Театр 
— единственное место, где я 
себя хорошо чувствую. 

Сердце иной раз прихватит, 
а выйду на сцену — и боли 
не чувствую». Снимался он в 
кино, но не так часто, как 
брат. Вместе они работали в 
фильмах «Служили два 
товарища» и «Я, Франциск 
Скорина». В течение 
нескольких лет Ростислав 
Янковский руководил в 
Минске кинофестивалем 
«Листопад». Он очень 
переживал ранний уход 
младшего брата, нарушив-
ший природный порядок, 
говорил, что это была его 
очередь. Потом ушел 
средний брат. А теперь не 
стало старшего — основопо-
ложника династии Янков-
ских.

В ближайшие два-три 
месяца московские 
власти планируют сне-
сти Лефортовский 
рынок в рамках строи-
тельства транспортно-
пересадочного узла. Об 
этом сообщил заммэра 
Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и 
строительства Марат Хуснул-
лин. В ТПУ войдет станция ме-
тро «Авиамоторная», а часть 
помещений рынка продолжат 
использовать под торговлю. 
Будет ли снос большой поте-
рей для местных жителей? В 

интернет-рейтинге, состав-
ленном по оценкам покупате-
лей, рынок набрал среднень-
кие 5,4 балла по 10-балльной 
шкале. «Даже после ребрен-
динга ничего не изменилось. 
Внутри неприятно, все плохо 
организовано. Выбор не такой 
большой, как хотелось бы. На 
площади Ильича рынок куда 
лучше», — жалуется один мо-
сквич. «Настоящий крысятник! 
Давно пора там убраться!» 
— зло комментирует другой. 
А кто-то хвалит вкусный хлеб, 
соленья бабушек и халяльные 
продукты. «На уровне сара-

фанного радио разговоры о 
сносе ходят, но никакой офи-
циальной информации к нам 
пока не поступало, — пояс-
нил «МК» персонал гостини-
цы, находящейся при рын-
ке. — Так что мы продолжаем 
бронировать номера на лето. 
Постояльцы часто удивляют-
ся, насколько цивилизованно 
вокруг торговой территории: 
крытые павильоны, можно 
купить и овощи, и одежду. На 
ночь мы двор закрываем, а 
днем людям удобно ходить на 
рынок за продуктами».

Очередной конкурс самых уродливых собак прошел в Калифорнии, США.  
Первое место занял чихуахуа по кличке СвиПи Рэмбо. Хозяин пса рассказал, что питомца 
ему подарила супруга — правда, после развода.

Владимир Путин в очеред-
ной раз посетил с офици-
альным визитом Китай. В 
ходе поездки он обсудил с 
главой КНР Си Цзиньпином 
ряд самых разнообразных 
вопросов, а также подписал, 
как сообщается, десятки 
соглашений. Речь идет как о 
стратегическом партнерстве, 
так и о сотрудничестве в 
энергетической и нефтега-
зовой сферах, о совместных 
проектах в области туризма 
и т.д. «Этот визит Путина в 
Китай был совершенно не-
обходим, особенно в связи 
с современной достаточно 
сложной ситуацией в мире, — 
отметил в разговоре с «МК» 
директор Центра азиатско-
тихоокеанских исследова-
ний ИМЭМО РАН Геннадий 

ЧУФРИН. — Российско-
китайские отношения на 
этом фоне приобретают 
особое значение, как и визит 
— официальный, что немало-
важно, — на высшем уровне». 
Что же касается количества 
подписанных соглашений, то, 
по мнению эксперта, это не из 

ряда вон выходящий случай: 
«Это продолжение развития 
того направления сотрудни-
чества, которое активизиро-
валось год-полтора назад. 
Хорошо, что эти тенденции 
сохраняются, но о неких про-
рывных решениях сказать 
нельзя».

ПОЛИТИКА

РЕЛИГИЯ

УТРАТА

В ПЕКИНЕ ПУТИН ПОДПИСАЛ ДЕСЯТКИ СОГЛАШЕНИЙ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ПАПА ВЫПУСТИЛ ГОЛУбЕЙ К АРАРАТУ
В воскресенье завер-
шился второй в истории 
визит папы римского в 
Армению. Во время своего 
трехдневного путешествия 
по первому христианскому 
государству Франциск не-
сколько раз осудил геноцид 
армян в Турции. 
«Эта трагедия, геноцид, 
к сожалению, возглавила 
печальный список бесчело-
вечных катастроф минувшего 
столетия, которые произош-
ли под ослепляющими ра-
систскими, идеологическими 
и религиозными предлогами, 
затуманившими сознание 
убийц, которые вознамери-
лись уничтожить целые наро-
ды», — сказал папа римский. 
Также он призвал больше 
внимания уделять молодежи 
и слышать мольбы унижен-

ных и бедных. По его словам, 
мир будущего должен быть 
свободен от ошибок прошло-
го. А перед тем как улететь 
в Рим, Франциск отправил 
голубей в сторону Арарата, 
где, согласно Библии, сел на 
мель Ноев ковчег. Реакция 

Турции не заставила себя 
долго ждать: «В действиях 
понтифика можно видеть все 
проявления позиций кресто-
носцев. Папа римский хочет 
загнать Турцию в угол», — со-
общил 26 мая вице-премьер 
Турции Нуреддин Джаникли.
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ЛИДЕР AEROSMITH ЗАЯВИЛ О РАСПАДЕ ГРУППЫ



В свою очередь, советник главы МВД Украи-
ны Антон Геращенко напомнил, что в 2015 году 
«наводчица» вела переписку с Марией Колядой, 
обвиненной в шпионаже и диверсиях в пользу 
ДНР. Из этого он сделал вывод, что Савченко 
запросто могла общаться с лидерами само-
провозглашенных республик Донбасса, кото-
рые вложили в ее голову вредные для Украины 
мысли.

Сама же депутат утверждает, что, прежде 
чем что-то сказать, старается выслушать все 
позиции и изучить историю вопроса. Как бы там 
ни было на самом деле, в своих последних ин-
тервью Савченко говорит о «настоящих героях» 
Александре Матросове и Николае Гастелло, а 
также напоминает об опыте Советского Союза, 
который восстанавливал Украину после фашист-
ской оккупации. Она утверждает, что примире-
ние жителей Украины и самопровозглашенных 
республик Донбасса вполне возможно, а мешать 
этому могут только «диванные войска Майдана и 
АТО». Также она надеется «пробудить украинца» 
в главах ДНР и ЛНР, а всем тем, кто призывает 
проверить ее психическое здоровье, она говорит: 
«Давайте проверимся вместе».

Неудивительно, что теперь члены «партии 
войны», которые так надеялись на обретение 
нового лидера, называют Савченко «путинским 
шпионом» и призывают Порошенко лишить ее 
звания Героя Украины.

Соответствующая петиция была размещена 
на президентском сайте 22 июня, и за 4 дня под 
ней расписались около 800 человек из необходи-
мых 25 тысяч. Цифра может показаться неболь-
шой, но впереди еще 3 месяца голосования.

Тем временем украинские политологи при-
знались «МК», что недооценили Савченко:

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор Ки-
евского центра политических исследований 
и конфликтологии:

— Все ожидали, что Савченко станет одним 
из лидеров «партии войны», но вместо этого она 
стала центристом. Всякие шавки, которые по-
лучают зарплату в администрации президента, 
пытаются похоронить ее как политика и хотят 
отобрать у нее орден Героя Украины, потому что 
она оказывается неудобной для Порошенко, но 
это говорит только о том, что она ищет свое место 
в политике. Периодически Савченко продолжает 
делать какие-то неадекватные заявления, но 
тем не менее украинское общество доверяет 
ей больше, чем любому другому политику. В ней 
оказалось все: адекватность, сумасшествие, 
воинственность, готовность к компромиссу. И 
кто бы ее ни консультировал, это очень хорошие 
специалисты.

Вадим КАРАСЕВ, директор Института 
глобальных стратегий:

— Она оказалась умнее, чем многие думали. 
За минувший месяц она не совершила ни одной 
большой ошибки. Считалось, что Савченко будет 
мстить России, но ничего подобного не про-
исходит. Так как она воевала и была в плену, 
ей хорошо известна обратная сторона боевых 
действий, поэтому она решила работать на мир. 
Тюрьма ее изменила. А такие персонажи, как 
Дмитрий Ярош и ему подобные атошники, с ко-
торыми раньше сравнивали Савченко, являют-
ся больше медийными фигурами, чьи образы 
скроены из мифов.

Артур АВАКОВ.

БЕДА С ЭТИМИ РЕФОРМАМИ

СЕГО ДНЯ
стр. 

SOSЕДИ

ТОРГОВЛЯ КОНКУРС

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

ЗАКОН ОБ 
ИСЧЕЗНОВЕНИИ ЕДЫ
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Закон «О торговле» давно уже 
подвергается существенным из-
менениям. Законодатели упорно 
пытаются защитить интересы 

производителей и поставщиков в их борьбе с 
ритейлерами. Последние действительно еще 
несколько лет назад правили бал: например, 
задерживали оплату поставленных товаров 
даже сверх определенного тогдашним вари-
антом закона лимита в 60 дней. Сейчас же, до 
принятия Госдумой последних поправок, сроки 
оплаты определены от 10 дней после принятия 
товара (вернее, документов на него) до 45, в 
зависимости от того, как он быстро 
портится.

Безусловно, торговые сети надо держать в 
черном теле. Слишком уж в этой сфере большие 
прибыли, часть которых к тому же легко скрыва-
ется от налоговиков. И ценами манипулируют, 
и производителей гнобят, оставляя последних 
без части честно заработанных денег. И те не 
могут развиваться.

Но вот что интересно. Сколько бы гос-
регуляторы ни зажимали ритейлеров, цены в 
сетях не падают. Наоборот, во второй половине 
2014 года и весь 2015 год цены на продукты 
бешено росли — до 50% годовых. Но тут дело 
не в величине бонусов и сроках оплаты товара. 
Все сделали рухнувший рубль и продуктовые 
антисанкции.

В начале 2016 года цены тормознули. Пока 
накопленная инфляция достигла лишь 3,1%. В 
прошлом году в это же время она раза в три 
превышала нынешние показатели. При этом, 
как подсчитали правительственные эксперты, 
продукты дорожают медленнее, чем непродо-
вольственные товары и услуги.

Но опять же не за счет давления на торгов-
цев правительства и депутатов. Просто падает 
потребительский спрос (в прошлом году он 
рухнул сразу на 10%, сейчас цифры не такие 

страшные, но все равно спрос скукоживается). 
А падает он потому, что уменьшаются реальные 
доходы населения. По данным Росстата, в мае 
они опять просели более чем на 5%.

Сетям, особенно экономкласса, приходит-
ся бороться за каждого покупателя до послед-
ней крошки. Применяются различные скидки, 
на которые потребители и покупаются.

Так зачем же огород городить? Зачем вво-
дить новые ограничения на ритейл?

Напомним, что законопроект «О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
РФ по вопросам антимонопольного регули-
рования и обеспечения продовольственной 
безопасности» группа депутатов и сенаторов во 
главе с Яровой внесла в Госдуму еще в январе 
2015 года. В мае того же года он прошел первое 
чтение. И завис. О необходимости его быстрей-
шего принятия (еще до окончания полномочий 
VI Госдумы) два месяца назад предупредил 
Владимир Путин после прямой линии.

Вот депутаты и поторопились, приняв сра-
зу во втором и третьем чтениях, по признанию 
многих из них, довольно «сырой» закон.

Итак, что же будет изменено в госрегули-
ровании сетей? В первую очередь бонусы за 
продвижение товаров ритейлом будут огра-
ничены 5%. Сейчас — 10%. В эти «премии» 
будут включены и все прочие допрасходы 
поставщиков. 

Другой важный пункт — сокращение срока, 
в течение которого ритейлер обязан заплатить 
производителю за поставленный товар. За 
скоропортящийся товар — максимум 8 дней, 
за товар со сроком хранения до одного месяца 
— 25 дней, более месяца — 40. Также сроки 
отсрочки платежа будут рассчитывать со дня 
передачи товара в торговую сеть, а не с момен-
та, когда поставщик передал ритейлеру полный 
комплект документов на продукцию.

Меры жесткие. Но выполнимые, как уве-
рены даже сетевики. Поставщики же вообще 
довольно потирают руки. Но ритейлеры до по-
следнего были уверены в том, что им дадут год 
для того, чтобы перезаключить все договоры и 
поменять документацию. Впрочем, потом стало 
известно, что закон вступит в силу 1 января 2017 
года. Однако в самый последний момент, то 
есть 24 июня, в последний день работы Думы, 
было заявлено, что все вступает в силу уже 
через 10 дней после официальной публикации 
правового акта. Правда, разрешается новые 
договоры заключать до 1 января.

Но в любом случае сетям придется пере-
жить довольно долгий период дезорганиза-
ции. Их представители предупреждают, что 
из-за этого неизбежно сократится ассорти-
мент. Может вернуться даже давно позабытый 
дефицит.

Производители успокаивают: полки оста-
нутся полными.

Но никто из них не обещает снижения 
или хотя бы стабилизации цен на продукты. 
Они продолжат свой рост. Как всегда, власти 
увлекаются регулированием рынка, а поку-
патели все равно задыхаются от новых цен. 
Лучше бы подтолкнули конкуренцию среди 
сетей. Тогда бы и величина бонусов была бы 
не главным противоречием между ритейлом 
и производством.

Константин СМИРНОВ.

Впервые в рамках 
международных военных 
игр пройдут соревнования 
кинологов
Впервые в Вооруженных силах РФ 
прошли соревнования не только для 
людей, но и для их четвероногих помощ-
ников. Победители конкурса «Верный 
друг» будут представлять Россию на 
Армейских международных играх-2016 
в августе.

Финальный этап всеармейского конкурса 
«Верный друг» прошел с 20 по 25 июня на терри-
тории 470-го учебного ордена Красной Звезды 
центра служебного собаководства ВС РФ под 
подмосковным Дмитровом.

В состав центра входит уникальный питом-
ник «Красная звезда», в котором в свое время 
были выведены новые породы собак: русский 
черный терьер и московская сторожевая. Центр 
— единственное место, где готовят специалистов 
служебного собаководства по караульной, минно-
разыскной, поисково-спасательной и разыскной 
видам служб.

Победители окружных этапов заранее 
прибыли в центр, чтобы их четвероногие дру-
зья отдохнули и прошли акклиматизацию. Это 
важный момент, к примеру, участники конкурса 
из Восточного военного округа добирались со 
своими питомцами до Москвы на «почтовике», 
который летел из Хабаровска более 12 часов. 
Несколько овчарок и алабай с достоинством 
выдержали перелет, даже ни разу не заскулив, 
однако понятно, что после такого нелегкого 
путешествия собакам необходимо было вос-
становиться. Также вожатым с собаками дали 
возможность провести ознакомительные тре-
нировки на новой трассе.

Кинологический конкурс состоит из 4 упраж-
нений, которые оценивались жюри на быстроту 
и правильность выполнения заданий.

Участники со своими питомцами соревно-
вались в «Дог-биатлоне» на 3 км, который про-
ходил по принципу индивидуальной гонки с двумя 

огневыми рубежами для стрельбы из мелкокали-
берной винтовки из положения лежа и стоя.

Во втором упражнении «Защитная служба» 
необходимо было провести задержание и до-
смотр нарушителя, а также продемонстрировать 
защиту от нападения нарушителя с его после-
дующим конвоированием.

Третьим испытанием стал «Дог-биатлон — 
эстафета», в котором команда из 4 участников 
со служебными собаками преодолевала дис-
танцию, выполнив одну практическую стрельбу 
из положения стоя.

В завершающем упражнении кинологи по-
казали навыки преодоления со служебными 
собаками специализированной 300-метровой 
полосы препятствий.

В основном в конкурсе участвуют собаки 
пород немецкая и восточноевропейская овчарка, 
черный терьер, лабрадор и алабай. Как рас-
сказали «МК» сотрудники центра, это собаки, 
которые помогают нести караульную службу. 
Интересно, что для того, чтобы отобрать щен-
ка, который подойдет для несения караульной 
службы, специалисты смотрят на активность и 
любознательность псов, однако главным услови-
ем отбора является отсутствие агрессии. Собака 
должна уметь вовремя остановиться, услышав 
команду, злые и неконтролируемые животные 
на службу не попадают. «В настоящее время в 
Вооруженных силах Российской Федерации не-
сут службу более 3500 служебных собак», — рас-
сказал главный судья соревнований, начальник 
Управления службы войск и безопасности во-
енной службы Минобороны РФ генерал-майор 
Владимир Головачев.

По итогам конкурса на всеармейском эта-
пе в командном зачете первое место заняла 
команда военных кинологов Западного воен-
ного округа, второе — команда кинологов 12-го 
Главного управления МО РФ и третье — команда 
Воздушно-десантных войск.

На международный этап конкурса «Верный 
друг» кроме команд Белоруссии, Китая и Ка-
захстана в качестве наблюдателей планируют 
приехать военнослужащие армии Египта для 
ознакомления с правилами проведения состя-
заний кинологов.

Александр СТЕПАНОВ.
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Фельдшер Ирина Щербакова ак-
тивно помогала местному при-
ходу храма Рождества Христова. 
Портал Карельской и Петроза-

водской епархии разместил фотографии, где 
фельдшер учит детей из национального право-
славного движения «Витязи» оказывать первую 
медицинскую помощь. Ирина Щербакова там 
названа преподавателем первой младшей груп-
пы воскресной школы. Перед поездкой в лагеря 
дети сдавали экзамен на специальность «ме-
дик» с правом ношения специальной 
нашивки.

На фотографиях фельдшер заботливо по-
могает ребятишкам накладывать повязки на 
голову и шины на руки. 

Как нам удалось выяснить, фельдшер 

«скорой помощи» Ирина Щербакова полтора 
года назад, в феврале 2015 года, сама обраща-
лась в местную районную газету «Суоярвинский 
вестник», где жаловалась на человеческое равно-
душие. 30 декабря ей выпало сопровождать 
больного в Петрозаводск, в республиканскую 
больницу. В районе Падозера их машина сло-
малась, срочно пришлось решать вопрос с даль-
нейшей транспортировкой больного. «Хорошо, 
что мы были в зоне работы мобильников, коллеги 
из Эссойлы оперативно прислали машину, и 
наш подопечный отправился с ними в Петроза-
водск, — рассказывает фельдшер Щербакова. 
— Ну а мы, включив «аварийку», стали решать 
свои вопросы. Мне надо было как-то добирать-
ся обратно, да и водителю тоже требовалась 
помощь в эвакуации автомобиля. Мороз был 

крепкий, настоящий рождественский. Машины 
мчались плотным потоком. И ни одна из них, не 
то чтобы остановилась, даже не притормозила! 
Мы включили проблесковые маяки и пытались 
остановить проходящие мимо машины, почти 

вываливаясь на дорогу, — не заметить нас было 
просто невозможно. При этом проезжающие 
ведь не знали, что в «скорой» нет больного… 
Да что там личные авто — даже маршрутный 
автобус не притормозил! Водитель, мой товарищ 

по несчастью, с грустью вспоминал прежние 
советские времена, когда представить такое 
равнодушие среди шоферского братства было 
невозможно», — пишет Щербакова. 

Справедливости ради фельдшер замеча-
ет, что за время нахождения на дороге к ним 
подъехали два водителя и поинтересовались, 
не нужна ли помощь. Еще пять машин все-таки 
среагировали на их отчаянные попытки привлечь 
внимание, но по разным причинам не смогли 
помочь. Вконец замерзшую фельдшера подо-
брала попутка. 

«Всю дорогу до дома я думала: что же с нами 
такое происходит? В последнее время люди лю-
бят по поводу и без повода критиковать работу 
«скорой», но абсолютное большинство медиков 
все-таки старается как можно скорее приехать 
к больному по вызову и сделать все возможное, 
чтобы облегчить страдания. Ведь это так важно 
— простое участие! А вот когда самой «скорой» 
потребовалась помощь, проявить участие к нам 
смогли единицы из сотен водителей, равнодушно 

промчавшихся в этот предпраздничный день 
мимо. А ведь в «скорой помощи» мог находиться 
родственник одного из них…» 

Круг замкнулся. Теперь саму фельдшера 
обвиняют в халатности. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

P.S. В воскресенье утром на Сямозере 
спасатели обнаружили тело мальчика, кото-
рый считался пропавшим без вести. Ребенок 
был найден в 100 метрах от берега недалеко 
от поселка Лахта, в 2,5 километра от места, где 
перевернулись лодки с детьми. Как сообщили 
экстренные службы Карелии, найденный мальчик 
— 13-летний Женя Романов. Несмотря на то, что 
все 14 тел теперь обнаружены и спасательная 
операция на Сямозере в связи с этим завершена, 
мать Жени Валентина Владимировна отказыва-
ется принимать соболезнования: 

— Пока ребенок не опознан, пока я сама его 
не увижу, я в это не поверю! Да, я продолжаю 
надеяться, что это не Женя...

ИЗ ЯСТРЕБОВ 
В ГОЛУБИ
«МК» проанализировал 
изменения, произошедшие 
с Савченко за месяц после 
освобождения
Прошел месяц с тех пор, как помилован-
ная Президентом России Владимиром 
Путиным «наводчица» Надежда Савчен-
ко вернулась на Украину, чтобы занять 
свое место в Верховной раде и делега-
ции ПАСЕ. Хотя родина приняла ее как 
Жанну д'Арк, очень скоро святая вера в 
спасительницу покачнулась, и теперь 
ее обвиняют в работе на ФСБ и даже 
требуют лишить звания Героя. Впро-
чем, Савченко по-прежнему доверяют 
около 35% взрослого населения страны 
против 28% у лидера ее партии Юлии 
Тимошенко и 16% у президента Петра 
Порошенко, отмечают социологи.

Сразу после освобождения Савченко многие 
эксперты окрестили ее «бомбой под украинским 
режимом». По их мнению, неконтролируемая, 
импульсивная и плохо образованная «наводчи-
ца» должна была возглавить «партию войны» и 
повести ее не только против России и Минских 
соглашений, но и против официального Киева, 
который, как считают многие украинские радика-
лы, давно предал «идеалы Майдана». И поначалу 
эти прогнозы сбывались.

На первой же пресс-конференции Савченко 
заявила о готовности разорвать глотки обменян-
ным на нее Александру Александрову и Евгению 
Ерофееву, если они снова будут воевать на стороне 
ЛНР, и спрогнозировала, что Крым вернется в со-
став Украины в результате третьей мировой войны. 
Еще через пару дней бывшая «наводчица» провела 
первый рабочий день в Верховной раде, которую 
она сравнила с базаром, а депутатов — с ленивыми 
школьниками, которые к тому же постоянно врут. 
По ее мнению, украинский парламент — это «Ти-
таник», который потонет из-за того, что политики 
не борются с коррупцией, а обвиняют в ней своих 
предшественников, продолжая разворовывать 
оставшиеся богатства страны. И так как Савченко 
не скрывает своей готовности при необходимости 
возглавить «Батькивщину» и даже встать у руля 
государства, многие ее соотечественники решили, 
что теперь «завтра будет лучше, чем вчера».

Но основной сферой своей деятельности 
она все же выбрала освобождение пленных на 
Донбассе и заключенных украинцев в России. 

При этом Савченко настаивает на прямом диа-
логе Киева с лидерами ДНР и ЛНР и предлагает 
себя в качестве парламентера.

«Савченко — агент ФСБ! Под пытками она 
сломалась и начала служить Путину! Никаких 
переговоров с террористами быть не может!» — 
возмущались местные националисты. Их мнение 
разделяют СБУ, спикер Верховной рады Андрей 
Парубий и еще несколько высокопоставленных 
политиков. Сама же Савченко полагает, что тер-
мином «террорист» сегодня манипулируют все 
подряд и его нужно конкретизировать, чтобы 
государство не могло использовать «террористи-
ческие методы» против своих оппонентов.

Еще больший удар по своему имиджу укра-
инка нанесла во время выступлений в ПАСЕ. За-
явление главы ассамблеи Педро Аграмунта о том, 
что Киев должен не ссориться, а договариваться 
с Москвой, так как именно дипломатия позволила 
Савченко выйти на свободу, видимо, произвело 

на нее настолько большой эффект, что она при-
звала к поэтапному снятию санкций с России. 
По ее мнению, от них страдают невинные люди, 
а мир в целом скатывается к третьей мировой 
войне, которой она не желает настолько, что вы-
ступает против поставок на Украину летального 
вооружения.

Украинские радикалы восприняли это за-
явление как удар в спину. Мало того, что санкции 
для них являются «священной коровой», так еще 
и воевать с Россией нельзя. Как сказал депу-
тат от «Народного фронта» Дмитрий Тымчук, 
странно, что такие заявления делает Савченко, 
а не представитель «Оппозиционного блока». От 
заявлений помилованной Путиным «наводчицы» 
открестилась даже Тимошенко, которая считает, 
что говорить с ополченцами — значит унижать 
Украину и нужно усиливать антироссийские 
санкции до тех пор, пока у Москвы не останется 
«никакого шанса выжить».

“Московский коМсоМолец”    27 июня  2016 года  

Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей школы экономики

В АРМИИ ПРИДУМАЛИ «ДОГ-БИАТЛОН»

СВОЕ СПАСЕНИЕ БЛИЖЕ К ТЕЛУ 

Ирина Щербакова учит детей 
оказывать первую помощь.  
Увы, сама она детям не помогла.
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Так Савченко выглядела 25 мая, 
когда ее освободили и доставили 
из России в Киев.

Однако во время выступления в ПАСЕ 
20 июня она выглядела уже вот так.

И не только потому, что власти не особо 
представляют, что и как делать для выхода из 
экономического кризиса. Даже если и было 
бы наоборот, требуется еще и понимание, что 
реформы могут быть необходимыми, но не 
достаточными.

Начнем с того, а зачем вообще нужны какие-
то реформы. Что, без них никак нельзя? Давайте 
признаемся честно, что зачастую хочется обой-
тись без каких-либо перемен. И понятно, поче-
му возникает такое желание. Просто уж больно 
тяжелыми бывают в нашей стране эти самые 
реформы. А экономические реформы начала 90-х 
годов прошлого века вообще были наитяжелей-
шими. Поэтому неудивительно, что ассоциации 
тут у многих простые: если реформы — значит, 
будет тяжело. 

Реформы становятся неизбежно тяжелыми 
тогда, когда власти упускают время для приня-
тия решений, попросту говоря, запаздывают. 
Тогда даже самые что ни на есть правильные 
реформы проходят со значительными социально-
экономическими издержками. А уж если рефор-
мы еще и не совсем правильные, тогда вообще 
бывает тоска, народ расплачивается, что назы-
вается, по полной.

Сегодня все мы наслышаны, что нужны 
структурные реформы. Слышали? Слышали, 
конечно. А что это вообще такое — структурные 
реформы?

Ответ типа «нужны структурные реформы, 
потому что у нас структурный экономический 
кризис», нас не удовлетворит. Но тем не менее 
идти в поиске нужного ответа надо именно от 
существа, природы кризиса.

Нынешний экономический кризис действи-
тельно носит структурный характер. Это когда в 
экономике накопилось множество диспропорций 
и структурных несоответствий, в результате чего 
темпы экономического роста падают, доходы 
граждан снижаются. Какие это структурные дис-
пропорции? Их сегодня в российской экономике 
предостаточно. Чуть ли не самая очевидная из 
них состоит в том, что наша экономика — это 
экономика сырьевого типа, мы живем прежде 
всего за счет продажи сырья. Доля обрабаты-
вающих отраслей промышленности у нас от-
носительно мала. Разумеется, невелика доля и 
по-настоящему высокотехнологичных отраслей. 
Пока цены на нефть были высокими, жили вполне 
себе ничего. Цены упали — жить стало тяжелее, и 
последствия данной структурной диспропорции 
проявились сполна.

Или вот еще явная диспропорция: неболь-
шая доля малого бизнеса в экономике — около 
20% в ВВП страны, что в 2,5–3 раза меньше по 
сравнению с тем, что есть в экономически раз-
витых странах.

Эти структурные несоответствия можно 
перечислять и перечислять. Одновременно вста-
ют естественные вопросы: а почему за более 
чем полтора десятка благоприятнейших лет (мы 
помним, сколь высоки были цены на нефть) не 
исправили эти диспропорции? Да за эти годы 
из страны конфетку можно было сделать. Не 
сделали…

Итак, для решения структурных проблем 
нужны структурные реформы. Согласились.

О необходимости таких реформ мы в по-
следнее время слышали многократно. Какие 
нужны реформы? Вот с ответом на этот вопрос 
у властей большие проблемы. То есть они уже 
признают, что кризис носит структурный ха-
рактер, они даже уже говорят о необходимости 
соответствующих реформ, но они пока мало 
себе представляют, что конкретно необходимо 
делать. Именно поэтому «вдруг» реанимировали 
работу президиума Экономического совета при 
президенте страны. Ну да, после того, как страна 
скатилась в полномасштабный экономический 
кризис. 

Более того, похоже, даже разворачивает-
ся и работа по подготовке программы реформ 
(должна быть готова к президентским выборам 
2018 года).

Согласитесь, что весьма неспешно так 
разворачивается эта работа даже не по струк-
турному реформированию экономики, не по 
исправлению тех самых пресловутых диспро-
порций, а еще только по определению того, 
что надо делать. На это мне хочется сказать: 
ребята, у нас нет времени на раскачку. Вы мо-
жете говорить сколь угодно много, что кризис 
закончился, что дно этого кризиса мы прошли 
(заметим: многократно), но кризис никуда не 
делся — он вот он. Экономика падает, реальные 
доходы населения снижаются, пенсии недоин-
дексируются, а работающим пенсионерам, как 
известно, вообще ничего не прибавили. А если 
учесть еще замораживание зарплат, урезание 
льгот инвалидам и т.п., то картина и вовсе по-
лучается безрадостной.

Однако, как было объявлено, только где-то к 
середине следующего года должна быть готова 
программа реформ. Вот так, как я уже и сказал: 
неспешно.

Так что к середине 2017 года страна наконец 
начнет реально выбираться из той ямы, в которой 
мы оказались?

И снова мой ответ: нет. И вот почему. Пред-
положим, что для выхода из структурного кризиса 
наконец-то разработали программу реформ. И 

пусть будут это именно те реформы, которые 
действительно необходимы. Но будут ли они 
достаточными?

Для ответа на этот вопрос вновь вернемся 
к существу нынешнего экономического кризи-
са. Это не просто структурный кризис — это 
кризис, отягощенный санкциями и падением 
цен на нефть.

Негативный эффект низких цен на нефть 
(даже нынешние 50 долларов США за баррель 
— это низкая цена на нефть) можно нейтрали-
зовать, проводя те же структурные реформы. А 
вот с санкциями так не получится.

Попытки представить дело так, что с санк-
циями можно успешно развиваться, — это боль-
шая ошибка. Справедливее было бы сказать: с 
санкциями-антисанкциями, потому что от по-
следних пользы тоже мало.

Мне бы, может, тоже хотелось не обращать 
внимания на эти санкции и быть уверенным, что 
это неприятно, но не более того. Увы, существо-
вать с санкциями можно, развиваться — нет. 
Никакого догоняющего развития в условиях 
санкционной войны не получится. Не надо себя 
убеждать в обратном.

Запад, кстати, тоже ошибся с этими санк-
циями. Российская экономика не была и не будет 
«порвана в клочья» именно из-за санкций. Уж 
если и будут дела в экономике совсем плохи, то 
это будет не из-за санкций, а из-за нас самих. 
Получается, что они переоценивают негативное 
влияние санкций, а мы — недооцениваем.

И опыт других стран полностью подтвержда-
ет правоту этих выводов. Вот, пожалуйста, Иран. 
Там была своя политика противостояния санк-
циям, она даже формулировалась весьма ярко: 
политика «экономического сопротивления». И 
что? А то, что ни к чему она не привела, пришлось 
Ирану договариваться о снятии санкций.

А Куба? Ну продержалась она более полуве-
ка. И то, давайте откровенно, в первую очередь 
за счет колоссальной экономической помощи 
Советского Союза. Куба в конечном итоге тоже 
практически договорилась о снятии санкций. И 
где наши десятки миллиардов долларов США? Их 
нет — простили. А ведь мы не Куба — нам никто 
так помогать не будет.

Китай же, вопреки расхожему мнению, в 
последние десятилетия и не был обременен 
никакими по-настоящему тяжелыми экономи-
ческими санкциями. В том числе и поэтому он 
столь бурно развивался.

Именно снятие санкций, прекращение санк-
ционной войны является условием превращения 
структурных реформ в нашей стране из необхо-
димых еще и в достаточные. Нет, можно, конечно, 
попытаться доказать, что это не так, но это будет 
просто потеря времени и грозит еще более тяже-
лыми последствиями нынешнего экономического 
кризиса, и приведенный выше зарубежный опыт 
подтверждает это.

Санкции страшны не сами по себе не потому, 
что мы лишились возможностей заимствовать 
деньги на международных рынках капитала и 
т.п. Они неприятны именно потому, что с ними 
необходимые структурные реформы не станут 
достаточными.

К огромному сожалению, даже близкого по-
нимания этого пока нет. Мы уже не раз слышали 
оценки типа: санкции — это не наши проблемы, 
не мы это начали, не мы и будем выходить с пред-
ложениями их отменить. 

Ладно бы это были только слова. Посмотри-
те, что сегодня происходит.

Как бы нам ни было это неприятно, но тот же 
Евросоюз вновь хочет продлить санкции против 
России на полгода-год. Мы же одновременно 
заявляем о том, что российские антисанкции 
будут продлены аж до конца 2017 года, то есть 
на полтора года. Действуем на опережение? 
Меряемся санкциями? Получается, что не только 
официальная российская риторика, но и соот-
ветствующие действия и вправду говорят о том, 
что вера властей в успех в санкционной войне 
сохраняется.

Не внушает оптимизма и то, что представи-
тели экономических ведомств и приближенные к 
верхам эксперты элементарно боятся признаться, 
что с санкциями никакое развитие невозможно. 
Напротив, они поддакивают и выдают желаемые 
прогнозы. Но тогда они должны отдавать себе 
отчет в том, что и они не в меньшей степени от-
ветственны за продолжающийся экономический 
кризис.

Экономистов не спрашивали, когда зава-
рили всю эту геополитическую кашу. Вот и они 
сегодня не должны думать, как политики будут 
ее расхлебывать. Экономисты просто должны 
сказать, чем это грозит экономике. Работа по 
прекращению санкционной войны — это не «тор-
говля суверенитетом». Вот, господа политики, 
проявляйте все свое умение, чтобы именно так 
и было.

Пока же у нас начинаются разговоры, что 
экономика адаптировалась к кризису и т.п. Но 
одновременно мы слышим, что «денег нет…» Как 
нет? Почему докатились до этого? Мы же адапти-
ровались? Мы же все пики кризиса прошли?..

Так что с реформами у нас и вправду беда. И 
хотя, как известно, тяжело жить в эпоху перемен, 
но придется. Только очень хотелось бы, чтобы от 
этих перемен был толк.
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Правила грамотной покупки турпутевок, по 
версии ведомства, включают десять пунктов. В 
большинстве это понятные и известные советы 
вроде «поинтересоваться репутацией турфирмы», 
«позвонить в компанию по телефону: по разго-
вору со специалистом можно понять, насколько 
надежна фирма», «проверить наличие сведений 
о компании в едином федеральном реестре ту-
роператоров», обратить внимание на цены и т.д. 
Тем не менее опрошенные «МК» представители 
турбизнеса утверждают, что многие критерии 
надежности турфирм сейчас сильно размыты. 
Обычные симптомы болезни могут не проявлять-
ся. Именно поэтому в некоторых случаях может 
оказаться надежнее пользоваться собственной 
интуицией. Судите сами.

«Поинтересуйтесь репутацией турфирмы, 
в которой собираетесь покупать тур. Почитай-
те отзывы в Интернете, расспросите знакомых. 
Проверенные компании работают на рынке как 
минимум несколько лет и в целом устраивают 
своих клиентов».

Да, с одной стороны, собирая различную 
информацию про туроператоров, можно понять, 
что с кем-то из них что-то не так. Но, по мнению 
председателя Правовой комиссии Российского 
союза туриндустрии (РСТ) Георгия Мохова, одно-
значно утверждать, что именно этот туроператор 
является кандидатом, например, в банкроты, вряд 
ли возможно. У компании могут быть какие-то 
временные трудности, а потом все налаживается. 
Так что даже сарафанное радио иногда способно 
ошибаться.

Следующие два совета можно объединить в 
общий блок про внешний вид.

«Позвоните в компанию по телефону: по раз-
говору со специалистом можно понять, насколько 
надежна фирма. Если менеджер не владеет ин-
формацией или отвечает уклончиво на вопросы 
о стоимости туров, их содержании, дороге, это 

плохой знак. В добросовестных фирмах работа-
ют квалифицированные специалисты, которые 
предоставляют исчерпывающие сведения своим 
клиентам».

«Приходя в офис турагента или туроператора, 
обращайте внимание на обстановку. По интерьеру 
можно судить, насколько хороши или плохи дела 
у компании. Об этом также скажут качество по-
лиграфии рекламных буклетов и стиль общения 
сотрудников с клиентами и друг с другом. Кроме 
того, на видном месте у туроператора всегда висит 
свидетельство о внесении сведений в Единый 
федеральный реестр с указанием реестрового 

номера. Если же этих документов в общественном 
доступе нет, компания должна предоставить их 
клиенту по первому требованию. Если фирма так 
не поступает, это повод задуматься и поискать 
другую».

По словам Георгия Мохова, действительно 
есть очевидные признаки мошенничества, равно 
как и финансовой неустойчивости фирмы. Это ка-
сается не только туристической сферы, но и всякой 
другой. «Понятно, что нельзя покупать дорогой тур 
за 200 тыс. рублей в компании, где из мебели только 
стол, стул, на котором сидит одинокий менеджер. 
Вероятность того, что его цель — получить деньги 
и исчезнуть в неизвестном направлении, очень 
велика. И это очевидный повод обратиться в другую 
турфирму», — замечает собеседник. Однако подоб-
ные прямые «улики» могут отсутствовать, если речь 
идет о крупном бизнесе. В таком случае мошенни-
чество не направлено против единичного туриста, 
а касается всей системы. Отследить подобные 
компании, которые могут существовать не один 
год на рынке, не под силу даже профессионалам, 
при этом количество пострадавших, как правило, 
исчисляется тысячами. Очень наглядно подобную 
ситуацию демонстрирует история с банкротством 
в августе 2014 года известного на туристическом 
рынке России игрока — компании «Лабиринт». Тогда 
в числе пострадавших оказались 25 тыс. туристов, 
у которых возникли проблемы с возвращением на 
родину. Только следствие смогло установить, что 
банкротство туроператора было умышленным. 
Получая от клиентов деньги за путевки, владельцы 
и не собирались исполнять взятые на себя обяза-
тельства. В общей сложности на счетах компании 
«подвисло» $156 млн долларов. 

«Изучите терминологию, чтобы точно знать, 
на какую информацию обращать внимание прежде 
всего. Туроператор — это компания, создающая 
турпродукт и обеспечивающая оказание услуг 
туристам. Турагент — фирма, которая продает 
турпродукт, сформированный туроператором».

«Проверьте наличие сведений о компании в 
Едином федеральном реестре туроператоров, 
размещенном на сайте Ростуризма. Если компа-
нии в реестре нет, то она не имеет права работать 
на туроператорском рынке, и перед вами, скорее 
всего, мошенники. Имейте в виду, что именно ту-
роператор несет ответственность перед туристом 
за неисполнение или ненадлежащее исполнение 
обязательств по договору о реализации турпро-
дукта, заключенному турагентом как от имени 
туроператора, так и от своего имени».

Увы, но стопроцентной гарантии надежности 

туроператора не может дать никто, даже реестр 
туроператоров. Буквально на прошлой неделе 
Ростуризм исключил из реестра свыше порядка 
120 туроператоров из-за лишения лицензии их 
страховщика, компании «Универс-гарант». С этого 
момента турфирмы не имеют право отправлять 
туристов на отдых за рубеж. Причем в черном спис-
ке оказались вполне уважаемые туроператоры, 
работающие на популярных направлениях. Пере-
страховать свою деятельность в других страховых 
компаниях успели лишь некоторые из них.

«Обращайте внимание на цены. Слишком 
низкая стоимость путевки должна насторожить: 
не бывает двухнедельных туров в Европу за 20 
тыс. рублей на человека. Если компания необос-
нованно занижает цены, то, возможно, она и не 
собирается отправлять вас на отдых. Или же она 
применяет демпинг, что негативно влияет и на 
рынок, и на туриста (возможно, пока вы будете 
в пути на отдых, туроператор решит остановить 
свою деятельность)».

Почему именно цена должна настораживать? 
Многие крупные и надежные туроператоры ис-
пользуют демпинг как инструмент конкурентной 
борьбы. Но есть различия: во-первых, «крупняки» 
начинают чаще демпинговать в начале сезона, 
чтобы привлечь новых клиентов, тогда как туропе-
раторы на грани банкротства отпускают свои цены 
в конце сезона, как только начинает снижаться 
денежный оборот. В погоне за скидкой клиент уже 
не обращает внимания ни на что — ни на фирму, 
ни на офис, ни на профессионализм менеджеров, 
а просто выбирает компанию, которая устраивает 
самую грандиозную распродажу путевок. В ито-
ге туристы добровольно участвуют в банальной 
финансовой пирамиде. Представители РСТ не 
раз обращали внимание, что добропорядочный 
туроператор в современных реалиях ведения 
бизнеса не может давать огромные скидки. Если 
они доходят до 50%, логично предположить, что 
турфирма имеет проблемы с финансами и пыта-
ется восполнить их нехватку за счет вала.

Длительное и существенное занижение цены 
по сравнению со средней стоимостью туров на 
рынке, как отмечают в ведомстве, — повод заду-
маться, стоит ли пользоваться услугами той или 
иной компании. При этом нормальной практикой 
являются «горящие» путевки: такие акции всегда 

краткосрочны, и туроператоры информируют о 
них своих клиентов отдельно.

«Внимательно читайте договор на оказание 
туристских услуг. В добросовестных фирмах все, 
что было обещано на словах, подтверждается 
документально. Недобросовестные компании 
ограничиваются туманными формулировками, 
которые можно трактовать двояко».

«Осторожнее с розыгрышами и лотереями. 
Это еще один прием, который часто срабатывает 
на неопытных путешественниках: всевозможные 
розыгрыши и беспроигрышные лотереи в торговых 
центрах и на улицах. Как правило, сотрудники 
турфирмы сообщают доверчивому покупателю, 
что он выиграл двухнедельное путешествие на 
двоих на экзотический остров с проживанием 
в пятизвездочном отеле. Чтобы отправиться в 
тур своей мечты, надо лишь оплатить стоимость 
дороги, которая обычно оказывается выше средне-
рыночной стоимости всего тура, а пятизвездочный 
отель — хостелом на восьмой береговой линии. 
Лучший способ не попасть на крючок — сразу от-
казываться от общения с представителями таких 
турфирм».

Про историю с лотереей и розыгрышами 
якобы бесплатных путевок можно сказать, что это 
слишком хорошо, чтобы быть правдой. Россияне 
давно знают, что абсолютно бесплатных выигры-
шей не бывает: в каких-то случаях платятся налоги, 
иногда требуется отдать деньги за доставку приза 
и так далее. Необходимость расстаться с опреде-
ленной суммой только пробуждает доверие к об-
манщикам. И лучший совет здесь — действительно 
отказываться от таких «подарков судьбы».

По мнению Георгия Мохова, гражданам 
прежде всего нужно самим более внимательно 
относиться к организации своего отдыха, а не 
надеяться на турфирму, пусть даже самую надеж-
ную. «Я бы советовал быть аккуратнее с низкими 
ценами на путевки, настороженно относиться к 
раннему бронированию в незнакомых турфирмах. 
Также есть смысл дополнительно страховаться 
от невыезда и брать всегда с собой в поездку 
существенный денежный запас, чтобы в случае 
чего не было проблем с оплатой гостиницы или 
обратного билета», — резюмировал председатель 
Правовой комиссии РСТ.

Нина ЕГОРШЕВА.

Это одна из фишек донецкой торговли. 
Покупая обувь на рынке, ты редко получишь к 
ней коробку и очень нечасто встретишь полный 
ряд размеров понравившейся модели. Обувь 
через украинские блокпосты везут в сумках 
как свою, иногда даже переобувают соседей в 
машине. Какая уж тут «растаможка»?

Уникальный опыт выживания в Донецке 
и Луганске стоило бы изучать в каком-нибудь 
«антикризисном колледже», если бы он был 
в Москве. Правда заключается в том, что при 
любом кризисе всегда находится место преус-
певающим людям. Всегда есть те, кто зараба-
тывает гораздо больше других. Черный рынок 
и миллионеры были даже в варшавском гетто 
в 1942 году. Что уж говорить о внешне вполне 
благополучном Донецке.

«Знаешь, а мне нравится вести бизнес в 
Донецке, — честно делится со мной опытом 
предприниматель из Мариуполя Иван. — Тут 
как в 90-е, можно зарабатывать на всем. Окно 
возможностей! Дефицитных позиций хватит 
на всех, землю под киоски выделяют быстро, 
только торгуй!».

Имен предприниматели здесь стараются 
не называть. Хотя Ивана в компетентных орга-
нах наверняка угадают. Он торгует книгами и 
прессой… по обе стороны линии фронта. Война 
разорвала единую сеть киосков «Пресса», почти 
три десятка торговых павильонов остались в 
Донецке. Кроссворды, журналы мод, светские 
и развлекательные издания из Киева через Ма-
риуполь дважды в неделю заезжают в столицу 
Донбасса… И неплохо продаются. 

«Люди возвращаются и пытаются, как пра-
вило, начать свое дело, — делится впечатле-
ниями хозяин одного из донецких ресторанов 
в центре города. — Я выделяю семидневный 
период «эйфории возвращенца». Люди возвра-
щаются в свои дома, видят чистый, ухоженный 
центр, ежедневно встречают старых знакомых 
и кайфуют! На восьмой день начинают инте-
ресоваться у старожилов, чем те занимаются. 
Часто получают ответ: «Ничем!» И с этого дня 
ищут себе применение».

Хозяин ресторана тоже не раскрывает 
имени. «Мясо, овощи берем на рынках До-
нецка. А вот «закупорку» — оливки, маслины, 
элитные сорта спагетти завозим правдами и 
неправдами с украинской территории. Здесь 
они иногда в три раза дороже», — рассказывает 
предприниматель.

Я понимаю, о чем он говорит. На бульваре 
Пушкина есть новый магазин «Гурман» — про-
дажа и дегустация в баре элитных спиртных 
напитков, дорогих продуктов. «Элитных» — это 
дороже 200 рублей за бутылку. Держит заведе-
ние и угощает заметных гостей, типа московских 
журналистов, сам хозяин магазина — один из 
бывших топ-менеджеров крупнейшего в этих 
краях угольного объединения. Почему начал 
такой бизнес? «Нужно же чем-то заниматься! 
Никуда не езжу, товар просто беру на базе в 
Донецке и работаю», — отвечает он.

На территории, которую сейчас контроли-
руют самопровозглашенные республики, есть 
не только уголь, а еще и пара крупных ликеро-
водочных заводов. Местная неплохая водка — от 
70 рублей за бутылку. Есть два крупных мясо-
комбината с хорошей репутацией — в Макеевке 
и Перевальске (Луганская область). Работает 
в Донецке крупный молокозавод — это свои 
творог, ряженка, кефир, йогурты… В осталь-
ном — раздолье для российских и белорусских 
производителей.

Арифметика местного бизнеса проста. Все 
крупнейшие предприятия на Донбассе работают 
на Украину, но зарплату-то они платят на месте. 
Около семисот тысяч пенсионеров получают 
свои 2,5 тысячи рублей социальной помощи, 
и еще около 50–55 миллионов долларов еже-
месячно заходит в виде украинских пенсий, 
которые здесь получают тоже массово. И еще 
есть врачи, учителя, чиновники и около 20 тысяч 
военнослужащих с зарплатами у рядовых от 
14 тысяч рублей. Это серьезный «пирожок», за 
который стоит побороться.

Самый распространенный бизнес — про-
довольственная розница. Небольшие придо-
мовые магазинчики растут как на дрожжах. 
В довоенные времена их из центра выдавили 
высокая аренда и конкуренция супермаркетов. 
Сейчас магазин — главное место для разговоров 
и покупок. В каждом стараются держаться за 
клиентов из своих дворов. Дают продукты в долг, 
записывают в тетрадку «кредиты», пытаются 
выпекать что-то свое и особенное.

«Я запишу!» — уверенно заявляет серьез-
ный мужчина другу в магазине рядом с моим 
домом. Оба мужчины в гражданском, но уж очень 
подтянуты, плечисты и уважаемы продавцами. 
Зашли взять пиво, у одного в «батальоне еще не 
платили», делят четыре бутылки пива на двоих — 
за две платят, две командиру продавщица пишет 
в «кредит» — обычная картинка в Донецке.

Следом за магазинами идут кафе и сто-
ловые. В них малолюдно, но вкусно и дешево. 
Обычный формат — найти клиента и сработать 
хотя бы «в ноль». Неочевидная цель часто — со-
хранить недвижимость и предприятие до лучших 
времен. В бывшем итальянском ресторанчике на 
Комсомольском проспекте теперь европейское 
домашнее меню. Никаких бизнес-ланчей, все 

готовится сразу — обед из трех блюд никогда 
не выходит больше 170 рублей. Моя любимая 
грибная лапша — 50 рублей. 

«Мы дорогие и пафосные, — рассказыва-
ет хозяин ресторана на центральном в городе 
бульваре Пушкина. — У нас средний чек — 400 
рублей, больше 6 долларов! Если человек готов 
оставить 10 баксов — он вип-клиент! Средний чек 
по городу — 250 рублей. Формат пиво+пицца, 
самый ходовой в нынешнем Донецке».

Очень интересно сейчас перечитывать кни-
ги о 20-х годах прошлого века. Все эти домовые 
кухни, рабочие столовые, ранний НЭП — все 
так узнаваемо. 

Развивается все оборотистое и не «денеж-
но-емкое». Кредитов и коммерческих банков 
нет, но и аренда очень низкая, электроэнергия 
стоит дешевле, чем в Украине, вдвое, и персонал 
рад заработной плате в 5000 рублей. Отсюда 
многочисленные парикмахерские от 70 руб-
лей до элитных салонов красоты, салонов тату, 
массажа, сауны, бригады по ремонту квартир, 
ремонту машин, обуви, одежды и… туристи-
ческие агентства. Последние работают в обе 
стороны — и на Киев, и на Ростов-на-Дону.

«Разные возможности у людей, — поясняет 
«МК» туристический менеджер Светлана. — Кто-
то не может выехать на украинскую территорию, 
а из Ростова не отправишь людей с украинскими 
паспортами в «визовые» страны, в ту же Грецию, 
которая сейчас в России недорогая. Отправляем 
через Россию в Марокко и Тунис. Через Украину 
— в Египет и Турцию, туда сейчас в хорошую 
«пятерку» за 500 долларов на двоих на неделю 
можно полететь. Нет, через блокпосты и границу 
не доставляем. Это — сами!»

Из Донецка можно поехать прямыми авто-
бусами в Грузию, Крым, Сочи. «Прямые» — здесь 
ключевое слово, через линию блокпостов авто-
бусы не пропускают, надо выходить с вещами 
и пересаживаться после блокпоста в другое 
транспортное средство. Цены на «прямые по-
ездки» — на любой вкус и цвет. Диспетчер, сидя 

на стульчике под зонтиком в районе Южного 
автовокзала, вас запишет, позвонит и денег не 
возьмет — водителю оплатите. Цены — самые 
демократичные: Москва — 1800 рублей, Ниж-
ний Новгород — 3500, Анапа — 1600, Туапсе 
— 2300…

Диспетчер Людмила «для газеты» тут же со-
глашается сфотографироваться со всем своим 
«ценником». Здесь все российские направления. 
В сторону Украины сервис иной, на блокпостах 
можно стоять сутками. Но гривен за 300 (750 
рублей) вас доставят в Мариуполь или Волно-
ваху без очередей за 4–6 часов в зависимости 
от маршрута на этот день. Тут свои цеховые 
объединения. Забирают от дома в полпятого 
утра, еще при комендантском часе. К 6 утра вы 
уже в очереди на блокпосту, там с двух ночи 
таксист из ближайшего Старобешева уже занял 
место. Все два десятка машин «бригады» тут же 
проскользнут в очередь впереди него и поме-
няются клиентами. График жесткий — в 7 нужно 
пересечь блокпост ДНР, в 8 — украинский, а в 
9.20 утра снять прикормленных клиентов с киев-
ского поезда на Волновахе. К обеду мужики уже 
обратно в Донецке. За вычетом бензина и взяток 
на блокпостах за день можно заработать от 20 
до 30 долларов. Это большие деньги в Донецке, 
и мужчины сложными транспортными карусе-
лями занимаются не простые, всем за 40, сразу 
обращаешь внимание на хорошую обувь.

Мой водитель сквозь зубы критикует пог-
раничников ДНР: «Паспорта взял, в машину не 
глянул — мужчины, женщины там? Диверсан-
та отсюда вывез бы с чужим паспортом без 
проблем!».

На украинской территории обращаю внима-
ние, что моему водителю дважды отдают честь 
патрули дорожной полиции. Понимаю, что еду с 
одним из бывших старших офицеров областного 
ГАИ времен Януковича. «С прошлого октября 
езжу. Раньше дома сидел, на море летом 2014-
го... Но заниматься-то чем-то надо!» — сквозь 
зубы роняет Виталий.

Через линию противостояния в месяц про-
езжают в среднем 700 тысяч человек. Работа 
есть всегда.

После начала войны все стало очень от-
носительным и измеряется категориями безо-
пасности и лучше или хуже соседа ты кормишь 
своих детей.

«Хочу поговорить с тобой, украинский чело-
век!» — грозно сообщает мне высокий нетрезвый 
мужик в буфете при отеле в украинском Кура-
хове. Я ночую здесь перед дорогой в Донецк, 
он живет здесь во время обучения на курсах 
повышения квалификации. Приехал из Зуев-
ской ТЭС (территория, контролируемая ДНР) 
на Кураховскую ТЭС на неделю. Обе электро-
станции принадлежат украинскому олигарху 
Ринату Ахметову и работают как часы при всех 
властях. 

Мужик выпил и решил поговорить с каким-
нибудь «украинцем». Выяснил, что перед ним 
журналист «МК», и рассказывает «за жизнь»: «Я 
мастер, получаю хорошо — 5000 гривен (12 500 
рублей. — Прим. Д.Д.), самые крутые, типа ди-
ректора, получают под 8000, рабочие в среднем 
2500. Это в наших краях очень прилично. На 
«копанках» (нелегальных шахтах) столько не 
получишь!»

Люди получают в гривнах на карты украин-
ских банков, которых в Донецке днем с огнем 
не сыщешь. Поэтому еще один успешный вид 
бизнеса — обналичивание гривневых карт. Рос-
сийские карты (Сбербанка России в Донецке нет) 
обналичивают под божеские 5%, с украинских 
могут оставлять себе до 20%. Контор множество, 
особенно вокруг градообразующих промыш-
ленных предприятий — в Харцызске, Енакиеве, 
Зуевке. Рабочие и пенсионеры кооперируются 
и посылают с кучей карт и пин-кодов гонцов за 
деньгами на территорию Украины. Некоторых, с 
суммами за 100 тысяч гривен, берут украинские 
пограничники по подозрению в «финансирова-
нии терроризма».

Громкая история была под Мариуполем 
пару недель назад. На украинском блокпосту 
задержали главу пенсионного фонда Тельма-
новского района ДНР. Ехала оформлять себе 
украинскую пенсию. Но не проверила базу «Ми-
ротворца» перед выездом.

Вечный бизнес и хлеб здешних мест — не-
легальные шахты-копанки — власти самопро-
возглашенных республик пытаются вывести из 
тени. Но хлеб этот горек. «Обычно четверо на 
копанке работают, — рассказывает мне один 
из шахтеров из Харцызска. — Один уголь рубит, 
второй — на выходе, третий — на лебедке, чет-
вертый — на ванной. В день можно нарубить от 6 
до 9 тонн угля. Но 9 — это всем лечь надо!».

Перевожу для непосвященных. Копанка 
— неприметный сарай над угольной норой с 
одним важным механизмом — электрической 
лебедкой. Внутри один человек рубит уголь 
отбойным молотком, второй ставит крепи и 
обеспечивает вентиляцию, третий заполняет 
банальную чугунную ванну углем, которую чет-
вертый поднимает наверх с помощью той же 
лебедки. Платят за добытую тонну рублей 160. 
В месяц — все равно копейки.

Эта тонна, провезенная через блокпосты, 
после всех взяток, закупок и затрат на бензин 
в Херсонской области стоит 4000 гривен (1000 
гривен нынче 2500 рублей). Риск для жизни что у 
шахтера, что у продавца есть, но продавец, рис-
куя еще и грузовиком в зоне АТО, все же гораздо 
больше зарабатывает. Кроме шахтеров и продав-
цов стоит, разумеется, обратить внимание и на 
хозяев «копанки». У них как раз все хорошо.

Война и кризис бизнесу не помеха. Этот 
важный урок я усвоил еще в 2014-м в Краматор-
ске, когда с немецким коллегой пил там 1 июля 
кофе со свежими круассанами в местном кафе. 
До отхода Стрелкова из Славянска оставалось 
5 дней, шли ожесточенные бои под Семеновкой, 
что находится на дороге между Краматорском 
и Славянском, с горы Карачун работала артил-
лерия. Но каждый день грузовик со свежей вы-
печкой из Изюма (город, где располагался тогда 
штаб АТО) мимо Славянска доезжал ранним 
утром в Краматорск и… возвращался обратно 
со вчерашней выручкой. В пользу хозяев, что 
сидели в Харькове.

Бизнес, как вода, просачивается везде. Это 
уже давно поняли в Донецке нынешние власти. 
Обыски на базарах и в крупных торговых центрах 
закончились бунтом предпринимателей. До 
сотни человек вышли на митинги под горсоветы 
Донецка и Макеевки. С торговцами провели 
встречу администрация города и министр на-
логов и сборов.

Решения приняли сразу. Весь товар, что 
ввезен до 23 мая, должен быть задекларирован и 
ничего за него платить не надо. С торговых точек, 
арестованных 23 мая, арест снят. При этом фис-
кальные органы впредь обязуются принимать 
«приходные документы любого образца». То есть 
любые бумаги с любыми печатями…

Денег у здешней власти мало. Идут на 
меры неординарные, поговаривают о нацио-
нализации рынков. Но то, что торговцы будут 
продолжать торговать и дальше, — сомнений 
никаких. Они же счастливы — живы, не стреляют, 
дети здоровы. 

Остальное как-нибудь устроится…
Дмитрий ДУРНЕВ.

Ростуризм дал ценные 
советы отдыхающим, как 
не попасться на удочку 
турфирм-однодневок

ЗАМАНЧИВАЯ ТУРПУТЕВКА: 
ЗАПЛАТИЛ И НЕ ПОЕХАЛ

Летом, когда мысли россиян целиком заняты предстоящим отпуском, 
по традиции увеличивается число обманутых туристов. И хотя эксперты 
регулярно призывают граждан не реагировать на феноменально 
низкие цены, многие все равно верят в существование бесплатного сыра, 
забывая о мышеловке. Подробную памятку, как не попасть в лапы 
турфирм-мошенников, которые исчезают с деньгами клиентов, так и не 
отправив их на отдых, подготовил Ростуризм. 

КАК ЗАРАБОТАТЬ  
В «ГОРЯЧЕЙ ТОЧКЕ»

Бизнесменам Донецка пригодился опыт 90-х

На прошлых выходных закончился конфетно-букетный период в отношениях биз-
неса и власти самопровозглашенной Донецкой народной республики. На круп-
нейшие рынки Донецка и в торговый центр «Континент» массово пришли налого-
вики, пытались понять, откуда взялся товар и почему он не «растаможен». 
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Сегодня в столице под эгидой МГПСС дей-
ствуют 24 поисково-спасательные станции на 
воде, обеспечивающие безопасность москвичей 
на самом высоком уровне. Однако многие горожа-
не просто не знают, как правильно вести себя на 
воде, и из-за этого их купание становится весьма 
рискованным занятием. Чтобы помочь москви-
чам увереннее чувствовать себя на городских 
водоемах, столичные спасатели по инициативе 
президента академии МЧС Ивана Тетерина стали 
устраивать специальные мастер-классы. Меро-
приятия стартовали в Северо-Восточном округе 
столицы и прошли в Бабушкинском, Бутырском и 
Ярославском районах, а также в Марьиной Роще, 
Марфине, Останкине и Ростокине. 26 июня очередь 
дошла и до востока столицы: устраивать очередной 
мастер-класс приехали на набережную Шитова у 
Черкизовского пруда (район Преображенское).

В 2 часа — к моменту начала мероприятия 
— на набережной стали собираться отдыхаю-
щие. Сотрудники МЧС приехали на подвижном 
спасательном посту на базе грузовика IVECO: это 
современная машина, оснащенная всем необходи-
мым для помощи терпящим бедствие на воде — от 
надувной лодки с мотором и спасательных кругов 
до специальных водолазных аптечек и нескольких 
типов носилок. Всего в столице работают четыре 
подвижных спасательных поста: два — в ТиНАО и 
столько же — в «старой» Москве. Они выезжают 
на водоемы в то время, когда в город приходит 
жара, причем именно в те места, где больше всего 
отдыхающих.

Всем тем, кто собрался у Черкизовского пру-
да, спасатель-медик МГПСС Игорь Калайтанов 
рассказал о том, как вести себя, если в воде свело 
ногу или руку, как оказывать помощь тонущему 
человеку и что предпринимать перед заходом 
в водоем. Также специалист при помощи своей 
напарницы и манекена показал, как нужно на-
кладывать жгут при ранении на воде, — качество 
его наложения проверили несколько желающих из 
толпы. Калайтанов еще раз напомнил о том, что 
крайне важно следить за детьми во время отдыха 
на воде, а также ни в коем случае нельзя заходить 
в водоем в состоянии алкогольного опьянения.

Убедиться в том, что с алкоголем в воде шутки 
плохи, зрители смогли воочию: для них спасатели 
устроили импровизированное спасение на водах. 
По сценарию, один из сотрудников МГПСС патру-
лировал Черкизовский пруд на надувной лодке, 
как вдруг в нескольких десятках метров от него 
«отдыхающий», который якобы изрядно принял 

на грудь, стал тонуть. Спасатель отреагировал на 
происходящее молниеносно и сразу же направился 
к месту бедствия. Через несколько минут «отдыхаю-
щий» (его роль блестяще сыграл один из сотруд-
ников МГПСС) был извлечен из воды при помощи 
спасательного круга, загружен в лодку и доставлен 
на осмотр Игорю Калайтанову. Спасатель-медик 
дал спасенному подышать нашатырным спиртом, 
констатировал, что дыхание у него не сбито, и дал 
команду своей помощнице вызвать «скорую по-
мощь», на чем учения и закончились.

— Зря вы употребили алкоголь! — упрекнул 
на прощание «отдыхающего» вошедший в роль 
Калайтанов. — Хорошо, что мы рядом оказались. 
А если бы нас не было — что тогда?..

Впрочем, совсем скоро сотрудник МГПСС, 
сыгравший тонущего, уже вовсю красовался перед 
публикой в одних плавках: было видно, что на 
тридцатиградусной жаре он не прочь погрузиться 
в Черкизовский пруд еще не один раз (конечно, на 
благо искусства).

Жара не помешала тем, кто пришел на на-
бережную Шитова, ознакомиться с «начинкой» 
уникального передвижного спасательного поста, в 
том числе надувной дорожкой для одновременного 
спасения 6–8 утопающих, тренажерами по оказа-
нию первой помощи на берегу — искусственному 
дыханию и непрямому массажу сердца, а также 
лодками и спасательными жилетами. При этом 
всю технику отдыхающие на Черкизовском пруду 
смогли потрогать руками, почувствовав себя на-
стоящими спасателями, а на прощание получили 
красочные брошюры по мерам безопасности на 
воде.

В Академии МЧС утверждают: тема безо-
пасности на воде особенно актуальна в летний 
период, когда горожане тянутся к водоемам. Но 
привить им азы правильного поведения на воде 
куда проще в интерактивной и игровой форме — 
такой, в которой проходил и мастер-класс 26 июня. 
При этом на мероприятиях, которые проводит 
Академия МЧС совместно с МГПСС, освещается 
не только безопасность на воде, но и другие, не 
менее актуальные летние темы: предотвращение 
пожаров, правильное поведение на воде, а также 
безопасность в лесу и в походах.

«Мастер-классы мы придумали для того, 
чтобы рассказывать москвичам о безопасности 
нескучно. Важно заинтересовать их и внушить 
всю важность этих правил и мер предосторож-
ности. Ведь человеческая легкомысленность часто 
оказывается причиной трагедий. На наших встре-
чах мы демонстрируем горожанам возможности 
специальной техники и снаряжения МЧС. Акцией 
живо интересуются не только взрослые, но и дети, 
и молодежь», — отмечает президент Академии 
МЧС Иван Тетерин.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

Столичные спасатели 
организуют мастер-классы 
по безопасности на воде

МОСКВИЧЕЙ УЧАТ 
ПРАВИЛЬНО КУПАТЬСЯ

В воскресенье, 26 июня, температура воз-
духа в столице впервые за нынешний год 
преодолела отметку в 30 градусов выше 
нуля. Горожане, которым не удалось 
выбраться на дачи, оказались в пле-
ну у жары — и потянулись к водое-
мам. Дать им напутствие о том, 
как вести себя на городских 
прудах и реках, решили со-
трудники Академии МЧС Рос-
сии вместе со специалиста-
ми Московской городской 
п о и с к о в о - с п а с а т е л ь н о й 
службы (МГПСС). Для отды-
хающих на Черкизовском 
пруду горожан они орга-
низовали мастер-класс по 
безопасности на воде, на 
котором побывал и корре-
спондент «МК».
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Число преступлений против живой при-
роды достигло масштабов эпидемии. 
Все настолько серьезно, что Интерпол 
создал специальное подразделение, ко-
торое будет заниматься их раскрытием. 
Мировой оборот преступного бизнеса 
(от продажи редкой бабочки до тайного 
разведения слонов) оценивается в сум-
му около 212 миллиардов долларов в 
год. Среди незаконных рынков, которые 
существуют сегодня в мире, преступле-
ния против живой природы по доходам 
заняли четвертое место после торговли 
оружием, наркотиками, людьми и их ор-
ганами. Расследовать такие дела дей-
ствительно страшно: любого, кто сует 
нос в звериный (в прямом и перенос-
ном смысле слова!) бизнес, стараются 
устранить. Преступники при этом зача-
стую получают поддержку от коррумпи-
рованных властей. 
«МК» вместе с бывшим помощни-
ком президента, ныне режиссером-
документалистом Сергеем Ястржемб-
ским начинает серию совместных 
расследований этих преступлений. Пер-
вая часть посвящена исчезающим су-
пергигантам — слонам и тиграм. 

Кровавые бивни:  
от религии до терроризма
По одной старой легенде, когда-то у слонов 

были кожаные крылья и они парили по небу, будто 
огромные птицы. Но потом случилось несчастье, 
и они лишились возможности летать. Похоже, что 
у этой легенды может быть продолжение: слоны 
лишатся не только неба, но и земли... 

Каждые 15 минут от рук браконьеров погибает 
один слон. Такого уничтожения одного из самых 
благородных и добрых зверей (не случайно слон 
— это символ священной мудрости, царского до-
стоинства, непобедимой мощи и благоразумия) 
еще не было на нашей планете. 

Этот факт сам по себе убийственен: неужели 
сегодня, когда есть возможность чипировать лю-
бое животное и отследить его передвижение, мы 
не можем остановить преступников?! 

— Эти слоны были убиты 
в Кении, эти в Танзании... — Яс-
тржембский раскладывает сотни 
фотографий убитых в разных частях 
планеты слонов. — Вот это склад 
челюстей в Зимбабве. А это кладби-
ще слонов в Селусе. Всех их убили 
только ради бивней. 

На некоторых снимках видно, 
что у слонов отрезаны еще и ступни. 
Их используют для изготовления та-
буреток... Но чаще браконьеры берут 
только бивни, чтобы не терять времени 
и успеть скрыться от рейнджеров и 
военных.

В общей сложности четыре 
года Ястржембский вместе со своей 
командой собирал документальные 
доказательства преступлений. Он был 
в засадах, фактически жил на терри-
ториях, где промышляют браконьеры, 
интервьюировал некоторых из них, чтобы 
отследить весь путь контрабанды сло-
новой кости — от заказчика товара до 
того, кто его доставляет через границу 
в разные страны мира. В итоге знает о 
фабрике убийств слонов так много, что 
террористы (а в Африке они вовсю занимаются 
браконьерством, чтобы на вырученные от слоновой 
кости деньги купить оружие) многое отдали бы за 
его голову. Фильм «Кровавые бивни» уже получил 
признание на популярном кинофестивале в Нью-
Йорке. Но многое осталось и за кадром. 

— Расследуя преступления, связанные со 
слоновой костью, мы всегда наталкивались на 
религию (исключением было только православие), 
— говорит Сергей Владимирович. — В католи-
ческой церкви существует культ слоновой кости 
как символа чистоты и непорочности. Потому 
оклады, посохи — все сделано из нее. Что дарят 
папе римскому? Изделия из слоновой кости! Один 
из священнослужителей на Филиппинах как-то 
сказал мне: «Мы, католики, отдаем Богу самое 
лучшее, самое дорогое, а слоновая кость как раз 
такая...»

Если в католичестве слоновая кость — символ 
чистоты, то в даосизме и буддизме она — показа-
тель благополучия и статусности. 

— В Таиланде есть целые пагоды из слоновой 
кости, — продолжает Сергей Владимирович. — Они 
построены монахом по прозвищу Монах-слон. Он 
отказался от встречи с нами. Но мы сняли его дом 
скрытой камерой. Это единственное место, где 

я видел слонов с защищенными 
резиновыми накладками бивнями (настолько 

он боялся, что те поломаются или испортятся). 
Уверен, что он разводил животных именно ради 
бивней. Всем он объяснял, что использовал только 
бивни слонов, которые умерли от старости. Но 
защитники животных уже обвинили его в том, 
что он специально не кормил слонов, чтобы те 
поскорее умирали. 

Все слоны в Таиланде на учете (примерно 
4 тысячи домашних и 4,5 тысячи диких). Очень 
легко посчитать и сколько умерло. Но изделий 
из слоновой кости производится больше, чем 
возможно получить от официально умерших жи-
вотных. Как такое может быть? Тайское законода-
тельство содержит определенные лакуны. Оно, к 
примеру, позволяет торговать не только бивнями 
умерших либо кончиками спиленных у живых сло-
нов. Количество слоновой кости увеличивается, а 
количество слонов — нет. Происходит абсолютный 
дисбаланс. 

— Есть законы, защищающие диких слонов, а 
домашних — нет, — говорит Кун Лек, которая содер-
жит в Таиланде приют для попавших в беду слонов, 
много лет расследует преступления против них и 
разоблачила не одного монаха. — Это грустно. Я 
буддистка. Будда завещал нам любить животных 
и заботиться о них. Но монахи интерпретировали 

это иначе. Одни монахи исполь-
зуют слоновую кость для из-
готовления амулетов, другие 
украшают ею храмы, а у кого-то 
даже есть фабрики по обработке 
слоновой кости. Это печально 
и неправильно. Я надеюсь, что 
однажды тайское правитель-
ство предпримет необходимые 
меры по прекращению такого 
вида бизнеса. Любую торгов-
лю слоновой костью — будь 
то легальная или нелегальная 
— необходимо прекратить. И 
это будет решением пробле-
мы браконьерства по всему 
миру. А пока есть спрос, бу-
дет и предложение. 

Благодаря российским 
кинодокументалистам уда-
лось задержать торговца 

костью в Сенегале. 
— Мы с оператором выдали себя за покупа-

телей бивней, — рассказывает Сергей. — Встре-
тились с коммерсантами, приобрели браслеты из 
слоновой кости и сказали, что готовы купить целый 
мешок изделий. Все переговоры фиксировали 
на «шпионские камеры». Во время очередной 
встречи продавца арестовали. Был суд (впервые 
в Сенегале судили торговца слоновой костью!), 
его наказали. 

Ястржембскому удалось разговорить быв-
шего браконьера, который за три года убил около 
150 слонов. Его арестовывали несколько раз, но 
отпускали. В Африке бешеная коррупция, и за 
деньги можно уйти от ответственности даже за 
убийство человека. 

Хуже всего, когда за слоновой костью охо-
тятся террористы. А между браконьерством и 
терроризмом есть прямая связь.

— Они зарабатывают себе на оружие до-
бычей и продажей слоновой кости, — говорит 
Ястржембский. — Особенно это касается трех 
запрещенных в России террористических орга-
низаций — «Аль-Шабаб», «Армии сопротивления 
Господа» и «Джанджавид». 

На снимках, показанных Сергеем, видно, 
как террористы расстреливают десятки слонов. 
Потом они быстро спиливают бивни и бросают 
трупы на растерзание гиенам, которые всегда 
идут по их следу в ожидании дармового мяса. 

Символ священной мудрости и непобедимой 
мощи повержен. 

— Я хочу обратиться к браконьерам и поку-
пателям слоновой кости, — говорит Кун. — Карма 
существует, а слон — священное животное. Я не 
видела ни одного счастливого браконьера. Ни 
одного! И вы, те, кто носит украшения из сло-
новой кости, знайте, что в скором будущем они 
потеряют цену. 

Мертвый тигр:  
от скуки и всех болезней? 
Трагедия со слонами вроде бы России не 

коснулась. Их у нас попросту нет. И ни право-
славные священники, ни чиновники, ни олигархи 
культом слоновой кости, слава богу, не страдают. 
Но вот тигры... 

Ежегодно от рук браконьеров погибает около 
50 амурских тигров. Это катастрофа с учетом того, 
что всего их в дикой природе осталось 540. 

Перенесемся на 20 лет назад. В 1996 году 
на витринах ГУМа лежали шкуры тигров. Любой 
иностранец мог купить роскошную вещь, заплатив 
за это в валюте. И мы тем самым как бы говорили, 

что вот тигр для нас име-
ет только материальную 
ценность, не более. 

Все изменилось за 
эти годы. Если вы решите 
купить или продать шку-
ру тигра, вы попадаете 
за решетку. Но проблема 
уничтожения полосатого 
красавца международная: 
нельзя ее решить на кон-
кретном кусочке земли, не 
решая по соседству. Тот 
же амурский тигр — это 
мигрирующее животное. 
Что толку беречь (чипи-
ровав или надев ошей-
ник с радиометкой) его 
в России, если его все 
равно убьют в соседнем 
Китае? 

И насколько велик 
соблазн у наших брако-
ньеров убить тигра самим 
на родной земле, чтобы 

передать его китайцам за бешеные деньги (в по-
следний раз за одного зверя те предлагали авто-
мобиль «Рейндж ровер»). Так что наши бьют тигра 
прежде всего для Китая, а не для российского 
рынка, где его сбыть трудно. 

И здесь впору вспомнить притчу про ус ти-
гра, из которого одна женщина хотела сделать 
волшебный напиток. Увы, большинство населения 
Китая действительно верит в целительную силу 
всех частей (включая экскременты!) этого зверя. 
И полосатых хищников они ищут в том числе на 
территории России.

— За несколько месяцев было возбуждено 
5 новых уголовных дел по тигру, — рассказывал 
не так давно нам (во время расследования «МК» 
гибели охотоведа в Хабаровске) координатор 
программы Амурского филиала WWF России по 
сохранению биоразнообразия Павел Фоменко. — 
Еще десяток висит — следствие никак не может 
найти заказчиков. Я как-то проводил экспертизу 
останков сразу девяти тигров, которые сотрудники 
МВД обнаружили у браконьеров. 

Китайцы являются главными потребителя-
ми всех продуктов преступлений против живой 
природы. Это связано с традициями китайской 
медицины и искусства. Но никто так сильно не 
страдает от этого, как полосатые хищники... 

И все-таки каким образом формируется «за-
каз» и спрос на части амурских тигров? Кто вы-
ступает заказчиком, как он находит исполнителя, 
в особенности в России? И каким образом после 
выполнения заказа части тела тигра переправ-
ляются из России в Китай? Чтобы выяснить это, 
нам пришлось опросить десятки оперативни-
ков, таможенников и экспертов в области охраны 
природы. 

Итак, вот типичная схема. Заказчик — китай-
ский бизнесмен. Напрямую он общается с посред-
ником, в роли которого обычно выступает китаец, 
давно осевший в России (женившийся на русской 
женщине, сам хорошо говорящий по-русски). Уже 
он подыскивает браконьера, который выполнит 
заказ. Когда тигр убит, его части переправляют 
через границу двумя способами — в специально 
оборудованных тайниках в автомобилях или в кон-
тейнерах на водных судах. Недавно был задержан 
автобус, сделанный под заказ с двойным дном. 

На контрольно-пропускных пунктах на гра-
нице между Россией и Китаем каждый час за-
держивают китайских граждан, которые везут 
запрещенные продукты природы. 

— Масштаб сумасшедший! — говорит наш 
источник в пограничной службе. — Правительство 
Китая поощряет вывоз всех мыслимых и немыс-
лимых продуктов дикой природы из России. Оно 
выдает выгодные кредиты китайским коммерсан-
там, которые занимаются вывозом сырья из РФ. 
И вроде бы делают они это легально, но в таком 
деле очень трудно, почти невозможно все кон-
тролировать. Когда государство не сдерживает, а 
стимулирует поток импорта, открываются шлюзы, 
через которые идет вывоз в том числе тигров. 

С другой стороны, наши правоохранители не 
слишком серьезно относятся к этой теме. Для них 
такие преступления — не первой важности.

— Недалеко от Владивостока есть спецла-
боратория, где делают судебно-ветеринарные 
экспертизы, — рассказывает Ястржембский. — Так 
вот, у них холодильники забиты мешками с трупа-
ми редких диких животных, в том числе тигров. 
Останки им передают силовики на экспертизу, но 
потом месяцами не забирают эти вещественные 
доказательства. И кстати, саму экспертизу, как 
правило, оплачивают общественные организации, 
а не государство...

И все же именно Китай перевел проблему на 
другой уровень. Теперь в этой стране выращивают 
тигров в вольерах. Если во всем мире 4–5 тысяч 
тигров, то в вольерах на территории Китая их уже 
больше 8 тысяч. 

— Зачем они нужны? — говорит Ястржемб-
ский. — Сначала развлекать публику (был в не-
скольких парках, где вы можете купить бычка, 
козу и бросить на съедение тигру). Но когда им 
исполняется 3–4 года, они исчезают. Их убивают. 
А все части идут на лекарственные ингредиенты 
и просто... еду.

В распоряжении «МК» оказались видео из 
полуподпольных китайских аптек, где продаются 
лекарства из амурских тигров, ресторанов, где 
подаются блюда из тигра. 

ЦЕНЫ НА ЛЕКАРСТВА 
И ПРОДУКТЫ ИЗ ТИГРА: 

В Китае
таблетки, бальзамы из тигриных ингредиентов — 
от $100 до $3000;
блюда из тигриного мяса — около $500 за 
порцию; 
убитый тигр целиком — $50 000.
Во Вьетнаме, Лаосе и Мьянме
таблетки, бальзамы из тигриных ингредиентов 
— от $10 до $300;
1 кг свежего тигриного мяса — $70;
1 кг тигриных костей — $4600;
бифштекс из тигра — $400;
весь тигр целиком — от $50 до $70 тысяч;
клык тигра — от $2300 до $8000.

Одно время в Китае появились целые тигри-
ные фермы, но потом их запретили. В итоге фермы 
перекочевали в Лаос, Таиланд и другие страны. 
Там тигров выращивают для китайской медици-
ны. В руки российских исследователей попали 
уникальные кадры — как вертолетами лаосской 
армии доставляют выращенных в Лаосе тигров в 
Китай. Точнее, даже не в сам Китай, а на гранича-
щие с ним территории — своего рода китайский 
Лас-Вегас. Там процветают проституция, игорный 
бизнес и торговля живыми дикими животными, а 
также ингредиентами из мертвых. 

Территория зверского ужаса 
Есть два самых страшных места для редких 

зверей на планете Земля. Одно из них располага-
ется на территории Мьянмы, другое — Лаоса, но 
оба считаются автономной зоной. Для защитников 
дикой природы это настоящая территория ужаса, 
потому что здесь можно купить любых зверей и их 
органы в любом состоянии. «Зеленых» сюда не 

подпускают на пушечный выстрел, но российской 
съемочной группе удалось попасть. 

— Вы въезжаете на территорию этих зон 
и, по сути, попадаете в Китай, — рассказывает 
Ястржембский. — Вам поступает SMS от китай-
ского сотового оператора, который приветствует 
вас на территории Китая, все кругом говорят на 
китайском, вывески в магазинах на китайском, 
принимают только юани, ни в одном месте там 
не приняли ни одну из банковских карт. Меня по-
разило, что люди там в казино играют, сидя в 
наушниках. Оказалось, эти люди связываются 
с китайским хозяином, шефом, и тот говорит, 
какие ставки делать. Мы исследовали две такие 
зоны и, честно говоря, до сих пор под сильнейшим 
впечатлением. В одной из них (в Мьянме, в так 
называемом повстанческом районе Монгла) у 
нас при въезде отобрали паспорта! Вместо них 
дали бумагу, на которой мы должны были ста-
вить штампы в каждом месте, где оставались на 
ночевку. Оказалось, что в этой зоне служащие 
и полиция получают деньги в юанях, то есть, по 
сути, государственной власти Мьянмы там нет. И 
туда ежедневно проходит без всяких виз по 4–5 
тысяч китайцев. Странно, что в этом якобы по-
встанческом районе построили отели «Хилтон» и 
«Шератон». Все это для богатых китайцев, которые 
могут приехать сюда, чтобы делать то, что он не 
могут позволить себе на родине. Здесь же стоят 
цирки, гей-клубы, парки развлечений и т.д. Мы не 
увидели ни одного европейца там! Зато наткнулись 
на проституток с Дальнего Востока. 

Мы снова разглядываем фотографии, на этот 
раз сделанные в Кингз-Романс (Лаос). 

— Это тигриные черепа, — объясняет Яс-
тржембский. — Вот браслеты из костей тигра. 
Смотрите, они необработанные, неотполирован-
ные. Вот кости продаются на развес. Кстати, не так 
дорого — за 200 долларов сто граммов. Большой 
популярностью пользуются брикеты из выварен-
ных костей тигров. Считается, что они лечат от 
многих тяжелых заболеваний. Вот совершенно 
жуткий товар — не очищенные от мяса тигриные 
когти. А это пенисы зверей. Но большинство из них 
фальшивые, поскольку такого количества убитых 
тигров просто быть не могло. 

Из этой территории ужаса россияне вывезли 
напиток, который там называют тигриным вином, 
якобы сделанным из внутренних органов полоса-
того хищника. Стоит бутылочка в перерасчете на 
рубли около 20 тысяч рублей. На вкус напоминает 
наши домашние алкогольные настойки. Жидкость 
отдали на ДНК-экспертизу. И та показала: там 
клетки настоящего тигра... А еще в Кингз-Романс 
можно купить вино из костей и пениса тигра, бе-
гемота и леопарда. Каким больным должно быть 
воображение, чтобы сделать такой напиток? 

Правительство Мьянмы не отвечает за то, 
что происходит в автономном районе на ее тер-
ритории. Власти Китая разводят руками, потому 
что это не их территория. Международная орга-
низация «Ситес» не имеет права контролировать 
происходящее на национальной территории, ее 
юрисдикция распространяется только на пригра-
ничные зоны. И этот анклав смерти развивается 
с бешеной скоростью. Уже сегодня там тысячи 
покупателей, продавцов и зевак. 

На одной из фотографий в огромном аквариу-
ме лежат кости тигра и бивни слонов вперемежку. 
Очень знаково. И страшно. 

А вдруг подобного рода «забавы» могут 
появиться у нас на приграничных территориях?! 
Наверняка найдутся «патриоты», которые убедят, 
что это выгодно для России. Уже сейчас почти 
вся наша приграничная зона на Дальнем Востоке 
работает на Китай. Туда идут лес, продукты, за 
китайских мужчин мечтают выйти замуж русские 
женщины... 

Ева МЕРКАЧЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
27 июня 2016 года 

  стр.

ШОК 5

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ
Звонок потенциального работодателя 
в десять часов воскресного вечера стал 
для моего двоюродного брата полной 
неожиданностью. «Станислав Федо-
рович, собеседование переносится на 
завтра. Во вторник улетаю в срочную ко-
мандировку. Так что жду в 13.00. И… про 
анализ не забудьте!» — тон начальника 
не терпел возражений. 
«Повесив трубку, я почувствовал, как 
покрываюсь холодным потом», — при-
знавался мне братец. И знаете почему? 
Во-первых, этой работы он добивался 
на протяжении последних месяцев. А 
во-вторых, тот самый анализ, о котором 
упомянул будущий шеф, был на содер-
жание в моче запрещенных средств, та-
кие правила были при приеме на работу. 
Наркотиков мой родственник, к счастью, 
не употребляет, а вот от алкоголя в этот 
вечер не отказывался и был здорово 
пьян. Кому же захочется иметь подчи-
ненного, чей контрольный анализ может 
показать совсем неблагонадежное про-
милле? 
Но плох тот наш соотечественник, кото-
рый, загнав себя в дурацкое положение, 
не найдет выход. Как выяснил «МК», хи-
трецы уже давно придумали не вполне 
честный, но абсолютно легальный спо-
соб выйти сухим из воды. И в Москве, и 
в провинции активно идет торговля, уж 
простите за натурализм, искусственной 
мочой.

Конечно, «искусственная» — это мы для 
красного словца. Правильнее будет назвать ее 
синтетической. Собственно, это стопроцентный 
аналог того, что мы с вами ежедневно оставляем 
в кабинках с надписями «М» и «Ж». И используют 
его, увы, не в научных, а скорее в криминальных 
целях. Уже не первый год. 

А как здорово все начиналось! Какими благо-
родными были «мочевые» позывы, двигавшие уче-
ными! В 1999 году американские супруги-химики 
Кевин и Сандра Дичес выкупили одну компанию. 
Посредственная на первый взгляд фирма до этого 
принадлежала бывшему токсикологу и произво-
дила разнообразные пробирки для лабораторий, 
которые проводили анализы на присутствие в 
моче запрещенных средств. Семейная пара на-
чала заново налаживать производство и линию 
сбыта «стеклотары», не претендуя на большее, 
пока в один из дней не наткнулась на папку с до-
кументацией о разработке синтетической мочи. 
Этот продукт в свое время безуспешно пытался 
создать бывший владелец предприятия. Он долго 
бился, тужился, но в конце концов махнул рукой. 
И не он один: одновременно аналог пытались 
создать еще несколько его коллег, но и там все 

закончилось фиаско. А вот супруги Дичес решили 
не сдаваться, и их усилия были вознаграждены — 
вскоре на рынке появился продукт под названием 
Surine (Synthetic urine). Прицел использования 
«детища» химиков-создателей был на проведе-
ние различных опытов с помощью искусственной 
урины: они добавляли в раствор наркотические 
вещества и изучали возможность их выявления. 
«Рецепт» мочи некоторое время держался в стро-
жайшем секрете. Однако вскоре идею подхватили 
европейские разработчики (сейчас, например, 
синтетическая моча поставляется в Россию из 
Германии). 

Конечно, супруги Дичес и догадываться не 
могли, что спустя десятилетие их продукт станет 
использоваться теми, против кого и был направлен. 
Кто первым додумался подменять анализы с целью 
сокрытия употребления наркотиков и алкоголя 
в моче, неизвестно. Но подобное ухищрение в 
последнее время приобрело огромную популяр-
ность в России-матушке. Щелчок по первой по-
павшейся ссылке в Сети — и ты оказываешься в 
мире, основанном человеческой хитростью. Фото 
разнообразных пакетиков с мочой (в среднем один 
контейнер обойдется всем желающим в 500–1000 
рублей) перемежались сопутствующими товарами: 
например, нижнее белье с кармашками для «кар-
триджей» с драгоценным содержимым, комплекты 
для ношения атрибута на поясе (и даже грелка 
прилагается). Но в настоящий шок меня ввергла 
картинка, на которой были изображены мужские 
трусы с прикрепленным искусственным пенисом 
со встроенным картриджем с мочой. Изобретение 
для перестраховщиков или для тех, кто достоверно 
знает, что во время процесса сбора анализа за 
ним будут наблюдать. Цена грандиозного при-
способления «кусается» — 10–15 тысяч, но, если 
верить обсуждению на форуме, товар спросом 
все же пользуется.

Согласно нашей «семейной» легенде, под-
менный анализ должен показать, что его, скажем 
так, «сдатчик» не был, не состоял, не участвовал. 
То есть не употреблял ничего крепче клюквенного 
морса. Но прежде чем решиться на обман, лучше 
проконсультироваться.

Мы — я, брат и продавец — встретились у 
памятника Пушкину. Собеседник представился 
Иваном. И пояснил, как угодил в мир фальшивых 
пробирок и поддельных жидкостей.

— Первый раз в жизни дурь попробовал, — 
начинает он рассказ. — Были на даче у друга в 
конце новогодних праздников... И в компании 

оказался некий Олег, знакомый моего приятеля. 
Он и предложил «выкурить трубку мира». Я пьяный 
уже был, вот и согласился. И кайфа ведь никакого 
не испытал, так, стресс один. А через 4 дня у меня 
собеседование было назначено: хотел устроиться 
менеджером в строительную фирму.

— Зачем же курил, если знал, что анализ 
сдавать придется?

— А я и не знал, представляешь? Когда со-
званивался по поводу собеседования, никто мне 
этого не сказал. Выяснилось случайно. Я раз-
говорился с одним из сотрудников (через него 
я и узнал о вакансии), вот он мне и рассказал об 
обязательном тесте. Меня это напрягло, но я о том 
случае на даче не волновался, два дня ведь про-
шло. Но мой собеседник стал мне рассказывать 
разные случаи, попадались же люди на этом тесте, 
бывало. И тут — опа — выясняется, что наркотики 
в организме до недели держатся. Я сначала со-
беседование перенести хотел, больным сказаться. 
Но потом испугался, что место «уплывет». Полез 
в Интернет с запросом «как обмануть тест?». И 
увидел про эту мочу. Решил попробовать на свой 
страх и риск. Заказал трусы с вшитым кармашком 
для картриджа. 

— Ну и как? 
— Боялся, конечно, жутко. Но все обошлось, 

выдали баночку, и — вперед. Еще смешная ситуа-
ция была: мочи-то в этом пакетике кот наплакал. 
Приношу, девушка, краснея, спрашивает: «А мало 
так почему?» Ну, я что-то там выдавил из себя, 
уже не помню. В общем, вот так и устроился на 
работу. 

Воодушевленные беседой с Иваном, мы с 
братом отправились за вожделенной покупкой. 
Через Интернет заказывать ее не рискнули и 
нашли розничный магазин, где данный продукт 
значился в наличии. Оказавшись внутри торговой 
точки, мы ощутили себя туристами в Амстердаме. 
Бонги (приборы для курительных смесей, в том 
числе и запрещенных. — Авт.), тайники в виде 
болтов, батареек, освежителей воздуха и даже 
туалетных ершиков — вот неполный перечень 
предлагаемых продуктов. Причем выставлено это 
богатство прямо на витрину — выбирай на свой 
вкус. Однако искусственной мочи среди всего 
доступного человеческому глазу не оказалось. 
Пришлось, то краснея, то бледнея, спрашивать 
у продавца. 

— Есть, конечно. 700 рублей стоит, — моло-
дой человек наклонился куда-то под прилавок и 
достает небольшую коробку.

И пару минут спустя мы стали обладателями 
контейнера с синтетической мочой. Жидкость 
расфасована в непрозрачный полиэтилен. Пока 
мы обдумывали, за какой атрибут может сойти 
покупка при интересе к ней тех же сотрудников 
ФСКН (уже, правда, почившей в бозе), продавец 
протянул этикетку от жидкого мыла, которой сле-
довало обклеить пакетик. 

— На всякий случай, — подмигнул юноша. — 
Всякое ведь в жизни бывает. Только не вздумай-
те медиков, которые для наркоконтроля анализ 
делают, пытаться обмануть. Там ведь помимо 
определения состава температуру «продукта 
жизнедеятельности» измеряют. Тут грей не грей 
в руках, все равно нужной теплоты моча не до-
стигнет. А так у нас ее и студенты-медики берут 
для экспериментов. Однажды женщина пришла, 
спрашивала, не выдает ли эта моча положительных 
ответов на беременность. Расстроилась, когда 
узнала, что нет. Да вы не сомневайтесь, моча пол-
ностью идентична человеческой, никакой анализ 
не определит подделку.

Приобрели мы в итоге два пакетика, уж слиш-
ком был велик соблазн проверить искусственную 
урину на идентичность у специалистов. Брат, не 
откладывая дело в долгий ящик, сдал мочу в одну 
из частных лабораторий. Забегая вперед, скажу, 
что испытание продукт прошел на ура: никто из 
лаборантов ничего не заподозрил, а по словам 
врача-уролога, которому родственник показал 
распечатку, анализы не просто в норме, а прак-
тически идеальные.

Но вернемся к главной цели внезапного 
приключения — собеседованию. Несмотря на 
бессонную ночь, разговор брата с боссом про-
шел весьма успешно. И вот он с контейнером для 
анализов отправился в уборную. В одиночестве 
— желания проконтролировать «процесс» у на-
чальства, к счастью, не возникло. Оказавшись в 
туалетной кабинке, экспериментатор аккуратно 
перелил содержимое пакетика в баночку, запе-
чатал и отнес в пункт сдачи. И что вы думаете? 
Спустя неделю раздался на этот раз долгожданный 
звонок — с вестью, что столь желанная долж-
ность наконец досталась брату! Пусть и не вполне 
честным путем.

Комментарий юриста Тимура ЧАНЫШЕ-
ВА: «Даже если человека, которого подозревают 
в употреблении наркотиков или алкоголя, уличат в 
попытке подмены, то этот факт лишь может быть 
использован в суде как доказательство со стороны 
обвинения. Но отдельного дела заведено не будет, 
статьи, запрещающей продажу и использование 
синтетической мочи, нет».

Комментарий экс-сотрудника ФСКН, чле-
на президиума общероссийской обществен-
ной организации «Офицеры России» Алексан-
дра ЯНЕВСКОГО: «Использование такой вещи, как 
синтетическая моча, — слишком сложный маневр 
для наркоманов. Куда чаще ее используют спор-
тсмены, стремясь не попасться на допинге. При 
этом за такие вещи не предусмотрена ни уголов-
ная, ни административная ответственность. Зато 
спортсмену, пытавшемуся фальсифицировать 
результаты допинг-проб, вполне может грозить 
дисциплинарное наказание в виде отстранения 
от соревнований».

Таисия АФАНАСЬЕВА.

Мировой оборот браконьерского 
бизнеса составляет 
212 миллиардов долларов  
в год

МАФИЯ
В ТИГРОВОЙ 
ШКУРЕ

ОБМАН ПО-МАЛЕНЬКОМУ
Россияне покупают фальшивые образцы 
анализов, чтобы обмануть начальство
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Бивни на одном из подпольных рынков 
в приграничной зоне Мьянмы.

Сергей 
Ястржембский 
с Яном Дугласом-
Хэмильтоном, 
директором НПО 
Save the Elephants 
в Национальном 
парке Самбуру.

Трупы слонов, убитых 
браконьерами в Кении.



Николай ПИСАРЕВ: «Шедевр  
от швейцарца войдет в историю»

Сборной Швейцарии на чемпионате Европы по футболу больше 
нет, но болельщиков по всему свету она за этот июнь приобрела 
немало. Особенно в минувшую субботу, когда Джердан Шакири 
исполнил удар «ножницами» — в падении через себя. Польский 
вратарь, да и защита попросту оказались не готовы к такому фин-
ту. Просим поделиться мнением экс-нападающего московского 
«Спартака», а ныне главного тренера молодежной сборной России 
Николая ПИСАРЕВА.

— У меня возникли ассоциации с пляжным футболом, где «ножницы» 
получаются практически в каждой игре. Но этот гол уникален тем, что за-
бит из-за пределов штрафной площади, тем, что мяч после удара вошел 
в ворота от штанги. Я думаю, что можно на тренировках смоделировать 
такую ситуацию 100 раз, и в лучшем случае 1 раз гол повторится.

— Это осознанное действие в исполнении футболиста или уже 
на уровне интуиции — вопрос вам как форварду? 

— Для таких ударов нужно особое физиологическое строение и опре-
деленная координация. Я не представляю, скажем, что тяжеловесу вроде 
Марио Гомеса удалось бы исполнить подобное. Но Шакири — миниатюрный, 
он смог сгруппироваться. В гандболе, скажем, рукой можно забросить в 
угол, когда ты вообще земли не касаешься. Но ногой оперировать в полете 
сложнее.

— Как вам вообще качество голов на Евро-2016?
— Красивых на самом деле не очень много. Особенно вначале не бало-

вали нас. Я не сомневаюсь, что шедевр Шакири войдет в историю и минимум 
в тройку лучших забитых мячей турнира.

— Ваши персональные симпатии на чьей стороне были в 
субботу?

— Я успел поиграть в Швейцарии, так что переживал за их сборную. 
К сожалению, футбол есть футбол, претендентов больше, чем медалей. 
Жалко многих.

— И опять картина повторяется: послематчевый 11-метровый не 
забивает лидер команды, швейцарец Джака. Вспоминаются Баджо, 
Марадона, да и Роналду — на этом Евро, когда он в игре пенальти 
не забил...

— Пенальти как прием несложен. Но оттачивать его до идеала бес-
полезно. На тренировке 9 из 10 ты забиваешь, а на фоне усталости после 
120 минут футбола и давления трибун можешь дрогнуть. Создать у себя 
на базе сборной атмосферу этих пенальти просто нереально.

Вот чем удар с 11-метровой отметки отличается от «стандарта», 
обычного штрафного? Тем, что спрос с бьющего не такой большой, как 
здесь. А когда ты ошибаешься в исполнении, казалось бы, элементар-
ного удара, совершаешь публичную и роковую ошибку. Когда на тебя 
весь мир смотрит... 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

— И как проголосовал?
— Конечно, я был за то, чтобы остаться. И 

я в шоке от результата. Зачем нужен этот шаг 
назад — ума не приложу...

Кстати, и многие другие валлийцы и север-
ные ирландцы, которые вполне мирно общались 
и дружно попивали различные напитки на улицах 
Парижа несколько дней до игры между своими 
сборными (эдакое британское дерби в 1/8 финала 
Евро-2016) на «Парк де Пренс», всерьез были 
обеспокоены результатами референдума. Под-
черкивали, например, что геополитически все 
это выгодно в первую очередь Америке, а на их 
уровне жизни победа евроскептиков скажется 
не лучшим образом: фунт уже падает.

Да и в футбольном плане, как пояснила мне 
компания валлийцев, расположившихся за столи-
ком кафешки с видом на легендарный Нотр-Дам, 
никак история эта на пользу не пойдет: «Вы же 
знаете, что у нас игрокам не из стран Евросоюза 
сложно получить разрешение на работу!»

И в самом деле: обрели бы возможность 
играть за «Манчестер Юнайтед» француз Мар-
сьяль, а еще раньше — португалец Криштиану 
Роналду (у которых явно не набиралось нужного 
по британским законам количества матчей за 
сборную), если бы на тот момент Великобритания 
не была в составе единой Европы? И скольких 
новых молодых талантов английские клубы теперь 
недосчитаются, если, конечно, не примут на сей 
счет какой-то новый специальный закон...

Впрочем, болельщики есть болельщики — 
долго на серьезные темы говорить они не очень-
то готовы.

И вот уже ребята в красно-зеленом затяги-
вают удивительно красивый гимн: «Пускай твою 
землю топтали враги — твой чудный язык не по-
гиб! И не удавалось еще никому смирить твоей 
арфы струну!..»

■ ■ ■
Чудный и древний валлийский язык действи-

тельно не погиб: Алед, тезка голливудского актера 
Аледа Джонса, рассказал, что сейчас на нем го-
ворит примерно каждый десятый житель Камри, 
как само коренное население называет Уэльс, а 
учитывая то, что теперь он обязателен для изучения 
в школе вплоть до 9-го класса, скорее всего, людей 
этих будет все больше и больше.

При этом с английским языком у него ре-
шительно ничего общего. «Мы потомки галлов, 
а не германцев, — рубит Сандра, еще одна де-
вушка с татуировкой дракона (герб Уэльса, кто 
не в курсе). — И хотя бы поэтому нам должно 
повезти тут, во Франции, где наши предки тоже 
когда-то жили…»

В историко-культурные дискуссии мне, ко-
нечно, вступать тоже интересно, но и про футбол 
забывать не хочется, а потому расспрашиваю 
Сандру и ее спутников относительно игры вал-
лийской сборной.

«Удивило, что ваша команда дала так много 
свободы Гарету Бэйлу — уверены, что ирландцы 
такого ему не позволят. Они не столь наивны!» 
— наперебой говорят парни, каждый из кото-
рых, пожалуй, вполне мог бы тренировать на том 
или ином уровне — насколько они тактически 
подкованы.

А про того же Бэйла Алед Джеймс рассказал 
мне еще много интересного. Например, за что на 
родине уважают звезду мадридского «Реала»: 
«Райан Гиггз, который, если помнишь, тоже был 
звездой о-го-го какой, получая травму, всегда 
оставался в Манчестере. А Гарет неизменно при-
езжает в сборную, чтобы поддержать друзей хотя 
бы со скамейки. Это о многом говорит. А еще у 
нас помимо, конечно, Аарона Рэмзи и Джо Аллена 
— «валлийского Пирло» — сильно уважают Джо 
Ледли: он настоящий боец, без такого ни одна 
команда не обойдется».

■ ■ ■
...Улечу я из Парижа незадолго до начала мат-

ча Уэльса и Северной Ирландии — командировка, 
одна из самых интересных в жизни (в том числе 
и благодаря проекту «Россия любит футбол», 
на автобусе которого объехал всю Францию), 
закончится, увы.

Так что победный гол валлийцев, который, 
впрочем, северные ирландцы (они и вправду не 
дали разгуляться Бэйлу, как наши защитники) за-
били себе сами, я посмотрю уже по телевидению. 
Как, впрочем, и тысячи жителей Уэльса, еще до 
игры ни капельки не сомневавшихся в победе над 
соседями по Британии — и заказавших билеты… 
сразу на четвертьфинал в Лилле.

«Посетить три матча группового этапа, а 
потом еще две встречи в плей-офф — недеше-
вое удовольствие, — поясняли мне, помнится, 
знакомые валлийцы. — А народ у нас не самый 
богатый. Ох, а после выхода из Европы будет еще 
тяжелее! Может, нам самим теперь из Велико-
британии выйти, а?..»

Алексей ЛЕБЕДЕВ,
Париж — Москва.

Министр спорта России и по невидан-
ному стечению обстоятельств президент 
Российского футбольного союза Виталий 
Мутко заявил, что эпоха совмещения постов 
главного тренера сборной и ЦСКА Леонидом 
Слуцким закончена. Причем выбрал Леонид 
Викторович клуб.

Теперь с новой силой вспыхнут разговоры 
о том, кто должен вести нашу национальную ко-
манду к домашнему чемпионату мира-2018.

Одни агитируют за Курбана Бердыева: 
мол, дока по части тактики, умеет выжимать 
максимум даже из средних игроков (а какие у 
нас еще?). Но есть и минусы: жестковат («Капел-
ло стайл»), а наши футболисты могут от такого 
чересчур зажаться, да и публично выступать 
не шибко любит.

Другие — за Александра Бородюка: по-
работал помощником у всех — от Газзаева до 
Адвоката, изучил работу тренера сборной от 
и до. Но и тут имеются недостатки: маловато 
опыта самостоятельной работы (хотя выводил 
«Торпедо» в премьер-лигу), тоже не слишком 
публичен.

Третьи — за самого уже Валерия Газзае-
ва: кто, как не обладатель Кубка УЕФА, знает 
науку побеждать? Минус: давно не работал 
тренером.

Четвертые — за Станислава Черчесова: 
единственный наш специалист, выигравший 
европейский чемпионат в дальнем зарубежье (с 
польской «Легией»). Впрочем, и он, как и Берды-
ев, весьма суров, кого-то это может пугать.

Пятые — за Сергея Семака: как и Бородюк, 
был вторым в сборной, да еще и в «Зените», 
футболисты его очень даже уважают. Но тут 
самостоятельного опыта еще меньше.

Шестые — и вовсе за иностранца: кто-то 
отчаянно призывает вернуть «волшебника» Гуса 
Иваныча Хиддинка, кто-то — уговорить немца 
Йоахима Лева или шведа Ларса Лагербека, 
соавтора «исландского чуда»...

Мне же лично кажется, все это не главное. 
Начинать надо не со сборной.

А с реформ во всем нашем футболе и в 
самом РФС — тогда и будет результат лет че-
рез 10.

Только, боюсь, не дойдет до того. Опять все 
упрутся в фигуру главного тренера, который, 
конечно, может сотворить чудо а-ля Хиддинк, 
только ведь все это так и останется разовым 
всплеском...
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Березка» в семье му-
зыкантов. 4. Бюрократ, «питающийся алфави-
том». 10. «Мини-передача» в рамках большой 
телепередачи. 11. Нейтральная полоса в ком-
мунальной квартире. 13. Автор «записок» в 
аптеку. 14. Гараж для пожарных машин. 15. Во-
еннослужащий, состоящий при командире или 
штабе для служебных поручений, для передачи 
приказаний. 16. «ПротивоГАЗ» в автомобиле. 
18. Примета речи иностранца. 20. Соприкос-
новение проводников электрического тока. 
22. Сухие сучья, деревья, упавшие на землю. 
23. Несчастный сирота, которого преследуют 
нужда и лишения. 24. Народное творчество, 
куда входят пословицы, частушки, загадки и 
песни. 27. Трешка, куда въезжают новоселы. 
30. Предсказательница, изучающая «судьбо-
носную» кофейную гущу. 32. Снасть с леской 
и поплавком. 34. Жанр журнала «Крокодил». 
35. Огромный город с небоскребами. 36. «До-
сье» на уголовника. 38. Пловец в проруби. 39. 
«Фруктовый» центр мишени. 40. Фильм про 
маньяка. 41. Соус из уксуса, пряностей и масла. 
42. Золотая медаль, «доставшаяся» спортсмену 
за победу.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Верность своих утвержде-
ний, что с пеной у рта доказывает спорщик. 2. 

Балбес, так и не закончивший школу. 3. «Снот-
ворное» для оперируемого пациента. 5. Пре-
ступник, отправивший на тот свет свою жертву. 
6. Дверь, что ищет посетитель, пытающийся 
попасть в здание. 7. Отсталость нравов ту-
земцев. 8. Амплуа футболиста, помогающего 
вратарю. 9. «Жабры», что изобрел Жак-Ив Кусто. 
10. Хаос, что не в клозетах, а в головах, согласно 
утверждению профессора Преображенского. 
12. Маленький посетитель зоопарка. 17. Рак, 
«живущий как монах». 19. Средства для макияжа 
и ухода за кожей. 20. Тренер служебных овча-
рок. 21. Летняя открытая пристройка к дому. 
25. Дышло в парной запряжке. 26. Прибор для 
охлаждения в двигателях внутреннего сгорания. 
27. Язвительная острота, которая больно ранит. 
28. Гость, приезда которого с ужасом ждали 
Городничий и его команда в комедии Гоголя. 
29. Одна из трех мировых религий. 31. Уплот-
нительная деталь машины, в виде кожаного или 
резинового кольца, препятствующая перетека-
нию жидкости из одной полости в другую. 33. 
Античный «жбан» с двумя ручками для вина и 
масла. 34. Указатель перехода на одну из стра-
ниц сайта. 37. Безразмерный настенный «холст» 
трехлетнего художника. 38. Основная единица 
длины в современной системе измерений.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Диаметр. 4. Осколок. 10. Пятница. 11. Секатор. 13. Штык. 14. Щука. 15. 
Коронация. 16. Аренда. 18. Доклад. 20. Призрак. 22. Аскетизм. 23. Ненастье. 24. Свастика. 
27. Свежесть. 30. Аукцион. 32. Орбита. 34. Пещера. 35. Диаграмма. 36. Ключ. 38. Кофе. 39. 
Децибел. 40. Истукан. 41. Сарафан. 42. Эстрада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дуршлаг. 2. Маяк. 3. Туника. 5. Снаряд. 6. Овощ. 7. Команда. 8. Лаконизм. 
9. Эскадрон. 10. Пылесос. 12. Рухлядь. 17. Диверсант. 19. Окисление. 20. Причина. 21. Кон-
церн. 25. Верблюд. 26. Алкоголь. 27. Списание. 28. Телефон. 29. Конкурс. 31. Тарелка. 33. 
Аджика. 34. Папуас. 37. Чета. 38. Кадр.

ПОСМОТРИМ

ЦИФРЫ

Для защиты членов олимпийской коман-
ды по легкой атлетике в Лозаннском спор-
тивном арбитражном суде единственным 
истцом по делу против Международной 
ассоциации легкоатлетических федераций 
станет ОКР. Заявления отдельных спортсме-
нов не будут поданы, так как на их рассмо-
трение потребуется много времени. А иски, 
которые подали, не дожидаясь остальных, 
ходоки Денис Нижегородов и Светлана Ва-
сильева, будут отозваны. В суд пойдут и 
тяжелоатлеты России: национальная феде-
рация уже оказалась под реальной угрозой 
дисквалификации.

В одиночку с ситуацией не справиться. 
Это очевидно. Да и грамотно подготовить та-
кое количество исков (речь идет примерно о 70 
спортсменах), а главное — быть уверенными в их 
рассмотрении в нужное время невозможно. За-
щищать наших спортсменов будет целая группа 
адвокатов. Возглавит ее английский юрист Майк 
Морган — в CAS он не новичок, например, защи-
щал интересы белорусских легкоатлетов Тихона 
и Девятовского и французского теннисиста Гаске. 
Знает, кого из профессионалов стоит привлечь 
к работе, поскольку уже выигрывал дела с эти-
ми людьми, в том числе и против ИААФ. В его 
группе — юристы из разных стран: швейцарец, 
американец, немец.

Иск, который поступит от ОКР, должен 
носить ускоренную процедуру рассмотрения. 

Предположительно решение будет озвучено до 
середины июля. Окончательная дата опреде-
лится в зависимости от даты окончания заявки 
в МОК. Хотя в МОК есть и форма дозаявки — 
если дело находится в CAS и решение еще не 
вынесено.

С Морганом же ОКР обсуждает уже и анон-
сированную, но пока не случившуюся дис-
квалификацию Федерации тяжелой атлетики 
России. Дело в том, что проба Б Апти Аухадова, 
серебряного призера Олимпийских игр 2012 
года, все же дала положительный результат. 
И это тот третий, которого не хватало для дис-
квалификации ФТАР по заявлениям междуна-
родной федерации: если три или более проб 
после перепроверок Олимпийских игр в Пекине 
и Лондоне окажутся положительными, феде-
рация может быть отстранена на год. Ранее 
вскрытые допинг-пробы Б с Игр-2008, взятые 
у россиянок Марины Шаиновой и Надежды Ев-
стюхиной, тоже оказались положительными.

Сама ситуация, сложившаяся для нас в тя-
желой атлетике, носит нестандартный характер. 
У международной федерации есть критерии, 
по которым за некоторое количество допинг-
случаев в течение года следует наказание, и если 
уж «зашкаливает» — вплоть до дисквалификации 
национальной федерации. Но «перепровероч-
ные» пробы прежде не учитывались.

И в этом деле тоже возможен, как и в группе 
адвокатов, интернациональный характер: Казах-
стан и Белоруссия, также имеющие нарушителей 
из прошлого, готовы присоединиться к иску.

МОК, как и в случае с легкой атлетикой, под-
держал решение Международной федерации 
тяжелой атлетики применить суровые санкции 
к национальным федерациям. Если дисквали-
фикация еще не озвучена, то двух олимпийских 
квот Россия уже лишилась — на сей раз из-за 
неединичного нарушения в течение последнего 
года.

«МОК приветствует мощный сигнал, по-
сланный IWF. Саммит Олимпийского комитета 
подчеркнул, что международные федерации 
отвечают за соответствие спортсменов требо-
ваниям, в том числе тем, что касаются вопросов 
допинга», — заявил МОК. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«Трофеи»

Мигрант из Нового Света — интродукция бело-
хвостого оленя в России.
Время света — жизнь вальдшнепа «под 
прицелом».
«Гараж»

Верхом на генерале — тестируем мотовездеход 
Polaris General 1000.
«Рыбалка»

Акула по-турецки — рыбалка на Эгейском море. 

ЧИТАЙТЕ В ИЮНЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 

«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
НЕ ПРОПУСТИ

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
27 июня с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 июня с 8.00 до 15.00
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского,  
д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход
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НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ, ЧИТАЙ «МК»!
Последний день приема подписки  

на газету «Московский комсомолец»  
на 2-е полугодие 2016 года в ряде городских отделений  

почты Московского региона и редакционных пунктах «МК». 

Телефон 8(495)665-40-80  
и е-mail: podpiska@mk.ru.
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ПОДПИСКА

2016«Оружие»

Универсальный солдат — на охоту с крем-
ниевым мушкетом.
Шашки к бою! — холодное оружие по новым 
технологиям.
Философия качества — чем привлекает 
винтовка Heym SR-30.
ЭОП против матрицы — выбираем ночной 
прицел.
 «Природа»

Таежные были — встречи человека с 
медведем.
Вечно живые — тайны вулканов Камчатки.
Я милую узнаю по... — интересные факты о 
семействе утиных.

1/8 финала. 27 июня

Италия — Испания. Сен-Дени, «Стад де 
Франс». 19.00 (время московское). Прямая транс-
ляция на Первом канале.

Главный арбитр: Д жюнейт Чакыр 
(Турция). 

Пожалуй, обе сборные выходят из пе-
риода «безвременья». И если испанцам, уже 
выигравшим два подряд чемпионата Европы 
и один мировой, для этого понадобился один 
двухлетний цикл, то у итальянцев смена поко-
лений происходит дольше, но менее болезнен-
но. Команда сильно обновилась, тем не менее 
38-летний Джанлуиджи Буффон по-прежнему 
в воротах «Скуадры адзурры», оборонительные 
ряды трудно представить без Джорджо Кьел-
лини; Даниэле де Росси в середине поля тоже 
не мальчик, а форварду Грациано Пелле, хотя о 
нем говорят как об открытии, тоже 30 лет есть. 
Итальянцы почти бескровно прошли групповой 
этап, обойдя главных конкурентов бельгийцев 
за счет личной победы, при этом великодушно 
пропустили в плей-офф и Ирландию, проиграв 
ей в последней 10-минутке. 

У испанцев последний на сегодня матч тоже 
вышел не идеально: хорваты одержали волевую 
победу. Но хорватов на турнире уже не будет, а 
«Красная фурия» будет непременно стремиться 
к защите европейского титула, которым владеет 
без малого 8 лет. Присмотритесь к 7-му номеру 
команды Испании Альваро Мората. Он уже от-
метился на нынешнем Евро 3 голами, а против 
Италии играть умеет, поскольку на клубном уров-
не выступает за туринский «Ювентус». 

Англия — Исландия. Ницца, «Альянс Ри-
вьера». 22.00. Прямая трансляция на телеканале 
«Россия 1». 

Главный арбитр: Дамир Скомина 
(Словения). 

Исландия уже наделала шороху на турнире, 
и списывать ее со счетов нельзя. По рыночной 
стоимости и индивидуальному мастерству между 
ними и англичанами — пропасть, но наши бывшие 
соперники по группе славятся уникальной спо-
собностью проиграть кому угодно и когда угодно. 
Пока поражений команда Роя Ходжсона не знает, 
но ведь пропустила Уэльс на первую строку табли-
цы в последнем туре из-за ничьей со словаками! 
Что же касается Исландии, на стороне которой 
также много симпатий российских болельщиков, 
она в любом случае уже совершила подвиг. Все 
зависит от того, правильно ли выберет тактику 
шведский тренер Ларс Лагербек. 

Евро-2016. 1/8 финала

Швейцария — Польша — 1:1 (0:1, 1:0, 0:0, 
4:5 — в серии послематчевых 11-метровых)

Блащиковски, 39 (0:1). Шакири, 82 (1:1).
Серия 11-метровых: Лихтштайнер (1:0). 

Левандовский (1:1). Джака (1:1 — вратарь). Милик 
(1:2). Шакири (2:2). Глик (2:3). Шер (3:3). Блащи-
ковски (3:4). Родригес (4:4). Крыховяк (4:5).

Уэльс — Северная Ирландия — 1:0 (0:0)
Маколи, 75 (в свои ворота). 
 
Хорватия — Португалия — 0:1 (0:0, 0:0, 0:1 — 
доп. время) 
Куарежма, 118 (0:1).

Франция — Ирландия — 2:1 (0:1)
Брэди, 2 (0:1). Гризманн, 57 (1:1). Гризманн, 61 (2:1). 

В четвертьфинале Польша сыграет с 
Португалией; Уэльс в воскресенье ждал свое-
го соперника во встрече Венгрии и Бельгии; 
Франция сегодня с нетерпением ждет исхода 
встречи Англии и Исландии. 

СПОРТ
ГОЛ ШАКИРИ: 
СЛУЧАЙНОСТЬ 
ИЛИ МАСТЕРСТВО?

За легкоатлетов в суд идет ОКР, 
штангисты — на подходе

Общая борьба за каждого, а как иначе?

РЕПЛИКА
Алексей ЛЕБЕДЕВ  

редактор отдела спорта

Кто вместо 
Слуцкого?

РЕПОРТАЖ

Куда свалили...c 1-й стр.

ВОПРОС ДНЯЧАС ИКС
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ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

В тренировочном 
лагере итальянцев  
в Монпелье 
настроение хорошее.

Пепе утешает  
Луку Модрича.

С положительной пробы 
Алексея Ловчева начались все беды 

у тяжелоатлетов.
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Часть первая. «Закладка»
Попасть в парк с большим рюкзаком нет 

никаких проблем. В нем прекрасно спрятались 
складная лопата и две бутылки шампанского. 
Детского, кстати, — нам совершенно не хотелось 
нарушать формальные правила выпускного.

Вряд ли выпускники пошли бы на это дело 
в одиночку, должен же кто-то стоять на шухере. 
Вот и мы выдвинулись на дело группой из че-
тырех человек.

Будним вечером народу в парке было столь-
ко, что зарыть бутылки, пока вся эта толпа не 
рассосется, оказалось просто нереально. Ре-
шили дождаться сумерек. Так что времени для 
того, чтобы присмотреть места «закладки», было 
предостаточно.

На одной из недавних пресс-конференций 
чиновники, ответственные за проведение обще-
городского выпускного, заверили всех: пьяных 
не будет!

«Алкогольная тема на выпускных вечерах 
— это классика жанра, — заявил заместитель 
руководителя Департамента культуры Москвы 
Владимир Филиппов. — Впервые возникла тра-
диция выпивать в такую ночь еще в 20-е годы 
прошлого века. Но что касается последних лет, 
то все изменилось. На центральной городской 
площадке в парке Горького в прошлом, 2015 году 
не было зафиксировано ни одного случая алко-
гольной интоксикации. Не будет и сейчас».

Больше никого в парке с лопатой и бутыл-
ками я не заметила, сколько ни приглядывалась. 
А между прочим, здесь собирались отмечать 
выпускной около 23 000 человек.

— В ночь с пятницы на субботу мы не будем 
продавать алкоголь, — заверил нас бармен в 
одном из популярных мест парка, что уютно 
пристроилось прямо на озере. — Так и в том 
году было. И в этом тоже будет. Хотя у них там 
все огорожено обычно и никого не выпускают. 
Наше кафе далеко за этим ограждением. Так 
что это на всякий случай делается, вдруг все же 
кто-нибудь перелезет через забор.

Так идея спрятать бутылку в пруду отпала 
— сюда будет не попасть. А здорово бы было 
холодненькое шампанское достать со дна. Эх! 

Пошли ближе к центральному входу, где уже 
устанавливалась сцена и развешивались плакаты 
«Выпускной-2016». Аллеи, лужайки, кусты... О! 
Прямо напротив музея современного искусства 
«Гараж» нашлось прекрасное место. 

Ландшафтные дизайнеры позаботились о 
том, чтобы даже в просветах между плотными 
рядами кустов был виден не просто газон, но и 
красивые клумбы. Вот там мы и спрятали нашу 
первую бутылку. Очень удобно будет туда за 
кусты нырнуть, засунуть руку в клумбу и до-
стать ее.

Вторую «закладку», дабы не вызывать по-
дозрений и не портить идеально ровное газон-
ное покрытие, зарыли под кустом недалеко от 
главной сцены. Там нет газона, а есть довольно 
рыхлая земля. Охранников в парке немало, но ни 
один не обратил внимания на четверку странных 
личностей, орудующих лопатой. Хотя парочка 

секьюрити прогуливалась туда-сюда по осве-
щенным аллеям.

Так, под классические вальсы, которые 
звучат во время вечернего шоу фонтанов, мы 
сделали свое грязное дело — зарыли две без-
алкогольные мины замедленного действия.

Время уже перевалило за 23, народу стало 
значительно меньше, и мы пошли на риск — 
взялись перепрятывать бутылку от «Гаража» 
прямо сюда, в клумбу в самом сердце будущего 
выпускного. Ведь говорят же, что если хочешь 
что-нибудь спрятать, положи это на самое видное 
место. Так и сделали.

Легким движением руки, под ярким светом 
десятков фонарей мы положили бутылку среди 
цветов. Честно говоря, спрятать целый ящик, как 
нам показалось, не составило бы большого труда. 
Мест для закладки навскидку мы присмотрели 
предостаточно.

Часть вторая. «Распивка»
Выпускной-2016 подготовлен в стилистике 

кино. Девиз праздника — «Мотор. Поехали!». 
Главный вход украшен в стиле престижных кино-
фестивалей: красная ковровая дорожка, масса 
репортеров, ловящих в объектив красавиц в 
вечерних платьях и джентльменов в костюмах.

Попав на территорию проведения выпуск-
ного, мы поняли, что одна бутылка, та, которая 
зарыта под кустом, отрезана забором. Хотя это 
место совсем близко к главной сцене — всего-
то метров 200.

Эх, надо было ближе к набережной прятать. 
Но дело оказалось не безнадежно. Там, за за-
бором, толпились зеваки с пивом и сигаретами. 
Найти желающего помочь не составило труда.

Молодой человек спортивного вида тут же 
согласился:

— Конечно! Давайте! Я тоже был выпускни-
ком, помню, как выпить хотелось. Вы, кстати, не 
первые ко мне обращаетесь. Человек 5 просили 
уже купить им чего-нибудь.

Мы показали, где куст. Бутылку он достал 
без труда, завернул в пакет. А вот передать ее 
оказалось сложнее — вдоль всего забора стояли 
полицейские.

Но нам удалось исхитриться. У ларька, где 
в эту праздничную ночь можно было купить еду, 
стояла толпа народу. Прямо через сетку выпуск-
никам и передавали гамбургеры и картошку фри 
шустрые продавцы. Пристроившись к толпе, мы 
без труда получили нашу бутылку. Холоднень-
кая!!! Вся в земле.

Вытащить из розовых кустов прямо у сцены 
вторую бутылку тоже оказалось не очень слож-
но. Подловить удачный момент — и все! Даже 
обидно как-то.

Ну а выпить содержимое еще легче — в 
ближайших кустах перелить его в бумажные 
стаканчики от лимонада вообще элементарно.

— А вы пронесли что-нибудь? — спрашиваю 
у девчонок в выпускных платьях.

— Нет! Тут все, даже незнакомые, ходят, друг 
у друга спрашивают, пронес ли кто-нибудь выпив-
ку. Но вроде никто не ухитрился. Вы первые.

Дина КАРПИЦКАЯ.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

продаю✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

❑ открытки, календарики, 
фотографии б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ шкафы-купе 

на заказ за 1–3 дня.
т. 8-495-995-87-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ автокатализатор куплю! 

Дорого! т. 8(965)231-21-31, 
8(965)231-23-01, 
8(495)945-60-02

❑ КМ, микросхемы, 
ПП3, разъемы
т.  8(495)786-08-65

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ курьер. Доставка 

документов в налоговую. 
2000 – 5000 р./день. 
т. 8-964-551-48-24

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-966-175-02-02

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ гадаю 500 р. Магическая 

помощь т. 8-966-023-85-42

❑ отдых м. "Таганская"
т. 8-903-572-58-35

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых т. 8-903-256-73-00, 
8-916-299-45-42

❑ отдых т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых т. 8-929-900-07-42
❑ отдых т. 8-985-198-95-82, 

8-910-494-81-25

 отдых! Центр!
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых, м. "Борисово". 
т. 8-926-885-00-24

❑ приятный отдых
т. 8-965-241-28-80

❑ релакс м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

МАРИНА
известная по
телеканалам

ясновидящая от бога

100% результат в день обращения

решение любовных
проблем, привлечение

денег, удачи, 
любви и благосостояния

даю талисманы: на удачу, на любовь, на здоровье
сниму алкогольную зависимость

верну любимого

8 (968) 424 -84-55

предлагаю
❑ отдых в любой район

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! Любая станция 

метро т. 8-964-509-38-09
❑ ОТДЫХ все районы 

т. 8-967-176-56-65
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых м. "Динамо"

т. 8-967-251-52-27
❑ отдых

м. "Домодедовская"
т. 8-985-789-60-36

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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Востребованную и высокооплачивае-
мую профессию в сфере рекламы сегодня 
модно получать в колледже Московского 
финансово-юридического университета 
МФЮА.

Причина проста: здесь обучение тесно 
связано с практикой, с первого же дня уче-
бы вчерашний девятиклассник погружается в 
профессию и уже через три года становится 
квалифицированным специалистом, востребо-
ванным в организациях и компаниях, где про-
ходил учебную практику. Рекламисты колледжа 
МФЮА получают практические навыки в изго-
товлении рекламного продукта, организации 
выставок и рекламных акций по продвижению, 
документообороту, ведению переговоров с за-
казчиками. Уже на 2-м курсе студенты колледжа 
МФЮА проходят практику и трудоустраиваются 
в лучших столичных компаниях: «Комплексное 
строительство», «КЭЙН», «Жилстроймаркет», 
«Наукоемкие биотехнологии», в туристических 
фирмах и бюджетных организациях. Рекламный 
бизнес — один из наиболее популярных видов 
деятельности. Зарплаты выпускников состав-
ляют 40—90 тыс. руб. в месяц. Те, кто решил 

продолжить учебу, выбирают программы вуза 
по направлению «реклама», «журналистика», 
«дизайн». Дипломы колледжа и вуза МФЮА 
ценятся работодателями.

(495) 221-10-01, 
www.mfua.ru

ОСОЗНАННЫЙ ВЫБОР: КОЛЛЕДЖ. РЕКЛАМИСТ В МФЮА
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Вы помните, как выглядели в шестнадцать-
семнадцать лет? А во что были одеты в свой 
выпускной вечер? Звезды российского шоу-
бизнеса помнят. И с радостью поделились 
своими фотовоспоминаниями с нашими 
читателями.

Певица Алсу была невероятной красави-
цей и со временем не растеряла своей красо-
ты. Уже в 16 лет начала свой звездный путь на 
нашей эстраде.

Красавица Татьяна Котова уже в юности 
пользовалась большой популярностью у моло-
дых людей. А ведь тогда еще никто не знал, что 
девушка будет петь в группе «ВИА Гра» и станет 
секс-символом российского шоу-бизнеса.

— И в моей жизни был день, а точнее, вечер, 
который я провела с пятью кавалерами. Без 
подтекстов и двойных смыслов. Это был выпуск-
ной. С одним мы, держась за руки, совершали 

почетную прогулку вместе со всем классом по 
родному поселку Шолоховский в Ростовской об-
ласти. Со вторым общались за столом: говорили 
о жизни, строили планы, делились мечтами. С 
третьим танцевали медленные танцы, с четвер-
тым — быстрые, а с пятым встретили рассвет 
вместе со всеми одноклассниками…

Дочка певицы Валерии Анна Шульгина в 
2009 году окончила московскую центральную 
школу с углубленным изучением отдельных 
предметов. В данный момент является успеш-
ной певицей, актрисой и телеведущей.

А вот и Ксения Собчак, которая заставляет 
говорить о себе если не ежедневно, то уж точно 
еженедельно. Интересно, а в «молодости» блон-
динка так же любила быть в центре всеобщего 

внимания? Кстати, на шее у Ксении можно на-
блюдать украшение, пользующееся сегодня 
огромной популярностью, — выпускницам на 
заметку!

Музыкальная карьера певца T-Killah на-
чалась до выпускного вечера и очень удачно 
продолжилась после…

— На выпускном мы, можно сказать, впер-
вые по-взрослому оторвались — незабывае-
мо! А до этого дня я писал сценарии для всех 

школьных праздников! Именно там я впервые 
спел на сцене свою первую песню, которую 
сам же сочинил. Всем очень понравилось мое 
выступление, и после этого я задумался о ка-
рьере певца!

Майя ГВИЛАВА.

ПЯТЬ КАВАЛЕРОВ И ОДНА «ВИА ГРА»
Звезды вспомнили свои выпускные вечера

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Объединенный выпуск московских военных учебных заведений традиционно 
состоялся на Соборной площади в Кремле. Более 200 выпускников Пансиона 
воспитанниц Минобороны, Московского суворовского военного училища и 
Московского военно-музыкального училища получили документы об окончании 
учебных заведений.

Статс-секретарь — заместитель министра обороны РФ Николай Панков вручил выпускни-
кам московских военных училищ дипломы об окончании учебных заведений.
Всего в этом году из довузовских учебных заведений Минобороны России выпустилось 
более 1,2 тысячи суворовцев, нахимовцев, воспитанников и воспитанниц. Почти 90 про-
центов из них планируют продолжить образование в вузах Минобороны РФ.
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Выходные стали ударными на 38-м Москов-
ском международном кинофестивале. При-
ехал классик мирового кино Карлос Саура, 
представил «Королеву» британский мэтр 
Стивен Фрирз. Обычно полупустые залы 
на конкурсных просмотрах наполнились 
зрителями.

Экзотические кинематографии привлекли 
публику. Коста-Рика — редкий гость на любом 
фестивале. Молодой режиссер из этой страны 
Ариэль Эскаланте, представляя свой фильм «Голос 
вещей», сказал, что в Центральной Америке не 
такая уж и большая кинематография. За несколько 
десятилетий до 2008-го было снято всего восемь 
картин, а после этого — сорок. 

В 2014 году на Венецианском кинофестивале 
Абель Феррара представлял фильм «Пазолини» 
— о последних днях жизни выдающегося ита-
льянского кинорежиссера Пьера Паоло Пазолини. 
Главную роль сыграл американский актер Уиллем 
Дефо. Пазолини был убит в 54-летнем возрасте 
под Римом в ноябре 1975 года. По делу проходил 
17-летний парень, занимавшийся проституцией. 
Есть и неофашистская версия преступления. До 
сих пор нет ответа на вопрос, кто и за что убил 
Пазолини…

«Козни» Давида Гриеко, работавшего ас-
систентом у Пазолини, вновь возвращают нас 
к трагическим событиям. Картина участвует в 
основном конкурсе, и ее режиссер высказал в 
Москве свою версию убийства: «Его смерть — одно 
из самых очевидных политических преступлений. 
В то время порядка 3,5 тысячи человек погибли. 
Полтора года мы были рядом с нацистами в годы 
войны и одновременно с союзниками. Мы позорно 
проиграли войну. Тогда американцы заключили до-
говор с мафией и назначили мэрами сицилийских 
городов ее представителей. Пазолини, будучи 
журналистом, вскрыл многие факты, в том числе 
и о появившейся в 70-е масонской организации, 
о которой все остальные услышали только в 1982 
году. Он получил досье на самых важных поли-
тиков, включая Андреотти, начал собственное 
расследование, написал роман «Нефть». Мы, 
итальянцы, — не очень смелые люди и какие-то 

факты не обнародовали. Главная награда для 
меня, более важная, чем «Оскар», — это то, что 
три недели назад итальянский парламент учре-
дил комиссию по новому расследованию смер-
ти Пазолини. Бардак в Европе поспособствовал 
этому. Одна из докладчиц в начале заседания так 
и сказала: «Убийство Пазолини носит характер 
политического преступления». Для меня в этом 
нет сомнения». 

Роль Пазолини сыграл Массимо Раньери — 
актер, певец, победитель фестиваля в Сан-Ремо. 
Он тоже приехал в Москву. Посол Италии по случаю 
участия важной для этой страны картины устроил 
торжественный прием. Массимо рассказал, как 
встретился однажды с Пазолини: «Я уже собирался 
уходить с футбольного поля, завязывал шнурки — и 
тут пришел Пьер Паоло и тоже начал завязывать 
шнурки. Увидев меня, воскликнул: «Ой! Действи-
тельно мы похожи». Сейчас я воспринимаю нашу 
встречу как божье благословение.

Мне не раз предлагали сыграть роль Пазоли-
ни, но я отказывался, поскольку это персонаж такой 
внутренней красоты, что от первого встречного 
невозможно принять такое предложение. Давид 
пришел ко мне домой и сказал: «Я продолжу пи-
сать сценарий, если ты сыграешь». В общем-то, 
это был шантаж. Но я согласился, ведь он лично 
знал Пьера Паоло. Три месяца до съемок я жил как 
в паранойе. Режиссер каждое утро рассказывал 
эпизоды из жизни Пазолини. Сыграть реального 

человека, которого все знают, — это ведь не роль 
Астрова исполнить в «Дяде Ване». Возможно, это 
самая сложная работа в моей жизни. Но я вновь 
готов его сыграть, хоть завтра утром…»

Немецкие мальчики  
и Амели
Находясь на показе немецкого конкурсного 

фильма «Центр моего мира» Якоба М. Эрва, многие 
чувствовали себя как во времена СССР на под-
польном показе запретного кино. В мире такие 
картины — не новость, на них особенно богат 
Берлинский фестиваль. Но наши слабонервные 
мужчины покидали зал со словами: «Меня тошнит 
от этого».

Между школьниками Филом и Николасом 
возникает взаимное чувство. Рассказано о нем на 
удивление целомудренно, в контексте сложных от-
ношений в семье главного героя. И сделан фильм 
с нежностью и иронией.

Российские зрители призвали режиссера 
к ответу: кем вообще были его родители, что он 
снимает такое кино?! Между тем это экранизация 
книги, появившейся еще в 1998 году и ставшей 
бестселлером в Германии. Якоб прочитал ее в 
студенческие годы и написал автору письмо, где 
поделился мыслями о переносе этой истории 
на экран. Спустя восемь лет тот пригласил его 
на обед и дал разрешение на экранизацию. По-
скольку требовались совсем юные актеры, кастинг 
провели по всей Германии. Нашли 17-летнего 
Луиса Хоффмана, оказавшегося прекрасным и 
чувствительным актером. Но кастинг продолжался, 
посмотрели еще 1200 подростков. А потом на-
чалась кропотливая работа. Нелегко 17-летнему 
человеку объяснить, как сыграть состояние, когда 
тебя разрывает от любви.

На все выпады Якоб ответил: «У многих людей 
свои понятия о том, что является нормальным. 
Мне важно было поговорить о семье и любви. 
А для Германии это однозначно не скандальная 
история — скорее типичная. Главное, что герой 
учится задавать вопросы, ответы на которые мо-
гут принести боль». Активные зрители говори-
ли, что и для России все это типично, только не 
афишируется.

«Мари и неудачники» Себастьяна Бетбедера 
— стопроцентное французское кино. Именно такое 
и хочет получить зритель: немного легкомысленно-
сти и флирта, порция идиотизма, кусочек Парижа и 
прекрасные морские пейзажи. Это — а-ля «Амели», 
и героиня со странностями. Молодой человек на-
ходит кошелек, а потом — и его обладательницу. Ее 
бывший любовник — зрелый и малоталантливый 
писатель — начинает преследовать парочку. Здесь 
все слегка не в себе и сплошные лузеры.

Женщины для утех
На нынешнем ММКФ прекрасная докумен-

тальная программа. Героинями фильма «Двадцать 
две» молодого китайского режиссера Кэ Го стали 
22 90-летние женщины — бывшие так называемые 
женщины для утех. В годы Второй мировой войны 
они оказались в сексуальном рабстве у японских 

солдат, которых называют не иначе как дьявола-
ми. Таких жертв было около 200 тысяч. В живых 
осталось на момент съемок фильма 22, а сейчас 
— наполовину меньше. Одна из героинь скажет: 
«Японцы были очень жестокими». Девушек, а это 
китаянки и кореянки, мучили, пытали. Многие 
потом не могли иметь детей.

Целыми днями старухи сидят на пластиковых 
стульях в доме престарелых, что-то едят, шам-
кая, и с трудом вспоминают прошлое — как в 17 
лет стали коммунистками, как всю жизнь любят 
великого Мао…

Музыку к фильму написал эстонский ком-
позитор Арво Пярт, эмигрировавший из СССР в 
1980 году в Германию, автор музыки к фильмам 
«Дознание пилота Пиркса», «Изгнание» Андрея 
Звягинцева. Он посвятил свои сочинения Анне 
Политковской и Михаилу Ходорковскому.

Фильм закончен, но режиссер намерен наве-
щать своих героинь каждый год, пока хоть кто-то 
жив. «Эти женщины живут в разных местах, — рас-
сказывает Кэ Го, — мы охватили пять провинций 
Китая. Женщины для утех — чувствительная у нас 
тема. Не всегда китайское правительство готово 
ее обсуждать. Я не знал, смогу ли получить раз-
решение на показ фильма в Москве. У нас любая 
картина должна его иметь, прежде чем отпра-
виться на фестиваль. На официальном уровне 
Япония не признает злодеяний своих солдат в 
период японского фашизма, не собирается его 
жертвам выплачивать компенсацию. Но есть не-
правительственные организации, оказывающие 
материальную поддержку пострадавшим в годы 
войны. В следующем году Китай и Южная Корея 
намерены поднять этот вопрос в ООН».

Карлос Саура уже  
не мерз в Москве
Испанский классик Карлос Саура приехал в 

Москву на пару дней. В программе ММКФ пред-
ставлена программа «Карлос Саура в музыке», куда 
вошли знаменитое «Танго», «Фламенко, фламенко», 
с трудом добытая для показа в Москве картина 

«Я, Дон Жуан», его новая работа «Аргентина». На 
встречу с мэтром пришло так мало людей, что 
было неудобно перед ним. 

— Я во второй раз в Москве, — рассказал 
Саура. — Больше 10 лет назад я впервые посетил 
Россию с фотовыставкой. Январь. Холодно. Я 
никогда так не мерз. Приехал из Европы и не под-
готовился к зиме. На мне было тоненькое пальто. 
На улицах почти не было людей. Красная площадь 
показалась безлюдной и обледеневшей. Я за-
помнил стоящую на ней маленькую девочку. А 
теперь Москва похожа на другие столицы мира. В 
мой первый приезд она была более самобытным 
городом. Сегодня мы с моей дочерью прогулива-
лись по Красной площади. Люди ездят по миру, 
фотографируют на телефоны… Это чума нашего 
времени. Вот и я побыл в роли туриста, сделал 
несколько снимков, совсем не таких, какие делаю 
в другое время… 

Я выбрал музыкальные фильмы для мо-
сковской ретроспективы, поскольку музыка 
сопровождает меня с детства. Моя мама была 
концертирующей пианисткой. Если говорить о 
кинообразовании, то тут я — наполовину русский. 
С юных лет смотрел российскую классику, изучал 
Кулешова… То, что происходит в мире кино сейчас, 
часто преподносится как нечто новое. Но на самом 
деле советское кино изобрело это давно. Когда я 
закончил «Кармен», то записал в дневнике: «Кому 
будет интересен этот фильм?» Никогда не знаешь, 
какая картина будет иметь успех. Я эгоист. Считаю, 
что если фильм нравится мне, то он понравится 
кому-то еще.

Мне рассказали, что у вас на радио часто 
звучит песня из моей картины «Выкорми ворона», 
которой 40 лет. Эта песня меня преследует. Я ее 
услышал, когда она перестала быть популярной 
в Испании, но решил, что если сниму фильм про 
маленькую девочку, то обязательно ее использую. 
Сказал об этом Джеральдин Чаплин, которая тогда 
была моей женой. Она меня стала отговаривать. 
Продюсер — тоже. Я дал ее послушать группе 
детей, но и им песня не понравилась. Но я ее все 
равно использовал — и был прав.

Светлана ХОХРЯКОВА. 
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Алсу (1983), певица
Виктор Дробыш (1966), композитор и 
продюсер
Семен Морозов (1946), актер и режиссер
В ла д и м и р Пе тл я ко в (1891–19 42), 
авиаконструктор
Борис Петровский (1908–2004), хирург, впер-
вые в СССР применивший протезы клапанов 
сердца
Маврикий Слепнев (1896–1965), летчик, участ-
ник спасения челюскинцев, Герой Советского 
Союза
Борис Хмельницкий (1940–2008), актер театра 
и кино, народный артист России

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 19…21°, днем в Мо-
скве 27…29°. Переменная облачность; ночью без 

осадков, днем кратковременный дождь, местами 
гроза, ветер ночью юго-западный, западный, 3–8 
м/с, днем — западный, северо-восточный, 5–10 
м/с, местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 03.44, заход Солнца — 21.20, 
долгота дня — 17.36.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, заметных возмущений нет.

ДатскИй угОлОк

День молодежи России.
Всемирный день рыболовства.
1709 г. — Петр I на военном совете решил дать 
бой шведам под Полтавой.
1931 г. — в США изобретатель Игорь Сикор-
ский получил патент на изобретение первого 
вертолета.
1936 г. — ЦИК и СНК СССР приняли постановле-
ние о запрещении абортов. Отменено в ноябре 
1955 года.
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— Здравствуйте, Елена. 
— День добрый. Да, действительно про-

блема очень актуальна, и, к сожалению, людей 
страдающих различными сосудистыми забо-
леваниями достаточно много. Кроме того, ко-
личество этих людей растет из года в год, и 
что особенно печально, довольно много среди 
молодежи. Я уже не говорю о пожилых людях. А 
почему это происходит? Я объясню, сердечно-
сосудистая система, обеспечивает циркуляцию 
крови всего организма человека. Именно благо-
даря, правильной работе кровеносной системы, 
и правильной циркуляции крови, клетки и ткани 
нашего организма, и в частности головной мозг, 
получают кислород и питательные вещества. 
Эти вещества и кислород, жизненно необходи-
мы нашему организму, не только для хорошего 

самочувствия, от этого зависит, кровяное и арте-
риальное давление, память человека, мышление, 
состояние нервной системы, и других жизненно 
важных органов. Из-за неправильной работы 
сосудистой системы, страдает не только мозг 
и память человека, а также могут развиваться 
более серьезные состояния, такие как болезнь 
Альцгеймера, деменция, рассеянный склероз, 
инфаркт, инсульт. Инсульт — это острое, нару-
шение кровообращения мозга, которое приводит 
к повреждению и отмиранию нервных клеток. 
В наше время, это заболевание сильно помо-
лодело. 40-летний человек с инсультом уже не 
редкость. После 55 лет риск развития инсульта 
возрастает вдвое с увеличением возраста на 
каждые десять лет.

— Может ли человек самостоятельно по-
нять есть ли проблемы с сосудами у него? 

— Да, есть ряд симптомов, по которым можно 
понять, что существует проблема с сосудами. 
Например, боль и неприятные ощущения в 
грудной клетке. Боль является одним из самых 
частых симптомов заболеваний, связанных с на-
рушением работы сердечно-сосудистой системы. 
Если боль носит жгучий, острый характер, то 
чаще всего происходит спазм коронарных со-
судов, что приводит к недостаточному питанию 
самого сердца. 

• Сильное сердцебиение и ощущение 
перебоев в работе сердца. 

• Одышка. При болезнях сердца одышка 
может проявляться уже на ранних стадиях. Этот 
симптом возникает при сердечной недостаточ-
ности: сердце не работает на полную мощность и 
не перекачивает необходимого количества крови 
по кровеносным сосудам. Чаще всего сердеч-
ная недостаточность развивается в результате 
атеросклероза. 

• Отеки. Основная причина появления 
отеков — повышение давления в венозных ка-
пиллярах. Этому способствуют такие причины, как 
нарушение работы почек и повышение проницае-
мости стенок сосудов. Если отекают в основном 
лодыжки ног, это может свидетельствовать о 
сердечной недостаточности.

• Нарушение цвета кожных покровов. 
• Головные боли и головокружение. 
Эти симптомы очень часто сопровожда-

ют заболевания, связанные с нарушениями в 
работе сердца и сосудов. Основной причиной 

такого ответа организма является то, что в мозг 
не поступает необходимого количества крови, 
а следовательно, не происходит достаточного 
кровоснабжения мозга кислородом. Кроме того, 
идет отравление клеток продуктами распада, 
которые своевременно не забираются кровью 
из головного мозга.

— Что является причиной заболевания 
сосудов? 

— Они многочисленны и в каждом конкрет-
ном случае необходимо правильно диагности-
ровать причину возникновения болезни. Вот, 
например, причиной атеросклероза является 
высокое давление, курение, сахарный диабет, 
высокий уровень холестерина. Также, на возник-
новение заболевания влияет пол, мужчины более 
подвержены патологии, чем женщины; возраст, 
это естественный фактор риска; наследствен-
ность, лишний вес, и конечно же питание, прием 
пищи — очень важный физиологический процесс 
в нашей жизни. От того, насколько полезна наша 
пища, насколько содержится в ней необходимых 
нам химических соединений, будет зависеть наше 
дальнейшее здоровье. Мало кто знает, что ни одна 
диета, кроме лечебных, не одобрена всемирным 
советом гигиены питания. Питаться нужно ра-
ционально и адекватно своим потребностям и 
энергетическим затратам. 

— Как можно частично привести организм 
в нормальное, работоспособное состояние? 
В чем смысл вашей программы «Здоровые 
сосуды»? 

— Многие, еще по старинке, чистят сосуды 
разными народными средствами. Я считаю что это 
не плохо, и какой-то эффект наверняка будет, но 
он только поверхностный. Кто-то четко следит за 
правильным питанием — это тоже замечательно, 
но не у всех есть средства на ежедневный, пра-
вильный рацион. Мы в своей практике применяем 
программу «Здоровые сосуды». Не вдаваясь в 
технические моменты, могу сказать, что суть про-
граммы заключается в очищении всего организма 
в комплексе, укреплении стенок сосудов. 

Продолжительность применения программы 
зависит от возраста и стадии засоренности со-
судов, наличия в организме сопутствующих па-
тологий. Бывает, что «Здоровые сосуды» следует 
применять на протяжении всей жизни.

— Уже немного понятнее с сутью програм-
мы, а кому ее следует применять? 

— Можно применять при всевозможных про-
блемах с сосудистой системой даже хрониче-
ских. Действие программы «Здоровые сосуды» 
направлено на освобождение сосудов и артерий 
от холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов и холестериновых 
бляшек. Также способствует выведению из орга-
низма этого холестерина. А сами стенки сосудов 
станут более эластичными и прочными. Кроме 
того, во время действия программы питается со-
судистая система необходимыми питательными 
веществами, что тоже не маловажно. «Здоровые 
сосуды» также способствуют предотвращению 
сужения просвета артерий, а значит и более сво-
бодному току крови. 

А кому можно..? Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. Часто 
мужчины старше 55 лет, особенно те, кто подвер-
жен частым стрессам. Также те люди, у которых, у 
близких родственников был атеросклероз, он име-
ет наследственный фактор. А так же в наше время, 
атеросклеротические изменения, обнаруживаются 
в ряде случаев, у более молодых людей.

— И все же для людей, страдающих 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, са-
мое страшное — инфаркты или инсульты. Что 
вы скажите в этом случае?

— Из-за чего случаются инфаркты или ин-
сульты? Инфаркт развивается, когда нарушается 
приток крови к сердечной мышце. А инсульт на-
поминает инфаркт, только поражается головной 
мозг. Если мозг лишается кислорода более чем 
на две минуты, в нем начинаются необратимые 
повреждения.

Программа «Здоровые сосуды» предназна-
чена для поддержания микроциркуляции крови, 
в том числе кровоснабжения сердечной мышцы 
и головного мозга.

Ее будет полезно применять при недостаточ-
ном кровоснабжении сердечной мышцы, особенно 
в период реабилитации. 

— Удивительно! И в завершении хотела 
бы добавить, что программа запатентована, 
работает и может активно влиять на сердечно-
сосудистую систему, а также на организм в 
целом.

Звоните! Мы обязательно вам поможем!
Телефон горячей линии «Здоровые сосуды» 

8-800-555-60-03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПРОГРАММА «ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ»Как известно, сердечно-сосудистые 
заболевания занимают первое место 
среди самых распространенных и опас-
ных болезней нашего времени. Причин 
этому много, но основными считаются 
генетическая предрасположенность и 
неправильный образ жизни.
Сердечно-сосудистые заболевания 
многочисленны, протекают по-разному 
и происхождение их различно. Они 
могут возникать в результате воспа-
лительных процессов, врожденных 
дефектов развития, полученных травм, 
интоксикации, патологических изме-
нений обменных процессов, а также в 
результате причин, являющихся мало 
изученными в настоящее время. Од-
нако при таком многообразии причин 
возникновения заболеваний, связан-
ных с нарушением работы сердечно-
сосудистой системы, эти заболевания 
объединяют общие симптомы, которые 
проявляются при данных патологиях. 
Следовательно, существуют общие 
правила распознавания первых при-
знаков проявления болезни. Их не-
обходимо знать, для того чтобы иметь 
возможность избежать осложнений, а 
иногда и самого заболевания сердечно-
сосудистой системы. 
Об этом и многом другом сегодня мы 
побеседуем со специалистом в обла-
сти сердечно-сосудитых заболеваний, 
одним из авторов программы «Здоро-
вые сосуды» Еленой Александровной 
Львовой.

Симпатичное историческое здание в глубине 
шикарного парка с вековыми дубами и кленами. 
До Невы пешком несколько минут. Там с набереж-
ной можно сесть на лодку и оказаться, например, 
на Валааме или в Кронштадте. Да мало ли еще 
где! Столько всяких возможностей дает людям 
жизнь, когда все здоровы. Но большинству не 
понять, что даже просто прогуляться по парку — 
это уже большое счастье. 

Обитатели хосписа — и пациенты, и пер-
сонал — умеют ценить каждую минуту. Ведь, 
что такое боль, в хосписе знают очень хорошо. 
Знают и то, что физическую боль можно снять 
уколами, а вот с душевной все гораздо сложнее, 
ее вынести бывает гораздо тяжелее. Но самое 
главное, что здесь также знают, что такое жизнь 
и как сделать так, чтобы ее пусть и считаные дни 
были счастливыми, яркими, спокойными. 

Ситуацию изменил  
не врач и не чиновник,  
а священник
Неизлечимых детских болезней немало — 

в официальном медицинском перечне их больше 
пятисот. Среди них есть и такие, когда счет идет 
буквально на дни.

— Еще совсем недавно детей из больниц 
просто выписывали домой со словами: извините, 
мы больше не можем вам помочь, — вспоминает 
основатель и руководитель Санкт-Петербургского 
детского хосписа отец Александр. — И сейчас 
выписывают. И хотя стационарный хоспис есть 
только у нас, в Питере, такие семьи тут же подхва-
тывают государственные службы. На дом выезжа-
ет бригада: врач, психолог, социальный педагог. 
Они составляют план лечения (обезболивания) 
и помощи — психологической, материальной и 

человеческой. Иногда родителям надо просто 
понять, что они не одни. А иногда необходимо 
элементарное — побыть с ребенком, чтобы мама 
могла выспаться или сходить к парикмахеру. 

Так получилось, что ситуацию в стране из-
менил не чиновник и даже не врач, а простой 
священник. К медицине отец Александр никогда 
не имел отношения, так же как и к больницам. 
В начале 2000-х он служил священником в Ни-
кольском морском соборе. А в церковь всег-
да приходят люди, у которых в жизни сложные 
времена. Часто те, кому просто больше некуда 
пойти за помощью. 

— Было несколько прихожан, у которых силь-
но болели дети. Я старался им помочь не только 
духовно, но и материально: собирал деньги, 
искал лекарства, сиделок. Видимо, делал это 
довольно успешно, потому что таких подопечных 
становилось все больше. Тогда я решил создать 
координированную службу помощи. Назвали мы 
ее «Детский хоспис», помогали на дому всем, 
кого находили. Дело пошло. Через два с по-
ловиной года зарегистрировали медицинское 
учреждение, отремонтировали две палаты в 
обычной больнице и открыли в ней первое от-
деление паллиативной помощи детям. Потом 
губернатор Санкт-Петербурга Валентина Мат-
виенко выделила нам несколько машин «скорой 
помощи» для обслуживания пациентов на дому, 
сразу стало легче, конечно. Еще чуть позже, 
в 2007 году, появилась возможность передать 
под детский хоспис целое здание. 

Санкт-Петербургский детский хоспис — пока 
единственное подобное учреждение в России. Но 
его опыт использовали, чтобы создать федераль-
ную законодательную базу. Таким образом, отец 
Александр не просто создал отдельно взятый 
хоспис. Он вообще изменил в нашей стране отно-
шение к неизлечимо больным людям. Во многом 

благодаря его ста-
раниям в законодательстве, а значит, и в жизни, 
появилось такое понятие, как паллиативная меди-
цинская помощь (направление в медицине, когда 
лечение основного заболевания невозможно, но 
возможно улучшить качество жизни и избавить 
больного от побочных эффектов). 

Вот-вот в Московской области откроется 
второй государственный стационарный дет-
ский хоспис, выполненный по модели санкт-
петербургского. В Казани год назад открыли 
стационар. Должен открыться детский хоспис 
и в Москве. 

— Любые формы в деле помощи страда-
ющим семьям хороши, — считает отец Алек-
сандр. — Главное, что люди не остаются один 
на один со страшной болезнью.

Пятизвездочный отель  
с грустной комнатой 
Санкт-Петербургскому детскому хоспису 

вот уже тринадцать лет. Пациентов у него около 
300 человек. Большинство на дому, в стационаре 
находится 23 ребенка — больше не позволяет 
площадь. Кто-то попадает сюда на плановую 
госпитализацию. А иные тогда, когда болезнь 
становится абсолютно невыносимой. 

Честно говоря, само здание мало напоми-
нает больничные корпуса. Розовое деревянное 

строение — в нем когда-то располагалась лет-
няя резиденция Николаевского сиротского 
пансиона.

— Мне сразу понравилось это место, — 
вспоминает отец Александр. — Тихо, спокойно 
и до центра не очень далеко. И опять же парк, по 
которому приятно гулять. Видите, во дворе мы 
организовали детскую площадку. Все оборудо-
вание специально приспособлено, в том числе 
и для детей на инвалидных колясках. Ребенок 
сам, без посторонней помощи может заехать и 
на качели, и на горку. Я такой игровой комплекс 
увидел в Англии, и наши друзья помогли до-
ставить его в Санкт-Петербург. А у здания мы 
полностью сохранили его внешний историче-
ский облик — таково было условие Комитета по 
охране памятников. Внутреннее содержание 
разрабатывал я сам. 

В детском хосписе все специальное и вы-
полнено на заказ. Постельное белье в палатах 
цветное и радостное, мягкие диваны, на окнах 
струящиеся шторы, учебный класс с космосом 
на потолке. В хоспис можно приезжать со своими 
домашними питомцами — кошками и собаками. 
Столовая больше напоминает ресторан: жиз-
нерадостный интерьер, коллекция забавных 
часов, вдоль стен полочки с игрушками и милыми 

статуэтками. 
— Это все не только для красо-

ты, — поясняет отец Александр. — 
Ребенок отвлечется на эту вот ку-
колку, и мама сумеет засунуть ему 
в рот дополнительную ложку каши. 
Можно заказать и что-нибудь осо-
бенное в меню. Например, красную 
икру. А что вы удивляетесь, бывает, 
что после химиотерапии положен 
этот деликатес. 

В подвале куча полезных по-
мещений: камера хранения, ком-
ната психологической игротерапии, 
бассейн. 

— Строители никак не хотели 
согласовывать наличие бассейна. 
Но тяжелобольным детям он очень 
нужен — это и релаксация, и тре-
нировка, да и вообще все малыши 
любят плавать. Тогда я придумал вот 
какой ход: по документам у нас уже 
был согласован больничный храм, 
и я сказал, что мне как священнику 
в храме обязательно нужна купель. 
Так что по документам этот бас-
сейн у нас значится как «купель (с 
гидромассажем)». 

На втором и третьем этаже па-
латы, которые скорее напоминают 
гостиничные номера, с мягкими ди-
ванами, плазменными телевизорами, 
приятной, домашней обстановкой. 
И еще в хосписе незыблемое правило: 
палата — это личное пространство 
пациента, заходить сюда без стука 
строго запрещено, будь то хоть главный 
врач, хоть президент. 

— К нам часто приходят высокие 
гости. Но правилу этому мы никогда не 

изменяем. 
Еще есть уютный каминный зал, где можно 

пообщаться с семьей, почитать книги, просто по-
молчать. Конечно же, имеется и свой больничный 
храм, службы в котором ведет директор — отец 
Александр.

То, что хоспис не похож на больницу, — самый 
приятный для сотрудников комплимент. Когда я 
заметила, что все это похоже на пятизвездочный 
отель, отец Александр заулыбался:

— Мы так и хотели. Я много думал о том, как 
должен выглядеть хоспис. Как больница — нет. 
Как детский сад — тоже нет. Пятизвездочный 
отель с хорошим рестораном — вот идеальный 
вариант. Я даже возил архитекторов в Дисней-
ленд и поселил в гостиницу при парке, чтобы 
они все как следует изучили и сделали у нас так 
же. Вот, например, нет привычного для больниц 
вестибюля с регистратурой — вместо них сим-
патичная стойка-ресепшн, а за ней улыбчивые 
охранники, их у нас двое. Они не просто смотрят 
за порядком, это в первую очередь надежные и 
добрые мужские руки, которые и коляску помогут 
закатить, и вещи отнести. 

На стойке огромная ваза с конфетами, ко-
торая никогда не пустеет. Также здесь стоит 
поминальная траурная свеча. Края ее порядком 
уже оплавились и обгорели: 

— Мы ее зажигаем, когда кто-нибудь уходит 

от нас навсегда. В дни траура она не гаснет ни 
днем, ни ночью. Это и знак сочувствия родителям 
ушедшего ребенка, и напоминание всем, что 
сегодня — день памяти.

Я заметила, что ни сотрудники, ни врачи, 
ни тем более сами подопечные хосписа слово 
«смерть» в разговоре не произносят. Отец Алек-
сандр вспоминает, что когда у них в хосписе умер 
первый пациент, это был такой шок для всех, что 
многим работникам даже отгул пришлось давать, 
чтобы люди пришли в себя. 

— Паллиативная помощь — это совсем не то, 
что привыкли делать врачи. Любой медик хочет 
видеть результат своей работы — выздоровле-
ние. Его этому учат, он на это нацелен. А в хосписе 
говорить о выздоровлении не приходится. И, к 
сожалению, смерти случаются в стенах нашего 
учреждения…

Внизу в подвале есть и траурная комната 
(здесь ее называют «грустной»), где родители 
и родственники могут проститься с ушедшим 
ребенком. Изначально в плане ее даже не было. 
Появилась она после того, как тот самый первый 
пациент умер и все увидели, как обращаются с 
телом приехавшие санитары.

— Нас это ужаснуло. И тогда вот появилось 
решение сделать такую грустную комнату для 
прощания. Это тоже уникальный объект для ме-
дучреждения. Во многих больницах мам и пап 
не пускают в реанимацию, да и в случае смерти 
часто для прощания дают буквально пару минут 
перед отправкой тела в морг. Я ни в коем случае 
это не осуждаю, в крупных больницах, где лечат 
тысячи людей, трудно создать необходимые 
условия для прощания. Но обряды — это очень 
важно. Родителям нужно время, чтобы осознать 
то, что случилось, поплакать, погоревать, им 
важно собрать ребенка в последний путь. 

Работать в хосписе —  
это испытание  
на человечность 
Время от времени дети в хосписе уходят, и 

ничего с этим поделать нельзя. 
— Существование человека на земле имеет 

начало и конец, — говорит Александр Ткачен-
ко. — Здесь у нас от понимания этого не уйти, 
потому что наличие конца слишком ощутимо. А 
смерть — это всегда страшно, не надо иллюзий, 
что кто-то может относиться к ней как-то легко. 
Конечно, работать в хосписе тяжело. Тяжело ви-
деть вокруг себя столько боли и трагедий. Какие-
то дети родились с неизлечимыми болезнями, 
некоторые попали в страшные аварии, кто-то 
узнал о том, что у него рак, в самом расцвете 
сил — в 15, в 16 лет...

Отец Александр замолкает ненадолго. 
— Для наших сотрудников важны не только 

профессиональные качества, но и душевные. 
Не все оказываются готовы к встрече с людь-
ми, находящимися в таком глубоком стрессе, 
как наши пациенты и их близкие. И даже те, кто 
готов, в определенный момент могут сломаться 
и уйти. 

 — А как же вы? Вы ведь не уходите...
 — Я тоже устаю и иногда уезжаю куда-

нибудь. Но главное отличие меня от других со-
трудников — это то, что я все же священник, а не 
просто руководитель медицинского учреждения. 
В молитвах я отдыхаю, очищаю душу перед Бо-
гом. Это помогает. Но главное, что я чувствую, 
что занимаюсь своим делом: помогать другим 
людям, делать мир лучше — это то, ради чего я 
и живу на этой Земле. В таком месте, как хоспис, 
обязательно должна быть своя философия. 

— Так что это за философия такая? 
— О том, что нужно обнимать каждый день, 

находить смысл в каждой встрече, каждой минуте 
и в каждой улыбке. О том, что хоспис — это не 
про смерть, хоспис — это про жизнь, яркую и 
радостную. Если здесь дети улыбаются и роди-
телям у нас хорошо, значит, мы создали именно 
то учреждение, которое им нужно в этот тяжелый 
момент. Я счастлив, что нам это удается. Мно-
гие дети, побывав у нас на плановом лечении, 
просят мам и пап: «Отправьте меня еще раз в 
хоспис». Им тут хорошо, можно поесть вкусной 
еды, поиграть, пообщаться со сверстниками, 
узнать что-то новое. Конечно, мы не можем из-
бавить всех от болезней, но можем подарить 
яркие и сильные впечатления. 

Не знаю как, но отец Александр всех может 
настроить на этот лад. 

— Я когда пришла работать сюда, вовсю шла 
стройка, — рассказывает сотрудница хосписа 
Ирина Кушнарева. — Отец Александр ходил по 
строящемуся зданию и говорил: «Так, вот здесь 
будут стоять мягкие диваны, здесь надо сделать 
камин, повесить шторы....» Я знала прекрасно все 
нормативы для медучреждений, так как до этого 
работала в ФОМС, и всегда его останавливала. 
Какие шторы? Какие диваны? В больницах это 
все строго запрещено. Ну что ж, отвечал мне он, 
значит, иди и меняй эти правила. Поначалу я даже 
злилась, а теперь... а теперь у нас все есть. И я 
сама сделаю все, чтобы объяснить проверяющим, 
что шторы — не мелочь, почему это так важно... 
Мы все тут работаем для души. Нет такого поня-
тия — выходной. Надо будет — выйдем на работу. 
Психологи и на похороны ходят, если зовут. И на 
поминки... Да и просто часто звонят пациентам, 
из отпуска например. 

Настя
Непоколебимая вера в чудо — вот что тол-

кает и отца Александра, и всех, кто так или иначе 
причастен к детскому хоспису, на ежедневные 
маленькие подвиги для тяжелобольных детей. 
Есть у Санкт-Петербургского детского хосписа 
проект «Мечты сбываются». Каждый новый год 
собираются мечты маленьких пациентов хосписа 
и городских больниц и активируются все возмож-
ные ресурсы, чтобы эти желания исполнить. 

 — Кто-то мечтает увидеть своего кумира, мы 
организуем такую встречу. Кто-то хочет самый 
навороченный ноутбук, и это мы исполняем, 
конечно, за счет спонсоров чаще всего. Кому-то 
обязательно нужно увидеть аквапарк или по-
лучить в подарок инвалидную коляску с пуль-
том управления, — рассказывает заведующая 
социально-психологической службой хосписа 
Ольга Шаргородская. — Недавно маленький 
мальчик, фанат мультика про свинку Пеппу, по-
просил привезти к нему хоть на часок настоящего 
поросенка. Оказывается, он живых свиней за 
свою маленькую жизнь никогда не видел.

 — Мы стараемся исполнить все! — вступает 
в разговор отец Александр. — Ведь сбывшиеся 
мечты оказывают уникальный психологический 
эффект. Я видел не раз, что это дает детям силы 
для продолжения лечения. А медицина, слава 
богу, не совсем точная наука. И когда промысел 
Божий вмешивается в человеческое предопре-
деление, то все может поменяться. Случаются 
чудеса, я лично видел. 

Все близкие знают, что сложнее всего Алек-
сандру Ткаченко говорить о девочке Насте. Она 
умерла от рака несколько лет назад. 

 — Для любого священника учителями яв-
ляются сами прихожане. То, каким должен быть 
хоспис, придумал не я. Была такая девочка На-
стя... — отец Александр замолкает ненадолго, 
опускает глаза. — У нее была тяжелая форма 
саркомы, уже ампутировали одну ногу, остро 
стоял вопрос об отнятии другой. Я очень мно-
го беседовал с Настей, и она много рассказы-
вала о том, что ей пришлось пережить и с чем 
столкнуться в больницах, чего не хватало и как 
многие трудности и неприятности можно было 
пережить легче. И так получилось, что все то, что 
впоследствии мы создали, было результатом 
этого общения с ней.

 Отец Александр вспоминает, как он од-
нажды отправил к ней вместо себя молодого 
священника. И тот, увидев молодую, красивую 
девушку при смерти без ног, не смог справиться 
с эмоциями и расплакался. 

 — А она ему так резко сказала: «Так, утри 
слезы, ты мне нужен не как плакальщик, а как 
священник. Нечего тут рыдать». И я понял, что 
пациенту не всегда нужна наша жалость. Если 
он хочет плакать вместе с нами, то мы даем ему 
свои слезы. Ну а если он хочет поговорить о 
других вещах, то твои слезы ему будут только 
мешать. В хосписах надо стараться уходить от 
вечного сострадания и печали в глазах людей, 
окружающих больных. 

Хорошо помнит отец Александр и их с Настей 
последнюю встречу: 

 — Было уже всем все ясно. Настя понимала, 
что происходит. Я пришел к ней в очередной раз 
причастить. И было такое горькое понимание 
того, что мы больше никогда не увидимся с ней. 
Помолились вместе, подержали друг друга за 
руки. А потом она сказала: «Все, иди. Встре-
тимся в раю»... И я понял, даст Бог, мы с ней еще 
встретимся. 

Дина КАРПИЦКАЯ.

Хоспис — это не про 
смерть, а про жизнь

тяжело, когда болеют взрослые. 
Это страшно, грустно, печально. про 
них говорят: «мог бы еще пожить...» 
а когда от неизлечимых болезней 
страдают дети — это вообще с 
трудом укладывается в голове. 
В детях обычно столько жизни...
смертельно больных детей в России 
больше 40 тысяч. государственный 
детский хоспис пока только один — 
в санкт-петербурге. Его основатель 
и бессменный руководитель 
протоиерей александр ткаченко 
любит повторять: «Хоспис — это 
не про смерть; хоспис — это про 
жизнь». как из учреждения, от 
одного только названия которого у 
многих пробегает по коже холодок, 
удалось сделать дом улыбок, 
читайте в материале «мк».

«ВсЕ. ИДИ.

спЕЦИалЬНЫй РЕпОРтаЖ

ВстРЕтИмсЯ 
В РаЮ…»

Отец Александр Ткаченко не 
только создал первый детский 
хоспис, но и изменил отношение 
к паллиативной медицине.

Бассейн по документам 
значится как купель.

У нас беда. Пропал без вести ветеран «МК», бывший коммер-
ческий директор редакции, наш большой друг и товарищ 
Владимир Васильевич БУСЛАЕВ.
25 июня около 14.00 он ушел из дачного дома в деревне 
Логиново Солнечногорского района Московской области 
и пропал без вести. Приметы: на вид 60 лет, рост 190 см, 
нормального телосложения, был одет в черно-белую по-
лосатую футболку, синие спортивные штаны, меховые 
тапочки. 
Обращаем внимание: в связи с серьезным заболеванием 
Владимир Васильевич страдает потерей памяти, дезо-
риентирован и, скорее всего, не сможет назвать себя по 
имени.
Убедительная просьба — всех, кто видел его или знает что-
либо о его местонахождении, просим звонить по телефонам: 
8(910)481-04-44, 8(926)679-39-29, 8(903)766-07-21.

ПОМОГИТЕ НАЙТИ ЧЕЛОВЕКА!

Менделеев долго доказывал своей 
жене, что на первом месте должен сто-
ять водород, а не жена и дети.

Xотите услышать невероятную исто-
рию? Отправьте SMS на номер жены: 
«Я все знаю! Как ты могла?»

К сожалению, в России до сих пор про-
должается усиленная эксплуатация 

детских рук при вылавливании соленых 
огурцов из банки. 

— Привет! Жена родила?
— Родила.
— Кого?
— Близнецов.
— Поздравляю! На кого похожи?
— Друг на друга.

В одном из аэропортов Голландии был 
задержан пассажир, который пытался 
улететь своими силами.
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